
ПАСХАЛЬНАЯ НОЧЬ 
ИМЕНИ СВЯТОГО 

ВАРФОЛОМЕЯ
«Служб не будет по причине болезни духо-

венства. Также будет произведена дезинфекция 
храма...» Объявление на сайте храма Успения 
Пресвятой Богородицы, что в Архангельском-
Тюрикове (Москва), — одна из печальных при-
мет нашего времени. И признак того, что в 
борьбе между «COVID-диссидентами» в рядах 
РПЦ и теми, кого они клеймят как «маловеров» 
и «либералов», наметился явный перелом в 
пользу последних. Спор грозит закончиться 
примерно так же, как в известном анекдоте: 
«Пришел лесник и всех выгнал».

«Лесник»-коронавирус очень доходчи-
во объяснил клиру и прихожанам храма в 
Архангельском-Тюрикове: на Бога надейся, а 
меры безопасности соблюдай. Как сообщает 
сетевое сообщество «Калива», еще совсем 
недавно настоятель храма был принципиаль-
ным COVID-диссидентом: призывал всех при-
хожан независимо от возраста приходить на 
службы, запретив трансляции и видеозапись 
богослужений.

Жизнь, увы, оказалась куда суровей, чем 
представления о ней многих служителей церк-
ви. По данным телеграм-канала «Церквач», 
специализирующемся на церковном инсайде, 
уже более двух десятков священников в Москве 
имеют сегодня подтвержденный и предпола-
гаемый диагноз «коронавирусная инфекция». 
В том числе — один епископ.

До недавнего времени поведение настоя-
теля храма в Архангельском-Тюрикове ничуть 
не противоречило официальной позиции РПЦ. 
Еще каких-то пару недель назад церковь изъяв-
ляла готовность подать в суд на правительство 
Санкт-Петербурга, запретившее прихожанам 
доступ в храмы в связи с эпидемией. Такого 
рода запреты противоречат Конституции, до-
казывало правовое управление Московской 
патриархии.

Но 29 марта «генеральная линия» сделала 
резкий поворот. «Церковь призывает сегодня 
строго исполнять те обязательства, которые 
предлагаются сегодня сани-
тарными властями России», 
— обратился тогда к клиру и 
пастве патриарх Кирилл. 

Читайте 2-ю стр.
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НАДЕЖДА БАБКИНА ВЫШЛА ИЗ КОМЫ И СЕЛА НА ДИЕТУ
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САМЫЙ НЕКАБИНЕТНЫЙ 
ГУБЕРНАТОР

Более семи лет Андрей Воробьев возглавляет Московскую область. 
«МК» был первым изданием, кто взял у молодого перспективного 
губернатора интервью. На вопрос «с чего вы собираетесь начинать» 
— он ответил: «Все, чего сегодня требуют люди, — это понятные 
вещи и знакомые проблемы. Их отлично видно из моего окна». 
Сегодня губернатор Подмосковья отмечает 50-летний юбилей в 
очень напряженной обстановке: Москва и область — на переднем 
плане борьбы с вирусной эпидемией. Но опыт и молодость главы 
региона, его постоянная связь с жителями, оперативное решение 
их проблем вселяет надежду — мы обязательно справимся!

Читайте 2-ю стр.

Глава подмосковного региона  
Андрей Воробьев отмечает юбилей  

в экстремальной обстановке
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Коронавирус пошел в атаку на 
самых слабых — обитателей домов 
престарелых и инвалидов.

Вяземский дом-интернат для 
стариков работает сейчас в режи-
ме строгой изоляции. У одного из 
врачей, работающих в отделении 
милосердия, был подтвержден 
экспресс-тест на коронавирус (в 
течение недели должны прийти 
результаты основного теста). А 
теперь заражение COVID-19 подо-
зревают еще у 86 человек. Все, у 

кого был выявлен положительный 
предварительный диагноз, сей-
час изолированы. Тестирование 
продолжается.

А въезд и выезд из Вязьмы ограни-
чен. Город, повидавший на своем веку 
самых разных врагов — от французов 
до немцев — был вынужден временно 
капитулировать перед пандемией.

Об обстановке в райцентре всего 
в 210 км от Москвы рассказали «МК» 
жители Вязьмы.

Читайте 6-ю стр.

COVID ДЛЯ ИНВАЛИДОВ И ПРЕСТАРЕЛЫХ
Вяземский врач, которого обвиняют сейчас  

в халатности, за границей не был,  
но лечил московских соседей

КИТАЙСКУЮ ХВОРЬ ВЫЛЕЧИТ КОРЬ?
Средство от борьбы с COVID подскажет хорошо 

известная болезнь
Сотрудники Института общей 

генетики РАН предложили создать 
вакцину против коронавируса COVID-
19, использовав штаммы кори. Такой 
подход, по мнению ученых, должен 
дать хороший результат — эффек-
тивную иммунизацию человека — за 

счет некой схожести двух вирусов. 
Корреспондент «МК» побеседовал 
об этом с автором проекта, руково-
дителем лаборатории эпигенетики 
ИОГ РАН Сергеем КИСЕЛЕВЫМ.

Читайте 6-ю стр.

БАНКИ В РОЛИ БОЛЬШОГО БРАТА
Кредитные организации проверят доходы 

россиян по их покупкам
Банки потребовали у ЦБ дать 

им доступ к проверке счетов кли-
ентов. Эта опция позволит им оце-
нить снижение дохода заемщика и 
принять решение о предоставлении 
ему кредитных каникул. Напомним: 
получить отсрочку по долгам раз-
решили россиянам, у которых доход 
снизился на 30% из-за коронави-
руса. Доказать это официальными 

документами могут не все. Банки 
вызвались «помочь» и проследить 
транзакции клиента: сколько тратит, 
что покупает, нет ли у него теневых 
доходов, а заодно отсечь еще боль-
ше претендентов на отсрочку. Ин-
струмент антикризисной поддержки 
государства становится еще менее 
доступным.

Читайте 4-ю стр.

Vy
az

m
a-

D
Ip

I.r
u

С 13 апреля в Москве закрыто боль-
шинство строек (кроме медицинских 
объектов и важной инфраструктуры). 
Что произойдет в результате с «на-
селением» огромных стройплощадок 
жилых комплексов — до конца не ясно. 

В миграционной службе МВД не отве-
тили на запрос «МК» по поводу ситуа-
ции. Решения, принимаемые на феде-
ральном уровне в отношении трудовых 
мигрантов, — прежде всего право-
вые: продление сроков пребывания 

в России (по причине невозможности 
выехать), «патентные каникулы». Бы-
товые вопросы, как обычно, на совести 
работодателя. 

Читайте 3-ю стр.

АТАС! БЕЗ ТРУДА РАБОЧИЙ КЛАСС

Чем займутся мигранты  
после закрытия строек
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ДРАТЬСЯ СО СТАЛИНЫМ ДЖИГУРДУ 
НЕ ЗАСТАВИТ ДАЖЕ ФЕМИДА

Эпатажный актер и 
певец Никита Джигурда 
судится с предпринима-
телем Владимиром Ро-
щиным, который хотел 
заставить его подраться 
со... Сталиным на съем-
ках рекламы казино. Эпа-
тажный артист подал иск в 
Тверской суд с требовани-
ем выплатить обещанный 
ему гонорар. 

— Рощин предложил мне 
поучаствовать в рекламе 
белорусского казино. По 
сценарию, в казино про-
ходил конкурс двойников 
. Среди них я, Никита Джи-
гурда. Но как двойник Джи-
гурды, — пояснил артист.

По задумке, липовый 
двойник — то есть настоя-
щий Джигурда — должен 
был выиграть конкурс и 
получить в качестве приза 
дорогую турпоездку.

— Однако двойники Ле-
нина, Сталина и Брежне-
ва должны были обвинить 
меня в подвохе, мол, «это 
не двойник, а сам Джигур-
да! покажите паспорт!». И я 

должен был затеять с ними 
драку.

По словам артиста, в 
договоре было указано, 
что драку будут снимать 
на профессиональные 
камеры и всем будет по-
нятно, что происходящее — 
всего лишь искусная игра. 
Однако позже предприни-
матель стал настаивать на 
том, чтобы дебош в казино 
снимали только на камеры 
наблюдения. Таким обра-
зом коммерсант хотел про-
исходящее максимально 
приблизить к реальности. 
При этом эпичную схватку 
коммерсант хотел вбро-
сить в Сеть как реальную.

Об изменениях в сцена-
рии артист узнал только 
перед началом съемок. Он 
отказался идти на поводу 
у коммерсанта. Поэтому 
Рощин через суд потребо-
вал вернуть выплаченный 
аванс — 200 тысяч рублей. 
Джигурда сумел выиграть 
процесс и подал встречный 
иск с  требованием запла-
тить  ему 7 тысяч евро.

МОГИЛЬЩИКАМ ПОДКИНУЛИ ЗАГАДОЧНУЮ 
ПОКОЙНИЦУ

Свежую безымянную 
могилу, которая появи-
лась на кладбище за ночь, 
обнаружили работники 
погоста в поселке Сверд-
ловский городского окру-
га Лосино-Петровский в 
Подмосковье. Неизвест-
ные тайно закопали на 
чужом участке не зако-
лоченный гроб с трупом 
молодой женщины!

Как стало известно 
«МК», неожиданную на-
ходку сделали землеко-
пы, которые 11 апреля 
утром пришли рыть новую 
могилу в секторе Д. Како-
во же было их удивление, 
когда они увидели на во-
ротах сломанный замок 
и сорванные сигнальные 
ленты (кладбище офи-
циально закрыто для по-
сещения). А на участке, 
где им предстояло начать 
работу, они обнаружили 
свежий холмик. Причем 
днем ранее его там не 
было — рабочие покину-
ли кладбище в пятницу, 

10 апреля, в половине 
шестого вечера, и ника-
ких свежих захоронений 
в этот день на погосте не 
совершалось.

Самые мрачные опа-
сения о том, что кто-то 
незаконно зарыл здесь 
покойника, подтверди-
лись, когда могильщики 
раскопали дешевенький 
гроб — он даже не был 
заколочен. В нем лежа-
ла молодая женщина 
славянской внешности в 
платье, косынке и чулках 
без признаков насиль-
ственной смерти. Убран-
ство было достаточно 
бедным, и предавшие ее 
земле люди не расщедри-
лись ни на цветок, ни на 
свечку, ни, разумеется, 
на фотографию. Более 
того, судя по тому, как 
была прорыта траншея, 
копатели были непро-
фессионалами — они за-
рыли гроб относительно 
неглубоко, не соблюдая 
никаких специальных 

приемов, знакомых ра-
ботникам кладбищ.

Тут же были поставлены 
в известность правоохра-
нительные органы, загс и 
администрация, однако 
никто пока не смог про-
лить свет на это загадоч-
ное погребение. Дело в 
том, что труп не поступал 
ранее в местный морг, 
свидетельств о смерти на 
женщин такого возраста в 
последнее время в мест-
ном загсе не выдавали, а 
администрация, в свою 
очередь, никому в этом 
месяце не отказывала в 
погребении. Более того, у 
ритуальных служб города 
никогда не было в наличии 
подобного гроба. В право-
охранительных органах 
не исключают, что жен-
щину под покровом ночи 
решили захоронить род-
ственники совершенно из 
другого города. Возмож-
но, она даже не является 
жительницей Московско-
го региона.

В СРАЖЕНИИ ЗА 700-МЕТРОВУЮ 
КВАРТИРУ ОКАЗАЛАСЬ ЗАМЕШАНА 

«КОРОЛЕВА БИОДОБАВОК»
Очень запутанный квар-

тирный конфликт с множе-
ством действующих лиц 
стал причиной стрельбы 
в элитной многоэтажке 
на юго-западе столицы. 
Жилище площадью бо-
лее 700 «квадратов» без-
успешно пытались поде-
лить бывшие супруги.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 12 апреля в одном 
из домов на улице Во-
ронцовские Пруды. В 
полицию позвонила 52-
летняя Анна (все имена 
изменены). Женщина 
сообщила, что они с му-
жем, 65-летним Алексе-
ем, приехали в квартиру 
супруга, чтобы забрать 
свои вещи. Как расска-
зала Анна, ее мужу, ко-
торый до недавнего вре-
мени был руководителем 
крупной строительной 
компании, принадлежит 
половина трехуровневой 
четырехкомнатной квар-
тиры площадью более 
736 «квадратов». Вторая 
же половина после раз-
вода досталась его экс-
супруге. Та распродала 
свою часть нескольки-
ми долями. С 2011 года 
Алексею периодически 
поступали угрозы от лиц, 
пытавшихся завладеть 
его половиной. Мужчина 
поделился происходя-
щим со своим знакомым 
специалистом в сфере не-
движимости — 59-летним 
Сергеем. Тогда Сергей 
предложил бизнесмену 
взять денежные сред-
ства под залог его доли, 
чтобы наложить на квар-
тиру обременение и тем 

самым обезопасить себя 
от действий мошенников. 
4 миллиона долларов со-
гласилась предоставить 
супруга риелтора — 59-
летняя Ольга. Женщина 
владеет крупной компа-
нией по производству 
биологически активных 
добавок. По словам Анны, 
сделка носила формаль-
ный характер, никаких де-
нег на самом деле ее муж 
от Ольги не получал.

По истечении трех лет 
Сергей, как доверенное 
лицо своей супруги, стал 
требовать возврата де-
нег или принадлежащей 
Алексею доли. 10 февра-
ля было вынесено реше-
ние суда в пользу Сергея 
и членов его семьи, по-
сле чего он занял жил-
площадь и тут же сменил 
замки. 12 апреля Алексей, 
который по-прежнему был 
там прописан, решился на 
крайнюю меру. Он с супру-
гой, двумя дальними род-
ственниками и мастером 
по вскрытию замков при-
ехал в свой дом. Сергей с 
двумя несовершеннолет-
ними детьми, своей зна-
комой, гражданкой США, 
ее малолетними детьми 
и их няней в это время 
находились в квартире. 
Переговоры ни к чему не 
привели, а при попытке 
вскрыть дверь Сергей от-
крыл стрельбу по входной 
двери из одного из двух 
своих ружей. К счастью, 
никто не пострадал.

Прибывшие полицей-
ские доставили всех 
участников конфликта в 
отдел, ведется разбира-
тельство.

СОБАКУ УБИЛ ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ НА САМОИЗОЛЯЦИИ

Шестилетняя Лина, 
помесь чихуахуа и той-
терьера, стала жертвой 
своей хозяйки, озверев-
шей на режиме самоизо-
ляции. Пьяная москвичка 
убила маленькую собачку 
ударом ноги.

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
в Шенкурском проезде, 

где в трехкомнатной квар-
тире проживали Дмитрий 
с женой Ириной (супруги 
вместе уже 28 лет) и три 
их питомца — 7-летний 
чихуахуа Йося, 6-летняя 
Лина и ее 3-летняя дочка 
Кнопа.

По словам Дмитрия, 11 
апреля он вышел из дома 
за хлебом и молоком. 
Мужчина отсутствовал не 
более 40 минут, а когда 
вернулся домой, заметил 
исчезновение одной из 
собак. Жена пояснила, 
что Лина укусила ее за 
ногу, а она в ответ уда-
рила псину. Травма ока-
залась смертельной. Тело 
животного она вынесла на 
балкон. Здесь его и обна-
ружил в пакете Дмитрий. 
Он позвонил в полицию 
и сообщил, что супруга в 
алкогольном опьянении 
хулиганит, неадекватна и 
забила собаку до смерти. 

Прибывшим стражам по-
рядка заявитель пояснил, 
что раньше Ирина труди-
лась продавцом. Затем 
осталась без работы и 
стала выпивать. Запои 
у нее продолжаются по 
нескольку дней. В этот пе-
риод женщина становится 
агрессивной.

— Собаку-то я любил, 
конечно, но жену в итоге 
пожалел — со здоровьем-
то у нее не очень. Нерв 
ущемлен, нога болит. В 
итоге я написал, мол, про-
шу не привлекать к уго-
ловной ответственности, 
— пояснил мужчина.

Кстати, по словам Дми-
трия, после запоя Ирина 
пришла в себя и теперь 
очень раскаивается, на-
зывает себя дурой. Рас-
следование гибели соба-
ки находится на контроле 
в Бутырской межрайон-
ной прокуратуре.

ПОЖАР ЗАСТАВИЛ СЕМЬЮ 
ТОП-МЕНЕДЖЕРА НАРУШИТЬ 

КАРАНТИН

Очаг грандиозного пожа-
ра на Ленинском проспек-
те, 62/1 ночью 13 апреля, 
возможно, возник в апар-
таментах управляющего 
директора ООО «Сибур» 
Василия Номоконова. 
Вместе с женой и двумя 
детьми бизнесмен соблю-
дал изоляцию, однако на 
одной лестничной клетке с 
ним жил гражданин c под-
твержденным диагнозом 
COVID-19.

Как стало известно 
«МК», возгорание нача-
лось около 3.00, и очаг, 
как первоначально пред-
полагают жильцы дома, 
находился в роскошной 
квартире на последнем, 
8-м этаже. Жилище при-
надлежит члену правления 
нефтехимической компа-
нии Василию Номоконо-
ву. Квартира 6-комнатная 
— Номоконов объединил 
соседние 4-комнатную 
и 2-комнатную квартиры 
и сделал евроремонт. В 
последнее время бизнес-
мен соблюдал карантин 
с женой Ольгой и двумя 
детьми. Продукты они за-
казывали на дом.

Из-за деревянных пере-
крытий пожар быстро рас-
пространялся, добрался 
до крыши дома. Из квартир 
были выведены более 100 
человек. Как Номоконов 
позже объяснил родным, 
они проснулись ночью от 
запаха гари, выскочили из 
жилья и буквально в одном 

нижнем белье доехали до 
дома родителей. В жили-
ще по соседству находил-
ся 60-летний Григорий Ан-
дреевич (имя изменено). 
12 апреля анализ оконча-
тельно подтвердил у него 
COVID-19 (тесты взяли 4 
апреля). Супруга Наталья 
Викторовна незадолго до 
этого была госпитализи-
рована в 15-ю больницу 
— женщине подтвердили 
диагноз на 6-й день после 
взятия теста и сразу отвез-
ли в лечебное учреждение, 
а мужу — на 8-й. В связи с 
пожаром Григорий Андрее-
вич покинул квартиру, ме-
дики тут же отвезли его в 
научно-практический реа-
билитационный центр.

Справиться с огнем уда-
лось лишь к 6 часам утра. 
Пострадало несколько де-
сятков квартир.

— В нашем подъезде у 
многих квартиры хорошо 
отремонтированы, на по-
толке лепнина. Все это 
пришло в негодность. 
Испорчены полы, стены, 
мебель — внутри шкафов 
лилась вода, — описала 
масштаб бедствия житель-
ница дома.

Кстати, дом, где произо-
шло ЧП, — хорошо извест-
ный в Москве. На первом 
этаже в советское время 
располагался знаменитый 
магазин «Кинолюбитель», а 
среди жильцов «сталинки» 
выделялся известный вос-
токовед Юрий Рерих.

telegram:@mk_srochno

Вслед за енотами, 
медведями и сурками в 
столичном зоопарке про-
снулись тушканчики. В от-
личие от многих других 
животных, на их сон не 
повлияла аномально те-
плая зима. Все потому, что 
грызуны проводят спячку в 
искусственных условиях — 
специальных холодильни-
ках, которыми оснащены 
их персональные домики. 

Тушканчики заснули еще 
осенью.  Температура 
тела тушканчика в спяч-
ке падает с 37 до пример-
но 4 градусов Цельсия, а 
частота сердцебиения 
снижается с 300 ударов в 
минуту до 5–6. Правиль-
ное обеспечение зимней 
спячки крайне важно для 
тушканчиков, так как толь-
ко после нее они начинают 
размножаться.
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ПАСХАЛЬНАЯ 
НОЧЬ ИМЕНИ 
СВЯТОГО 
ВАРФОЛОМЕЯ
c 1-й стр.

 Предстоятель РПЦ призвал 
прихожан «воздержаться от по-
сещения храмов». Однако о 
полном закрытии их речь не 

шла: вопрос передавался на усмотрение 
светских властей. Которые в свою очередь 
в большинстве регионов положились на цер-
ковь, ограничившись той же рекомендацией 
верующим — «воздержаться от посещения 
религиозных объектов».

В Москве этот «пинг-понг» закончился в 
минувшую субботу. Главный санитарный врач 
столицы распорядился приостановить с 13 
апреля доступ граждан на «территории, зда-
ния, строения, сооружения... принадлежа-
щие и (или) подведомственные Управлению 
Московской Патриархии по городу Москве, 
за исключением священнослужителей, а 
также лиц, присутствие которых необходимо 
для совершения богослужений и функцио-
нирования культовых зданий».

И патриархия, надо отдать должное, не 
стала перечить. Первый викарий патриар-
ха по Москве митрополит Воскресенский 
Дионисий немедленно издал циркуляр, в ко-
тором обязал архиереев столицы и Москов-
ской области и исполнить «вышеуказанное 
предписание», и доложить об исполнении 
рапортом.

И тут бы противникам закрытия храмов, 
до того выступавшим чрезвычайно активно, 
самое время проявить свою принципиаль-
ность. Но они почему-то, напротив, враз 

замолчали. По крайней мере — большин-
ство из них.

Скажем, настоятель храма Святой Му-
ченицы Татианы при МГУ протоиерей Вла-
димир Вигилянский, до того уверявший, что 
«храмы будут открыты для любых людей» и 
что ни власть, ни патриарх не вправе пред-
писать иное, лишь горько поведал на своей 
страничке в Facebook, что зачитал присут-
ствующим в храме распоряжение главного 
санитарного врача по городу Москве. «Вер-
нувшись домой, пытаюсь получить на сайте 
mos.ru разрешение на служение в своем 
храме, — пожаловался Вигилянский. — Куда 
там! Не уверен, что получу его из-за своего 
возраста, но даже попытка послать свои 
данные блокирована».

А еще один яростный противник ка-
рантина, протоиерей Андрей Новиков (на-
стоятель храма Живоначальной Троицы 
на Воробьевых горах, член Синодальной 
библейско-богословской комиссии), и во-
все исполнен оптимизма: «Тяжело, но через 
это надо пройти. И стать еще более сильной 
Церковью, приходом, семьей во Христе».

В общем, «чумной бунт» если и намечался, 

то подавлен в зародыше. Однако ситуация 
в регионах куда более противоречива. «Ро-
спотребнадзор Республики Коми выдал рас-
поряжение, — сообщается, к примеру, на 
интернет-страничке Сыктывкарской епархии 
РПЦ. — Православная общественность гото-
вит на него судебные иски и начинает право-
вое противодействие антиконституционному 
намерению закрыть городские и сельские 
храмы от прихожан до 30 апреля».

Дело сильно упростилось бы, если бы 
решение о закрытии церквей было принято 
на общероссийском уровне. А еще лучше — 
одновременно светскими и церковными вла-
стями. Однако, похоже, обе наши «вертикали» 
не решаются пойти на такой шаг, опасаясь 
обратить на себя гнев православных тра-
диционалистов. Предпочитают, как видим, 
действовать поэтапно, дожидаясь, когда сам 
вирус докажет необходимость крайних мер. 
Но вряд ли такая тактика оправдана даже с 
политической точки зрения. Если COVID-19 
превратит пасхальную ночь в Варфоломе-
евскую, ответственность в любом случае 
ляжет на патриархию и Кремль.

Андрей КАМАКИН. 

По словам президента, 
ситуация в России на 
фоне других стран «пока 
выглядит гораздо более 
предпочтительно»
Путин пригрозил губернаторам 
статьей за преступную халатность в 
случае, если они «недоработают» в 
борьбе с коронавирусом. По словам 
президента, регионы отстают от 
Москвы на 3–4 недели, а значит, у 
них есть время, чтобы встретить пик 
заболеваемости во всеоружии. Тех, 
кто провалит подготовку, ждут «все 
вытекающие последствия и не толь-
ко административного характера». 
Согласно УК, халатность, повлек-
шая смерть двух и более человек, 
чревата лишением свободы на срок 
до 7 лет и лишением права занимать 
определенные должности. 

С проникновением коронавируса со-
вещания по санитарно-эпидемиологической 
обстановке стали в Кремле такой же рутиной, 
как в прежние времена встречи с членами 
кабмина. В понедельник Владимир Путин 
решил заслушать доклады чиновников, 
непосредственно отвечающих за борьбу с 
инфекцией (вице-премьера Татьяну Голи-
кову, министра здравоохранения Михаила 

Мурашко и главу Роспотребнадзора Анну 
Попову), а также примкнувшего к ним мэра 
Москвы Сергея Собянина, поскольку сто-
лица приняла на себя основной удар и пока 
демонстрирует самые внушительные цифры 
по коронавирусу. Как сообщила Голикова, на 
Московский регион приходится основное 
увеличение числа заболевших — 72,3%. И он 
же лидирует по показателю заболеваемости 
на 100 тыс. жителей.

По словам чиновницы, с 16 марта мо-
сквичи пережили уже два инкубационных пе-
риода. И, согласно опыту других стран, после 
этого должен фиксироваться либо рост, либо 
выход на плато. «На этой неделе, наверное, 
произойдет нарастание заболевания. А даль-
ше нам бы хотелось, чтобы оно превратилось 
в плато и мы имели какую-то более-менее 
устойчивую ситуацию», — сказала Голико-
ва, отметив, что другие регионы отстают от 
Москвы и области на 3–4 недели. 

Путин предупредил, что губернаторы 
должны использовать имеющийся у них за-
пас времени для наращивания коечного фон-
да и мобилизации медицинского персонала. 
«Если не будет что-то вовремя доделано, буду 
рассматривать это как преступную халат-
ность со всеми вытекающими последствия-
ми, не только административного характера», 
— подчеркнул президент. Случаи вспышек 
заболеваемости в отдельных регионах ВВП 
назвал «результатом разгильдяйства» и при-
звал должностных лиц неукоснительно со-
блюдать требования главных санитарных 

врачей. Чем чреваты такие вспышки, уже 
хорошо известно: глава Коми Сергей Гапли-
ков был отправлен в отставку после того, как 
в республиканской больнице заразились 
более 50 пациентов. 

Вместе с тем, по словам Путина, ситуа-
ция в России на фоне других стран «пока 
выглядит гораздо более предпочтительно». 
«Это, конечно, результат организации систе-
мы здравоохранения в стране и подготовки 
медперсонала», — считает президент. При 
этом не все имеющиеся у РФ ресурсы уже за-
действованы. Для формирования медицин-
ских бригад нужно использовать кадровый 
потенциал всех медицинских учреждений, 
а также профильных вузов и училищ. Кроме 
того, в случае развития ситуации по небла-
гоприятному сценарию на помощь может 
прийти Министерство обороны. По словам 
Путина, за рубежом используется «только 
малая толика того», что есть у военных, а 
основные средства находятся в резерве. Для 
быстрого реагирования Путин потребовал 
от чиновников готовить не только средне-
срочный и долгосрочный прогнозы по рас-
пространению коронавируса, но и данные 
на ближайшие 3, 7 и 10 дней. И докладывать 
их ежесуточно. 

Мэр Москвы Сергей Собянин в свою 
очередь сообщил, что в связи с увеличением 
числа больных и возросшей нагрузкой на 
объекты здравоохранения столичные власти 
со среды вводят пропускной режим — «на 
первом этапе для тех, кто передвигается на 
транспорте». «Эта работа идет не просто, — 
посетовал градоначальник. — Мы получили 
беспрецедентные DDos-атаки и количество 
ботов. Однако, несмотря на сложности, уже 
выдано 900 тыс. пропусков». Путин ужесточе-
ние режима ограничений в столице поддер-
жал. Однако подчеркнул, что новые меры не 
должны создавать дополнительных проблем 
для граждан.

Елена ЕГОРОВА.

Михаил Мишустин пообещал, что на 
этой неделе правительство пред-
ставит президенту новый пакет 
антикризисных мер, направленных 
на поддержку граждан и бизнеса. По 
словам премьера, при их разработ-
ке власти учитывают предложения 
бизнес-объединений, которые посту-
пили в кабмин. Главные требования 
предпринимателей — расширение 
списка пострадавших отраслей и по 
аналогии с другими странами прямые 
выплаты из бюджета сотрудникам 2/3 
среднемесячного заработка. Деньги 
на эти цели есть не только в ФНБ, но и 
у Минфина: в марте был получен про-
фицит в объеме 176 млрд руб. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ЖДЕТ «ЧЕРНОГО ДНЯ»
Кудрин, Мантуров и Набиуллина 
за выделение денег бизнесу 
напрямую

На совещании с вице-премьерами глава 
кабмина сообщил, что российская экономика 
проходит испытание на прочность, и чтобы 
выйти из непростой ситуации с минималь-
ными потерями, правительство продолжает 
расширять пакет антикризисных мер. 

В частности, отсрочку по уплате стра-
ховых взносов в социальные фонды теперь 
смогут получить не только микропредприя-
тия, но и представители малого и среднего 
бизнеса. «Мы сегодня принимаем еще одно 
решение — переносим для МСП из наиболее 
пострадавших отраслей сроки уплаты налогов 
и сборов, обязательства по которым появятся 
в течение ближайших шести месяцев», — со-
общил Мишустин. Задолженность, по его 
словам, не нужно будет гасить за один день, 
сразу, как закончится полугодовая отсрочка. 
Можно будет платить равными долями еже-
месячно в течение года. Однако бизнес давно 
уже ждет от правительства более решитель-
ных шагов, полагая, что перенос платежей 
никого не спасет. В письме, которое отпра-
вили в кабмин «Опора России», ТПП, РСПП и 
«Деловая Россия», предприниматели просят 
власти для тех компаний, которые имеют воз-
можность продолжать свою деятельность, 
предусмотреть меры, направленные на сти-
мулирование спроса (через ускоренное раз-
мещение госзаказа, бюджетные инвестиции 
и т.д.), а тем, кто «заморозился», помочь не 
отсрочками, а рублем. Для сокращения опе-
рационных издержек компании, по их мнению, 
нужно полностью освободить от налоговых 
платежей и предусмотреть субсидирование 
аренды, лизинга и кредитов. ИП без наемных 
работников должны получить от государства 
пособие не ниже МРОТ и освобождение от 
уплаты фиксированных взносов. А режим 
самозанятых, пишут предприниматели, це-
лесообразно с 1 мая 2020 года распростра-
нить на все регионы РФ, установив единый 
размер налога — 1% (вместо нынешних 4% 
при работе с физлицами и 6% при работе с 
юрлицами). Ключевые требования работода-
телей — расширение списка пострадавших 
отраслей (в перечень предлагается включить 
всю частную медицину, музеи, зоопарки и 
другие досуговые учреждения, а также тор-
говлю непродовольственными товарами, в 
частности, книгами) и прямые выплаты из 
бюджета сотрудникам в объеме 2/3 средне-
месячного заработка, как это уже сделано в 
других странах. 

 «Апрель будет самым сложным меся-
цем, и тем отраслям, где люди физически не 
могут выдать даже минимальную зарплату, 
государство должно подставить плечо», — 
считает глава «Опоры России» Александр 
Калинин. Напомним, что в Великобритании, 
чтобы не допустить массовой безработицы, 
власти компенсируют бизнесу 80% зарплат, 
включая гонорары самозанятых, в Канаде — 
75%, в Дании — от 75% до 90%, в Нидерландах 
— 90% для сотрудников компаний, потеряв-
ших 20% своих доходов, в Германии — 100%. 
Михаил Мишустин на совещании сообщил, 
что кабмин ознакомился с предложениями 
предпринимателей и благодарен им за такую 
работу. «Новый пакет антикризисных мер, 
направленных на поддержку бизнеса и граж-
дан, в настоящее время дорабатывается и на 
этой неделе будет представлен президенту. 
При разработке мы учитываем предложения 
бизнес-объединений», — обнадежил Мишу-
стин. Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков также призвал набраться терпения: 
Путин, по его словам, занимается поддержкой 
граждан и бизнеса «ежечасно» и в «ручном 
режиме». «Сейчас набор мер такой. Но ситуа-
ция мониторится, формулируются различные 
варианты», — заявил Песков, отметив, что 
каждая страна при разработке антикризис-
ного пакета ориентируется на уровень своей 
экономики, перспективные планы развития и 
глубину кризиса. 

Судя по просачивающейся информации, 
в коридорах власти нет единого понимания, 
стоит ли давать живые деньги пострадав-
шему от коронавируса бизнесу и если да, то 
сколько и из каких источников. Сторонниками 
выделения субсидий являются глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин, который публично 
говорил, что государство должно выделить 
еще 2–3% ВВП (порядка 2,6 трлн руб.), а также 
глава Минпромторга Денис Мантуров, чьи 
предложения в письменном виде были обна-
родованы СМИ. За расширение господдержки 
ратует также глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
которая опасается, что массовые банкрот-
ства компаний создадут угрозу для банков-
ского сектора. Против, как всегда, министр 
финансов Антон Силуанов. ФНБ, конечно, 
создавался на «черный день», но наступил 
он или нет, станет понятно не раньше мая, 
когда придет отчетность. Впрочем, неудачная 
попытка Минфина разместить ОФЗ может 
свидетельствовать о том, что правительство 
уже начало искать деньги на расширение по-
мощи гражданам и бизнесу. Их можно взять 
не только в ФНБ, но и на рынке заимство-
ваний через наращивание госдолга. Кроме 
того, в марте в бюджете, как выяснилось, 
образовался профицит в объеме 176 млрд 
руб. Владимир Путин, по словам источников, 
оттягивал решение о выделении средств на 
субсидирование зарплат, ожидая заключения 
сделки ОПЕК+. В Кремле рассчитывают, что 
она стабилизирует энергетические рынки, а 
вместе с ними и российские финансы. Но пока 
надежды на восстановление нефтяных цен не 
оправдываются: нефть подорожала всего на 
$1 и торгуется существенного ниже, чем это 
нужно для устойчивости бюджета. 

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
Журналисты «МК» много коле-
сят по Московской области и 
видят, как преобразуется Под-
московье, а драйвером этих 

перемен безусловно является глава Мо-
сковской области. За семь последних лет 
область неузнаваемо изменилась. Она во-
шла в число лидеров по самым разным 
направлениям социального и экономиче-
ского развития. Здесь открылись тысячи 
новых современных предприятий, люди 
получили интересную хорошо оплачивае-
мую работу рядом с домом. И жизнь в Под-
московье стала намного комфортнее — 
третий год подряд регион становится 
л и д е р о м  в  с ф е р е  г о р о д с к о г о 

благоустройства. Областные города стали 
чище, красивее, и жить в них стало не менее 
престижно, чем в столице. А еще Подмо-
сковье постоянно в топе культурных ново-
стей, здесь проходят интересные культур-
ные фестивали, модные выставки и громкие 
театральные премьеры, на которые охотно 
приезжают не только местные жители, но 
даже столичные зрители и из соседних 
регионов.

Мы считаем, что стремительный темп 
всем этим добрым переменам задает гла-
ва Подмосковья — Андрей Воробьев. Его 
сложно застать в кабинете, потому что боль-
шую часть своего рабочего времени гу-
бернатор проводит в поездках по области. 

Встречается с жителями, ведет переговоры 
с инвесторами и предпринимателями, об-
щается в режиме «нон-стоп» со строите-
лями, врачами, учеными и фермерами. А 
еще он регулярно читает письма жителей, 
адресованные на сайт «Добродел», — это 
своеобразная «книга жалоб и предложе-
ний», поэтому он всегда в курсе того, что 
волнует простых людей. Он постоянно на 
прямой линии с подмосковными жителями 
— в телеэфире канала «360», в Инстагра-
ме, в социальных сетях... Умение слышать 
людей — пожалуй, самое главное качество 
для руководителя такого масштаба.

Коллектив нашей газеты искренне же-
лает Андрею Юрьевичу Воробьеву больших 
успехов в осуществлении всех его планов. 
Желаем крепкого здоровья, энергии, сил, 
чтобы справиться со всеми вызовами, ко-
торые сейчас предъявляет в это непростое 
время нам жизнь.

ПРЕМЬЕР

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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ЗЛОБА ДНЯ

САМЫЙ НЕКАБИНЕТНЫЙ ГУБЕРНАТОР

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

ЗВЕЗДНАЯ БОЛЕЗНЬ

ХАЙП

ИЗВИНЕНИЕ

ФОТОСЕССИЯ

НОНСЕНС

Сыгравший кошкой в боулинг пермяк публично раСкаялСя

голые фото  
беллы Хадид  
взорвали Сеть

актриСа, которую бьет муж, оправдываетСя и извиняетСя

бузова приняла ванну  
С дошираком

Любимец женщин уже 
здоров, но находится 
дома, на самоизоляции. 
Он рассказал, что у него 
подтвердился анализ на 
коронавирус. Певец не жа-
леет о том, что обнародовал 
свою болезнь — «потому 
что это всё во имя спасения 
жизней и помощи вам... вы 
должны знать... что нужно 
делать в такой ситуации», 
— написал Михайлов. Он 
рассказал о своих симпто-
мах: «У меня пропало обо-

няние и температура 37,2, 
неприятная такая. Кто-то 
говорит, что это нормаль-
ная температура, — это не 
нормальная. Надо вызвать 
«скорую», пусть они сдела-
ют тест». Кстати, из четырех 
тестов положительным 
оказался только один — тот, 
что делали, когда Михайлов 
находился в острой фазе 
болезни. Какие лекарства 
пил, Михайлов не рассказал 
— посоветовал не зани-
маться самолечением.

Видео о том, как мается 
в самоизоляции семья 
из Прикамья, появилось 
в Интернете и наделало 
много шума. Семейная 
пара решила «сыграть в 
боулинг»: расставила вме-
сто кеглей баллоны из-под 
пива, а в качестве шара 
отец семейства решил 
использовать домашнего 
питомца — рыжую кошку. 
Испугалась за свою люби-
мицу только маленькая дочь 
«оригиналов». Но папашу 
просьбы ребенка не оста-

новили. Мать сняла удар 
кошкой по «кеглям», видео 
выложили в Интернет. Но 
пользователи «юмор» не 
оценили — семью застыди-
ли. «Мне очень жаль, что я 
так поступил! — записал в 
своем следующем видеоо-
бращении пермяк. — Я не 
должен был так делать, я 
искренне раскаиваюсь. 
Перед кошкой я уже изви-
нился, она жива-здорова, с 
ней все хорошо. Извиняюсь 
перед вами всеми публич-
но». Вот так уже веселее!

Супермодель из США палестинско-
го происхождения Белла Хадид, 
которую назвали самой красивой 
женщиной на планете, приняла уча-
стие в фотосессии для итальянской 
версии журнала Vogue во время 
самоизоляции. Серию откровенных 
снимков она опубликовала на своей 
странице в Instagram. В качестве стили-
ста звезды выступила Хейли Волленс, 
снимки делала модный фотограф 
Брианна Капоцци, Хадид позировала ей 
через веб-камеру. 

Российская актриса и 
модель латвийского 
происхождения Агата 
Муцениеце на своей 
странице в Instagram 
оправдалась за истерику 
в Сети. Она в очередной 
раз обвинила Павла При-
лучного в рукоприкладстве. 
Объяснила, что тот выбро-
сил в окно ее телефон. С 
помощью гаджета матери 
Муцениеце рассказала, что 
Прилучный «не просыхает» 
десять дней, выгоняет ее 
с детьми из дома. Потом 
долго не выходила на связь. 
А теперь оправдалась за то, 
что выплеснула эмоции на 
публику. Актриса заявила, 
что она не враг мужу, только 
хочет, чтобы его здоровье 
пришло в норму. «Я для себя 

сделала выводы, поняла все 
свои ошибки, постараюсь их 
более не совершать, моя за-
дача сейчас обрести счастье 

и показать своим детям, что 
семья — это свет, радость, 
веселье и смех!» — написала 
Агата.

Залезть в ванну, наполненную лапшой 
быстрого приготовления, Бузова реши-
лась не по собственному желанию. Она 
устроила своеобразный баттл с блогерами, 
один из которых дал ей такое задание. А 
еще заявил, что было бы хорошо, если бы 
телеведущая поела лапши во время купания. 
Бузова наполнила джакузи горячей водой, 
высыпала туда несколько десятков пакетов 
еды быстрого приготовления и, когда вода 
остыла, отправилась «блаженствовать». Ну 
и поела, как просили, прямо из джакузи. А 
потом жаловалась, что несколько часов не 
может избавиться от жуткого запаха. А кто 
виноват?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

на статую Христа-искупителя 
на горе 

Корковадо в Рио-де-
Жанейро при 
помощи подсветки 
«надели» 
медицинский 
халат в знак 
поддержки врачей, 
которые борются с 
коронавирусом. Это было 
сделано в честь Пасхи, которую 
католики отметили 12 апреля. 
Медиков поблагодарили словом 
«спасибо», написанном на всех 
языках. Статую также подсветили в 
цвета флагов стран, которые больше 
всего пострадали от COVID-19: США, 
Испании, Италии, Китая, — и самой 
Бразилии.

СтаС миХайлов раССказал, как лечилСя от COVID-19
ap

In
st

ag
ra

m
.C

O
m

 / 
bu

zO
Va

86

In
st

ag
ra

m
.C

O
m

 / 
be

ll
ah

aD
ID

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

12 апреля 2020 года. Вербное воскресенье в храме Свято-Троицкого 
Серафимо-Дивеевского женского монастыря. Несмотря на все призывы 
патриарха Кирилла молиться дома, огромное количество пожилых людей 
без средств защиты собрались на службу.

ПУТИН ПРИГРОЗИЛ ГУБЕРНАТОРАМ 
ПОСАДКАМИ ДО 7 ЛЕТ
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НАРОД  
ДЛЯ ШТРАФОВ 
СОБРАЛСЯ
Москвичи по-прежнему 
не верят в серьезность 
ужесточения карантина
Начало недели принесло москвичам 
новые заботы — к среде для вы-
хода из дома нужно будет получить 
электронный пропуск. Корреспон-
дент «МК» отправился в город, чтобы 
выяснить, напугало ли москвичей 
очередное ужесточение карантин-
ных мер и как полиция реагирует на 
людей на улицах.

В той части Марьиной Рощи, что рас-
положилась за пределами Третьего транс-
портного, мест для прогулок и раньше было 
немного. Теперь, когда Новослободский и 
Фестивальный парки закрыли, жители гуляют 
только от аптеки к магазину — почти у каждого 
в руках пакет из супермаркета или кулек с ле-
карствами. Сейчас это аналог пропуска — на 
мой вопрос о цели выхода из дома пожилая 
женщина тут же предъявляет коробку:

— Я на почту ходила, — довольно отвеча-
ет пенсионерка, — вот и посылочка!

Небольшое оживление можно заметить 
на подходе к Савеловскому рынку. Торговые 
центры закрыты, но торговля идет: молодые 
мужчины в спортивных костюмах предла-
гают прохожим электронику и комплектую-
щие к телефонам и компьютерам. Товар не 
надо прятать в потайные карманы плащей, 
как в советские времена, — все покажут в 
Интернете.

— А вы получали пропуск для работы или 
на свой страх и риск здесь стоите? — инте-
ресуюсь я у молодых людей.

— Какой страх и риск? Все это фуфло! 
— весело отвечают продавцы. — На основа-
нии чего нас штрафовать? КоАП, что, может 
противоречить Конституции? 

— Не может,  но ш т р афы-то 
выписывают...

— Пусть выписывают. К нам подходила 
сегодня полиция, сказали, придет штраф 
по месту прописки. Я ничего подписывать 
не стал. А как они докажут, что я вообще 
здесь был — без моей подписи, без фото 
и видео?

На Белорусском вокзале несколько че-
ловек ожидают электричку. 

— Уехать за город еще можно, в поезд-
то пускают? — спрашиваю я у работников 
вокзала.

— Попробуйте! — раздраженно отвечает 
женщина в форме. — В поездах ходит поли-
ция, всех проверяет!

Мужчина из Кубинки, который каждый 
день ездит в Москву, с ней не согласен: за 
все время видел только контролеров. 

— У меня-то есть справка с работы, но 
пока никто ни разу не спрашивал. Видимо, 
со среды начнут. Как получать эти пропуска 
— непонятно, сайт не работает. 

Полицейские у вокзала пропуска пока не 
проверяют и на все мои вопросы разводят 
руками — сами ничего не знаем, спросите в 
дежурной части. Таксисты пока тоже сажают 
пассажиров, не проверяя пропуска. Но только 
по одному или с родственниками.

— Вот подойдут два парня — их уже не 
посажу. Только если с ребенком или муж с 
женой.

— А если парень с девушкой? Штамп в 
паспорте смотреть будете?

— Нет, ну зачем так... Но если остановят 
и высадят — я же с агрегатором работаю, как 
мне поездку завершать? Может, и придется 
смотреть, — задумчиво отвечает таксист.

У выхода из метро «Белорусская» встре-
чаю двух девушек — они честно признаются, 
что гуляют без уважительной причины. 

— У нас такая полиция... — смущенно 
улыбается девушка. — Они даже не подходят, 
так что мы не боимся. Живу в Зябликове, там 
вообще не встречала патрулей.

Девушка работает мастером по маникюру 
и продолжает выезжать к клиентам — деньги 
зарабатывать надо. По секрету признается, 
что спрос упал не очень сильно — постоян-
ные клиенты делают не только маникюр, но 
и пилинги, и наращивание ресниц. 

Таких гуляющих, к счастью, немного. 
Даже не огороженные Петровский парк и 
сквер у метро «Улица 1905 года» пустуют. 
Быстрым шагом сквер пересекает женщина 
средних лет — она рассказывает, что местные 
жители специально прокладывают маршруты 
в магазины и аптеки через сквер. 

— Пока не проверяли, но покажу про-
писку, если что. Как на Патриарших, где за-
держали местного жителя, надеюсь, не будет 
— все-таки здесь нет ограждений, — расска-
зывает дама, не забывая выдерживать при 
разговоре дистанцию в 1,5 метра.

У входа в сквер стоит полицейская маши-
на. Сотрудники обещают, что ловить гуляю-
щих начнут только со среды — пока можно 
спокойно греться на солнце. Хотя только за 
воскресенье полицейские составили про-
токолы о нарушении самоизоляции на 1358 
человек. Чтобы не попасть в их число, если 
вам разрешено перемещаться по городу — 
захватите с собой цифровые пропуска.

Елена КРИВЕНЬ.

Коронавирус вынудил 
москвичей изолироваться  
от собственных детей и супругов 
Не зря многие политики и врачи 
сравнивают борьбу с коронавирусом с 
настоящей войной. Пандемия COVID-
19 уже разделила тысячи семей на 
тыл и территорию боевых действий. 
Многие горожане с введением режима 
самоизоляции решили перебраться 
на дачи: все-таки сидеть взаперти на 
садовом участке значительно проще, 
чем в четырех стенах квартиры. Одна-
ко редкие семьи смогли изолировать-
ся за городом в полном составе, ведь 
в сфере жизнеобеспечения работает 
большое количество людей. Некото-
рые боятся притащить заразу и не на-
вещают семьи, другие же продолжают 
ездить на дачу к родным в выходные. 
Местные жители при этом относятся к 
«залетным» москвичам враждебно. 

— Сейчас часто говорят о том, что в ре-
гионах москвичей травят за то, что они рас-
пространяют заразу в регионах, — говорит 
Надежда, жительница Калужской области. 
— Не знаю, как в других местах, но лично мы 
ничего не имеем против людей, которые из-
начально изолировались на своих дачах. Нас 
раздражают граждане, которые мотаются туда 
и обратно чуть ли не через день. При этом по 
приезде они не сидят на участках, а шляются 
по улицам и магазинам, причем даже без масок 
и перчаток. В выходные мы предпочитаем уже 

на улицу не выходить из-за таких залетных. 
На соседней улице от нас живет семья из Мо-
сквы: мама, бабушка и два ребенка. С участка 
они вообще не выходят. Папа у них работает 
инженером на предприятии и живет сейчас в 
столице. В один из выходных этот папа привоз-
ит своим продукты, при этом часть из них он 
почему-то закупает в местном магазине, где 
отоваривается весь поселок. На свой участок 
мужчина только заносит пакеты с едой. А затем 
около часа общается с семьей через забор. 
Получается, своих близких он заразить боит-
ся, а на всех остальных жителей ему просто 
наплевать. Ну и кому это понравится? В это 
воскресенье наши мужики уже не выдержали 
и настоятельно рекомендовали ему хотя бы 
возить всю еду из города и носить маску. По-
смотрим, поможет ли. 

Муж Екатерины Морозовой работает в 
Москве терапевтом и как никто другой по-
нимает, насколько важна строгая изоляция в 
условиях эпидемии. Мужчина настоял, чтобы 
жена с детьми и пожилыми родителями на 
опасный период уехала на дачу, а сам остался 
в московской квартире и работает. 

— Мы сидим здесь с 27 марта, сразу за-
купили большое количество продуктов, чтобы 
по возможности никуда не выходить. Позднее 
выяснилось, что здесь работает и доставка про-
дуктов, так что никаких проблем с едой у нас 
нет. Но, конечно, и мне, и детям очень тяжело 
без папы. Когда он уезжал три недели назад с 
дачи в Москву, я провожала его как на фронт... У 
супруга сейчас очень много работы, но мы об-
щаемся по видео. У нас трое сыновей, они тоже 
скучают по папе; младший, 3-летка, вообще не 

понимает, почему он не приезжает... 
Некоторые дачники уже так устали от вы-

нужденной разлуки с близкими, что начинают, 
наплевав на все риски, все чаще навещать их. 
Это вызывает стычки с местными жителями, 
кое-кто открыто угрожает москвичам-челнокам 
расправой или поджогом, а главы некоторых 
районов всерьез рассматривают варианты 
закрыть въезды и выезды из садоводческих 
товариществ. 

Все это делает жизнь даже тех дачников, 
что сидят за городом безвылазно, похожей 
на осадное положение. Есть и иные причины, 
осложняющие изоляцию в чужих регионах. 

— У нас прекрасный оборудованный для 
постоянного проживания дом под Вязьмой в 
Смоленской области, — рассказывает Веро-
ника. — Мы с дочерьми переехали сюда три 
недели назад. Муж работает на пищевом про-
изводстве, на дистанционную работу его пере-
вести не могут. В первые выходные он приехал 
к нам, но потом решил больше не рисковать, 
так как резко выросло число заболевших и в 
Москве, и в области. Без него одной с дочерьми 
мне тут страшновато — мы живем не в СНТ, а 
в деревне, и соседи смотрят на нас волками 
из-за того единственного его визита. К тому 
же вечером в воскресенье выяснилось, что 
Вязьму закрыли на карантин, и теперь я со 
своей московской пропиской не могу даже 
поехать туда за продуктами, а все продуктовые 
магазины и аптеки именно там... Моя подруга, 
которая изолировалась в своем доме на берегу 
моря в Краснодарском крае, уже вынуждена 
платить местным большие деньги, чтобы они 
привезли ей продукты. В их коттеджном по-
селке магазинов нет, а ближайшее поселение 
закрыли на карантин, въезд туда разрешен 
только местным. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

c 1-й стр.
Строительные компании Москвы, 
опрошенные «МК», заявили о 
приостановке работ на площад-
ках с 13 по 19 апреля — как и 

предписано мэрией. При этом площадки сей-
час консервируются или уже законсервиро-
ваны. «Мы приняли решение приостановить 
к 22.00 12 апреля 2020 года и возобновить в 
08.00 20 апреля 2020 года все строительные 
работы, — заметил представитель одного из 
крупных застройщиков. — На строительных 
площадках останутся только сотрудники охра-
ны». Пресс-службы еще трех девелоперов 
это подтвердили. «На время вынужденного 
простоя строители размещаются в своих 
бытовых городках, как это бывает в выходные 
дни, —  рассказали в одной из компаний. —  
Сохранение содержания будет. Финансовое 
положение компании это позволяет».

Представители четырех опрошенных 
«МК» застройщиков заявили, что не намерены 
увольнять строителей — по крайней мере сей-
час, когда карантин в строительстве объявлен 
лишь на неделю. Что будет, если он затянется, 
в трех из четырех корпораций пока не готовы 

сказать, представитель четвертой допустил 
возможность сокращения штатов. Пока же 
основная цель застройщиков — обеспечить 
возможность в течение считаных часов по-
сле снятия карантина вернуться к работе. 
Заметим, что есть застройщики, которые 
не остановили работы, так, в понедельник 
продолжалась активность на стройплощадке 
нового комплекса апартаментов на 2-й Зве-
нигородской улице, которую мы наблюдали 
непосредственно из окон редакции «МК» (ви-
део работ имеется в распоряжении редак-
ции). Представитель застройщика отказался 
прокомментировать ситуацию. Оговоримся: 
возможно, возведение именно этого дома 
находилось в стадии «непрерывного цикла». 
Тогда придраться вроде бы не к чему.

Так или иначе, именно сейчас в «горячие 
точки» превращаются рабочие общежития 
строителей, где живут по преимуществу люди 
без российского гражданства. Так, на 3-й 
Прядильной улице, что в Восточном округе, 
в такое общежитие (сейчас они обычно на-
зываются хостелами) заселили, по отзывам 
соседей, множество людей среднеазиатской 
внешности — возможно, это именно строи-
тели, временно помещенные туда на период 
карантина. Вот только условия их жизни там 
санитарными не назовешь. Сотрудники хосте-
ла на вопрос «МК» ответили, что их заведение 

работает в штатном режиме и эпидемиологи-
ческих проблем не имеет. Это несмотря на то, 
что соседи наблюдали из окон, как в корпус 
приезжала «скорая помощь». Аналогичными 
заявлениями ограничились и администраторы 
других опрошенных «МК» хостелов. 

— Все необходимые меры дезинфек-
ции у нас применяются, — рассказала «МК» 
администратор одной из московских сетей 
хостелов, в одном из общежитий которой на 
Скаковой улице 10 апреля побывали спец-
наряды «скорой» и полиции. — Постояльцы 
информируются о необходимости соблюдать 
правила гигиены и социальной дистанции.

В то же время, как замечают люди, жи-
вущие по соседству, никакого карантина в 
корпусе не введено: люди продолжают ходить, 
в частности, в продуктовый магазин поблизо-
сти, с понятными рисками для окружающих. 
Заметим, что во многих — если не в большин-
стве — вариантах размещения в хостелах 
полноценное социальное дистанцирование 
невозможно в принципе: комнаты на 6–8 че-
ловек с двухъярусными кроватями никак не 
позволяют избежать тесного контакта. 

 «Постояльцы эти гадят на нашей детской 
площадке, в прямом смысле слова, — говорит 
жительница 3-й Прядильной улицы Екатери-
на Ахапкина. — Постоянные кражи из авто 
близлежащих, грабежи и просто нападения 
на местных жителей». Уже сейчас по крими-
нальной хронике становится заметен рост 
правонарушений, связанных с приезжими. 
Так, 8 апреля в Басманном районе полиция 
задержала пятерых мигрантов, ограбивших 
продуктовый магазин. А в Строгине 10 апреля 
еще пятеро преступников ограбили салон 
связи, двоих удалось задержать по горячим 
следам. Они также оказались приезжими.

— За последние две недели такое было 
уже несколько раз, —  рассказала «МК» кас-
сирша супермаркета на северо-западе сто-
лицы. — Молодые мужчины, как правило, 
неместного вида, просто набирают продукты, 
алкоголь и пытаются выйти из магазина мимо 
касс. Пару раз им это удалось, потом наше 
руководство усилило охрану — тоже, кстати, 
из приезжих. Теперь этих ребят задерживают 
и выгоняют, а если пытаются качать права — 
разбираются по-своему.

Антон РАЗМАХНИН.

Представители власти уже неоднократ-
но высказались в том духе, что они против 
массовой раздачи денег населению. Ну, с 
поголовной раздачей денег я бы тоже по-
спорил, потому что есть, к счастью, еще 
очень много людей, которых кризис пока 
никак не затронул материально. К примеру, 
чиновников (а их у нас миллионы), которые 
никаких своих доходов не лишились, про-
должая аккуратно получать причитающиеся 
им зарплаты. Да и вообще всех бюджетников 
(а их у нас десятки миллионов) кризис с 
точки зрения их зарплат пока не затронул. 
Есть отрасли, производства, у которых тоже 
все неплохо. И почему тогда всех этих ра-
ботников надо включать в список тех, кому 
срочно требуются антикризисные выплаты? 
То-то и оно.

С учетом уровня зарплат, я бы, конечно, 
всем обычным (не начальственным) бюд-
жетникам добавил. Но сейчас мы говорим 
все-таки о другом — о срочных антикризис-
ных выплатах.

Ведь что ни говори, кризис уже затронул 
многие миллионы россиян, доходы которых 
оказались чувствительны с самого начала к 
нынешней ситуации пандемии и самоизоля-
ции. Вот им-то и вправду нужна финансовая 
помощь со стороны государства. Можно 
ли это назвать массовой раздачей денег 
населению? Согласитесь, что можно.

Но деньги надо давать людям не только 
потому, что их материальное положение 
ухудшилось. Раздача «живых» денег населе-
нию сегодня — это, осмелюсь утверждать, 
абсолютно верный приоритет в антикри-
зисной политике.

Ведь что важно в кризис? Поддержать 
спрос. Какой спрос возможен в условиях 
резкого, обвального сокращения прямых 
коммуникаций, в условиях строгого каран-
тинного режима? Это спрос на то, что обе-
спечивает жизнедеятельность человека: 
продукты, медикаменты и другие жизненно 
необходимые товары.

Если люди смогут все это потреблять, 
будет жива пищевая промышленность, а 
следовательно, и сельское хозяйство. Будут 
живы тогда и смежные производства. А еще 
людям жизненно необходимы услуги по 
энергообеспечению и вообще весь спектр 
жилищно-коммунальных услуг.

Получается, что очень немалая часть 
экономики, товары и услуги которой потре-
бляются гражданами, будет жива даже при 
самом тяжелом кризисе. Одно только очень 
важное условие: у людей должны быть день-
ги для того, чтобы это все оплачивать.

Да, эти жизнеобеспечивающие отрас-
ли — это не вся экономика, но, повторюсь, 
очень немалая ее часть. Будет жива она 
— будет жива и экономика в целом. Она не 
будет вся в руинах, пусть она сожмется, но 
останется вполне работоспособной.

Но все это сработает только тогда, когда 
у людей будут деньги. Вот поэтому-то госу-
дарство и должно позаботиться о данном 
факторе. Так что предложения о том, чтобы 
государство дало деньги людям, — это не 
дешевый популизм и не мародерство какое-
то, как кто-то там уже успел охарактеризо-
вать подобные требования. Это — чрезвы-
чайно важная антикризисная мера.

Итак, я убежден: наиболее постра-
давшие люди должны получить деньги от 
государства. Должны, кстати, еще и пото-
му, что многие встретили этот кризис без 
каких-либо сбережений. Уж коли государ-
ство умудрилось (другого слова не нахожу) 
вести в последние годы такую социально-
экономическую политику, что люди встре-
тили кризис без сбережений, оно просто 
обязано помочь им в сложный период.

Я напомню, что в 2014–2019 годах ре-
альные располагаемые доходы населения, 
по данным Росстата, снизились на 7,5%. 
Одновременно наш Фонд национального 
благосостояния (ФНБ) все рос и рос, до-
стигнув к 1 апреля 2020 года внушитель-
ной величины в 12,9 трлн. рублей ($165,4 
млрд).

И еще для полноты картины такая 
цифра: по мартовским 2020 года данным 
социологического опроса, проведенного 
центром «Перспектива», 63,6% россиян не 
имеют никаких сбережений.

Вот и сложилась картина: люди в по-
следние годы беднели, большинство 
вступило в кризис без сбережений, а го-
сударство накопило в своей заначке (ФНБ) 

очень много денег. И государство не считает 
нужным при таком раскладе пойти на ши-
рокомасштабную материальную поддержку 
граждан?

Справедливости ради отмечу, что кое-
что государство все-таки в этом плане де-
лает. К примеру, увеличили максимальный 
размер пособия по безработице с 8 тыс. ру-
блей до 12 тыс. 130 рублей. Или вот решили 
дополнительно по 5 тыс. рублей выплачивать 
в течение трех месяцев на одного ребенка 
семьям, получающим материнский капитал. 
Или теперь возможны ипотечные каникулы 
для заемщиков, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию. Есть и другие меры, но 
все равно это не то, что называется широ-
комасштабной раздачей денег населению. 
«Раздача», кстати, это не обязательно так уж 
и раздача на руки. К примеру, субсидии на 
выплату заработной платы (не обязательно, 
кстати, в 100% объеме) работникам наи-
более пострадавших отраслей — это тоже 
то, что можно называть «раздачей» денег 
населению.

Понимаю, что власти могут сказать, что 
они примерно то же самое и делают: снизили 
размер социальных страховых взносов для 
малых и средних предприятий с 30% до 15% 
— с тем, чтобы у последних остались деньги 
на выплату зарплаты. Это, однако, совсем 
не одно и то же, что и субсидии на выплаты 
заработной платы. Снижение размера со-
циальных страховых платежей совсем не 
означает, что будут деньги на зарплаты. 
Если доходов у предприятия в принципе 
не стало, что толку от снижения размера 
страховых взносов?

Теперь такой вопрос: сколько может 
потребоваться денег на раздачу населе-
нию? Выше уже отмечалось, что далеко 
не всех можно на сегодня отнести к по-
страдавшим. Есть масса людей, которые 
деньги получают исправно. Одно это уже 
серьезнейшим образом сокращает число 
тех, кто срочно нуждается в поддержке. Да и 
в отраслях материального производства, как 
тоже отмечалось, далеко не все оказались 
в провале: работает энергетика, другие не-
прерывные производства, часть оборонки 
и прочие сектора.

Если мы все это учтем, то примерно 
я бы оценил количественно круг людей, 
которые нуждаются в поддержке, в 20–30 
млн человек. Даже если выдать им по 50 
тыс. рублей, это будет 1–1,5 трлн рублей. 
Теперь сопоставьте эти затраты с нако-
пленными в ФНБ упоминавшимися выше 
12,9 трлн рублей. Вывод: на прямую мате-
риальную поддержку граждан требуется 
всего лишь одна десятая (!) часть от ФНБ. 
Это что, неподъемная сумма? Ничего по-
добного. Власти легко такие траты могут 
осилить. И если надо будет — можно будет 
и повторить.

Но почему российское государство, в 
отличие от многих стран мира (Германии, 
Гонконга, США, Греции и пр.), не хочет идти 
на это? Так как, осмелюсь предположить, 
от чиновников мы на этот счет все равно 
ответа не добьемся, я выскажу свое пред-
положение. Дело в том, что только считаные 
месяцы назад объем ФНБ превысил 7% от 
ВВП (это около 8 трлн рублей). После этого 
превышения (существует такая законода-
тельно установленная планка) деньги ФНБ 
стало возможным расходовать на разного 
рода проекты гораздо проще. То есть почти 
5 трлн рублей (!) стало возможным «освоить» 
по упрощенной схеме, а тут грянул «корона-
вирусный» кризис. А ведь за этими деньгами, 
можно сказать, уже очередь выстроилась. 
Обычные люди же, которым сегодня вдруг 
потребовалась материальная поддержка, — 
их тут «не стояло». Ну никак не планировали 
власти вот так использовать деньги из ФНБ. 
Вот поэтому-то и трудно с ними расстаться, 
даже если по всем критериям только так и 
надо действовать.

Что же, время выбора: или деньги лю-
дям, и это абсолютно обоснованное, эффек-
тивное и ответственное решение, или… Или 
как сейчас: вроде все объявляются и объ-
являются новые меры поддержки, но их мас-
штаб по-прежнему далек от требуемого.

Решайте, господа! Только не забывайте 
— это абсолютно новый кризис, которого 
история еще не знала: цена правильности 
решений здесь чрезвычайно высока.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

НАС ЗДЕСЬ НЕ СТОЯЛО
Почему власти против раздачи денег населению

СЕГО ДНЯ: ЭПИДЕМИЯ
стр. 
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Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

БЕРЕМЕННОСТЬ ВО ВРЕМЯ ЭПИДЕМИИ
В четверг, 17 апреля, в 16.00 в «Московском комсомольце» состоится онлайн-

конференция с акушеркой, автором методики «Послеродовое пеленание», врачом 
ТКМ Аленой ЛЕБЕДЕВОЙ.

Находиться в четырех стенах каждый день очень трудно. Чем может грозить долгое 
пребывание дома беременным? Как правильно спланировать беременность во время 
самоизоляции? Какие полезные упражнения в домашних условиях можно выполнять 
беременным? Какие продукты стоит исключить из своего рациона в ситуации ограничен-
ного пространства? Как перестать переживать за своего будущего ребенка в условиях 
пандемии?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу или по телефону 8 (499) 256-06-68.

ДАЧНИКИ НА ОСАДНОМ ПОЛОЖЕНИИ
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ВЫЖИТЬ 
НА 1500 
РУБЛЕИ
Треть безработных  
в России получает 
минимальное пособие
Председатель Счетной палаты 
Алексей Кудрин в интервью теле-
каналу РБК сказал, что в ближай-
шие месяцы безработных в Рос-
сии станет в несколько раз больше 
— примерно 8 млн человек. Чтобы 
дать им и их семьям возможность 
выжить, пособие по безработице, 
считает г-н Кудрин, надо уве-
личить до уровня в 1,5–2 мини-
мального размера оплаты труда 
(МРОТ). МРОТ сейчас, если кто 
забыл, — 12 130 рублей в месяц.

Профсоюзы считают прогноз главы 
СП реалистичным. В начале 2020 года 
безработных в России было около 3,5 
миллиона по классификации Междуна-
родной организации труда, то есть считая 
всех тех, кто не имел работы, искал ее и 
был готов к ней приступить. 4,7% трудо-
способного населения. Если негативный 
прогноз сбудется, без работы останется 
больше 10% трудоспособных россиян. И 
на что им предлагается жить, пока эконо-
мика не начнет подниматься?

Логичный вроде бы ответ — на посо-
бие по безработице. Но с логикой Россия 
дружит не всегда…

Правила начисления и назначения, а 
также определение минимального и мак-
симального размера пособий потерявшим 
работу — в компетенции федеральных 
властей.

На сайте правительства гордо сооб-
щается: «в 1,5 раза увеличено пособие по 
безработице». Не уточняется, правда, что 
выросло лишь максимальное пособие, с 
8 тыс. рублей в месяц — до 12 130 рублей 
в месяц, став равным МРОТ, то есть про-
житочному минимуму. А было, значит, 
на треть меньше прожиточного миниму-
ма. Минимальное же пособие осталось 
прежним: 1500 рублей в месяц. На такие 
что максимум, что минимум во многих 
регионах, особенно в крупных городах, 
не прожить от слова никак, и власти тех 
субъектов РФ, что побогаче, свежепоте-
рявшим работу обещают доплачивать. 
Но тех, что побогаче, можно посчитать 
на пальцах рук!

А еще правительство на днях внес-
ло в Госдуму законопроект, который, как 
говорит пояснительная записка, ставит 
своей целью «обеспечить доступность» 
других мер социальной поддержки се-
мьям, где кто-то из добытчиков потерял 
работу. Сейчас, чтобы право на разные 
льготы и выплаты доказать, надо пред-
ставить в органы соцзащиты сведения 
о среднедушевом доходе членов семьи 
за 3 последних месяца. Если же, напри-
мер, отец семейства только что потерял 
работу, то справкой о своих доходах за 
три последних до беды месяца он может 
поднять среднедушевой доход семьи до 
такого уровня, который лишит ее права 
считаться нуждающейся.

И вот предлагается со ставшего без-
работным справку об утерянных уже до-
ходах впредь не брать.

Те же правила вводятся и в отноше-
нии ежемесячной выплаты на первого 
и второго ребенка до достижения ими 
возраста трех лет (это пособие в раз-
мере прожиточного минимума ребенка 
в конкретном регионе положено семьям, 
где среднедушевой доход за последние 
12 месяцев оказался ниже двух регио-
нальных МРОТ).

Законопроект станет законом в бли-
жайшие дни.

Правильная мера, что тут скажешь. 
Но, во-первых, действовать она будет 
только до Нового года. А во-вторых — вос-
пользоваться новыми правилами смогут 
лишь официально зарегистрированные в 
центрах занятости безработные, и это — 
ключевая оговорка.

Финансово-экономическое обосно-
вание к законопроекту напоминает: «в 
установленном порядке безработными» 
в России на 1 апреля были признаны лишь 
729,6 тысячи человек. А до конца года, по 
прогнозам Минтруда, официально без-
работными станут… всего лишь 1,150 млн. 
Дело в том, что «установленный порядок» 
подтверждения права на пособие по без-
работице столь иезуитски затейлив, что в 
сочетании с мизерными размерами посо-
бий отпугивает от центров занятости не 
только тунеядцев, но и тех, кто на самом 
деле ищет работу и просто нуждается во 
временной материальной поддержке.

Но правила получения статуса без-
работного, которые, возможно, и годились 
в «мирное» время низкой безработицы, 
но выглядят издевательскими сейчас, ни 
этот, ни какой другой законопроект пока 
изменить не предлагают. И размер посо-
бий после вышеназванного увеличения 
тоже, видимо, сочтен приемлемым.

Между тем из числа официально 
зарегистрированных безработных 1500 
рублей в месяц получает примерно 31% 
— такие цифры приведены в финансово-
экономическом обосновании к вышеназ-
ванному законопроекту. Кто эти несчаст-
ные? Граждане, впервые ищущие работу 
(выпускники школ, колледжей и вузов в 
том числе), те, кто возобновляет работу 
после длительного перерыва, индиви-
дуальные предприниматели, которые 
обанкротились или закрыли свою лавочку 
официально. И еще те, кто не смог пред-
ставить справку о доходах за последние 
три месяца по последнему месту работы 
(работал в «черную», например).

Сравните цифры и прогнозы Счетной 
палаты и профсоюзов с теми цифрами и 
прогнозами, которыми официально опе-
рирует правительство…

Нечего тут сказать. Беда, просто 
беда.

Марина ОЗЕРОВА. 

АТАС! БЕЗ ТРУДА...

На самоизоляции можно 
выгуливать не только собак, но и 
свиней. Кадр сделан в московском 
районе Свиблово.
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В условиях пандемии российский 
алкогольный рынок начал трансфор-
мироваться. Пока производство вина 
и крепкого спиртного падает, о чем 
свидетельствуют данные специали-
стов Аналитического центра при Пра-
вительстве РФ, спрос потребителей 
на веселящие напитки растет. Но 
если в марте торговые сети фикси-
ровали увеличение продаж по всем 
видам алкогольной продукции, то в 
апреле ретейл может столкнуться с 
резким снижением покупательской 
активности. Экономический кризис, 
вызванный падением рубля и коро-
навирусом, оставил многих россиян 
без денег. В дальнейшем спрос на 
алкоголь продолжит расти, но в пер-
вую очередь на дешевый суррогат: 
самогон, паленую водку и спиртосо-
держащие жидкости.

Производство вина и крепких спиртных 
напитков с начала года в России замет-
но снизилось. По данным Аналитического 
центра при Правительстве РФ, за январь–
февраль 2020 года тихих вин выпущено 
почти на четверть, а водки почти на 10% 
меньше, чем за тот же период прошлого 
года. 

По мнению главного аналитика Теле-
Трейд Марка Гойхмана, снижение про-
изводства некоторых видов алкогольной 
продукции в январе–феврале не связано с 
коронавирусом, поскольку происходило до 
вспышки пандемии в России. «Например, 
водки стало производиться меньше на 9,3%, 
но в целом объем выпуска ликеро-водочных 
изделий крепостью выше 25% поднялся 
на 6,1%. Поэтому вряд ли можно говорить 
об уменьшении предложения на данном 
рынке», — отмечает он.

Но вот дальше в дело вступает уже вирус, 
и эпидемия может крайне негативно отраз-
иться на этом рынке. Об этом «МК» рассказал 
директор «ЦИФРРА» Вадим Дробиз. Спрос 
на легальную розничную продукцию рухнет, 
а на суррогатный алкоголь резко возрастет, 
потому что деньги у людей попросту закон-
чатся, опасается эксперт. «С середины апре-
ля легальное производство и официальные 
продажи начнут серьезно падать. У населе-
ния нет средств. Потребителю приходится 
уходить в нелегальный сектор», — считает 
наш собеседник.

В середине марта, боясь грядущего де-
фицита товаров, возможной девальвации 
национальной валюты и введения режима ЧС, 
люди кинулись опустошать магазинные полки. 
Народ скупил всю гречку, туалетную бумагу, 
макароны, консервы. В начале апреля, после 
объявления о недельном всероссийском 

выходном, потребители стали скупать и ал-
коголь. Ряд аналитических агентств зафик-
сировал всплеск потребительского спроса 
на спиртные напитки. Например, по данным 
исследовательской компании Nielsen, про-
дажи водки за 23–29 марта выросли на 31% 
по сравнению с аналогичной неделей про-
шлого года. Спрос на виски увеличился на 
47%, по пиву прирост — 25%. Однако не все 
эксперты рынка согласны с достоверностью 
таких исследований. По их мнению, данные 
получают выборочным путем, поэтому они 
не отражают полной картины происходящего 
на рынке. 

Отметим, что согласно информации от 
системы учета объемов продажи и реализа-
ции алкоголя (ЕГАИС), продажи водки в марте 
текущего года к марту 2019-го упали на 0,5%. 
Падение зафиксировано и по коньяку. Рост 
по вину был, но ажиотажным его назвать 
нельзя. «В марте продажи в розницу должны 
были взлететь, массовые увольнения еще не 
начались, и деньги на тот момент у людей 
были, но этого не произошло. Что говорит 
только об одном — народ начал активно за-
купать нелегальную суррогатную продукцию. 
Камчатка отчиталась, что население приоб-
рело все имеющиеся самогонные аппараты, 
опустошив легальные торговые точки», — 
утверждает Дробиз. 

Эксперт подчеркивает, что продажи алко-
голя уже выросли и продолжат увеличивать-
ся, но не в легальной рознице, а в теневом 
секторе. «Уже в ближайшие дни у половины 
населения нашей страны закончатся послед-
ние сбережения, и с середины апреля начнет 
падать легальное производство и официаль-
ные продажи крепкого алкоголя. Те же, кто 
откажется от покупки суррогата, зальют этот 
кризис пивом», — пророчит эксперт.

По прогнозам специалистов, по итогам 
текущего года рынок нелегальной сурро-
гатной продукции вырастет с 60 млн до 80 
млн дал. Под теневым сектором эксперты 
рынка имеют в виду производство самогона, 
нелегальной водки, а также потребление 
спиртосодержащих жидкостей, в том числе 
антисептиков, спрос на которые вырос в 4 
раза. Производители боятся: половину анти-
септиков могут просто выпить. Впрочем, 
именно поэтому большинство антибактери-
альных лосьонов продается в натуральном 
виде и без добавления опасной химии, чтобы 
люди не травились. И это пока единственная 
хорошая новость зараженного вирусом ал-
когольного рынка.

 
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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— Российский рынок на прошлой неделе 
двигался в одном векторе с рынком глобаль-
ным. Все международные ключевые индексы 
акций завершили неделю приростом, не оста-
лись в стороне и российские активы. С одной 
стороны, ситуация с приростом числа забо-
левших COVID-19 не меняется. Последствия 
карантинных мер приводят к торможению ве-
дущих экономик и снижению ВВП, что приводит 
и к падению стоимости большинства активов 
на финансовом рынке. Но беспрецедентные 
шаги по синхронному снижению процентных 
ставок, вливанию ликвидности и активация 
целого пакета стимулирующих мер сдержи-
вают дальнейшую отрицательную динамику 

фондовых площадок и позволяют нивелировать 
часть просадок. При этом остается вопрос о 
пределе прочности, хватит ли поддержки со 
стороны государств для удержания рынков в 
случае дальнейшего ухудшения эпидемиоло-
гической ситуации. На прошлой неделе пришел 
также позитив, в частности, для российского 
рынка от планов по реанимации сделки ОПЕК+ 
с увеличением объемов сокращения и при-
соединению новых участников. Сделка состоя-
лась, и это позволит отчасти сбалансировать 
нефтяной рынок, сделать ценовую динамику 
более предсказуемой.

Вопрос о привлекательности акций для 
покупок нельзя рассматривать в отрыве от 
целей конкретного инвестора и его отношения 
к рискам. Если горизонт инвестиций до 1 года, 
то сейчас есть смысл выдержать нейтральную 
стратегию и пока оставаться вне рынка, т.к. 
часть бумаг уже неплохо отскочила после сни-
жения, а глобальные негативные факторы дав-
ления сохранились. Если горизонт инвестиций 
хотя бы от 1 года, то стоит обратить внимание 
на «голубые фишки» с высокой ожидаемой 
дивидендной доходностью. В случае негатив-
ной динамики стоимости бумаг у инвестора 
будут приходить дивидендные выплаты выше 
депозитных ставок. А после восстановления 
рынка будет возможность зафиксировать еще 
и рыночную прибыль от роста цены.

Тенденции

Александр БАХТИН, 
инвестиционный стратег 

«БКС Премьер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 14.04.2020

2632,09

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Начало апреля для курса рубля прошло 
под знаком успокоения. Первые признаки ста-
билизации ситуации в США и ЕС в сочетании с 
мерами поддержки экономики вернули сдер-
жанный позитив на рынке. Курс российской 
валюты снижался в первую очередь на фоне 
цен на нефть, которые восстанавливались в 
ожидании сделки ОПЕК+. Напомним, накану-
не состоялась расширенная встреча ОПЕК+. 
Несмотря на существенные подвижки, окон-
чательного решения на ней принято не было. 
Тем не менее ее участники предварительно 
пришли к трехэтапному соглашению, в рамках 
которого страны сократят суточную добычу в 

мае-июне на 10 млн баррелей от уровня октя-
бря 2018 года. После чего постепенно будут 
наращивать добычу, однако до апреля 2022 
года обязуются поддерживать сниженные 
объемы. Отсутствие окончательного решения 
по сделке объясняется позицией Мексики, 
которая не приняла предложенные ей объемы 
сокращения добычи в 400 тыс. барр./сутки 
против 100 тыс. барр./сутки, на которые со-
гласилась представитель этой страны. Риск 
срыва сделки пока остается, так как круп-
нейшие нефтедобывающие страны идут на 
очень ощутимые объемы сокращения добычи 
и ждут поддержки от всех участников рынка. 
Так, Россия и Саудовская Аравия согласовали 
снижение на 2,5 млн барр./сутки каждая.

Рост цен на нефть на фоне соглашения 
позволит рублю закрепиться ниже 75 руб./$, 
но риски ухудшения настроения инвесторов 
остаются высокими. До сих пор сложно оце-
нить, как долго ограничительные меры будут 
действовать в США и когда будет пройден пик 
заболеваемости. При ухудшении новостного 
фона рисковые активы вновь окажутся под 
давлением. В этом случае курс рубля вернется 
к 78–80 руб./$. От резкого ослабления валюту 
сдерживают операции Банка России, который 
хоть и сократил объем продаваемой валюты, 
продолжает сглаживать волатильность на 
валютном рынке.

Андрей КАДУЛИН, 
начальник 

аналитического 
управления банка 

«Санкт-Петербург»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 14.04.2020

73,5245

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ
НА НАБЕРЕЖНОЙ 

От 5,6 млн. руб.  в жилом комплексе 

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО С3 «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

Крупные банки и Национальный совет 
финансового рынка (НСФР) предложили 
оценивать снижение доходов заемщика по 
его транзакциям. Это якобы позволит кре-
дитным организациям быстрее принимать 
решение о предоставлении кредитных ка-
никул. Получить их могут только граждане с 
определенной суммой кредита и потерявшие 
за последний месяц больше 30% дохода. 
Доказать нуждаемость нужно справкой о 
доходах с работы, свидетельством о реги-
страции в качестве безработного или дру-
гими документами, например «справкой по 
форме банка». Нюанс в том, что документы 
нужно предоставить в срок 90 дней после 
подачи заявки, то есть кредитные каникулы 
уже начнутся. Если кредитная организация 
не получит доказательств, отсрочку отменят, 
начислят штрафы, кредитная история ис-
портится. При этом у банков есть 5 дней на 
первоначальную проверку претендента.

Уже на этом этапе отсеивается большин-
ство заявителей. Кредиторы удовлетворили 
лишь 15% обращений о реструктуризации 
в период с 20 марта по 7 апреля, сообщала 
глава Центробанка Эльвира Набиуллина. 
Правда, антикризисные кредитные каникулы 
начали действовать с 3 апреля, но тенденция 
налицо: уже понятно, что отсрочку по долгам 
получат далеко не все желающие. Дело не 
только в документальном подтверждении 
нуждаемости. Парадокс в том, что право на 

каникулы дали только тем, у кого небольшие 
кредиты, а гражданам с внушительными 
долгами поблажек не положено. Напомним, 
по потребкредитам для физлица «канику-
лярный» лимит составляет 250 тыс. рублей, 
для ИП — 300 тыс. рублей, для автокредитов 
— 600 тыс. рублей (на эти деньги сейчас не 
купишь даже самую простенькую иномарку). 
Власти вошли только в положение ипотечни-
ков. Изначально лимит был установлен на 
уровне 1,5 млн рублей для страны. Для сто-
личного рынка недвижимости это смешная 
сумма. Сейчас уровень повысили до 4,5 млн 
рублей для Москвы и до 3 млн для Подмо-
сковья, Санкт-Петербурга и регионов Даль-
невосточного федерального округа.

Несмотря на и так имеющиеся жесткие 
ограничения, банки хотят максимально со-
кратить число предоставлений кредитных 
каникул — отсюда и требование все новых 
и новых опций для проверки претендентов. 
«Позиция банков понятна. До тех пор, пока 
ЦБ будет полностью перекладывать на них 
бремя реструктуризаций, банки будут со-
противляться. Ведь для банков кредитные 
каникулы — это прямой убыток», — заметил 
топ-менеджер консалтинговой группы «KRK 
Group» Никита Рябинин.

Именно поэтому банки сделали «ход 
конем» и запросили больше полномочий для 
самостоятельной проверки доходов заем-
щика. Сейчас кредитные организации могут 

запросить данные о доходах в налоговой 
службе и Пенсионном фонде. В этом случае 
самому заемщику не нужно приносить допол-
нительные справки. Однако банки жалуются 
на недостаточность таких сведений: а вдруг 
у клиента есть теневые доходы? Может быть 
и так, что компания клиента закрылась на 
карантин и работодатель не выдает справ-
ки. Выручила бы банки система, которая 
отслеживала бы доходы по движению по 
счетам: покупкам, переводам, поступле-
ниям средств. Предполагается, что такая 

инфраструктура будет создана на базе НСФР, 
а ее оператором станет Центробанк. От ре-
гулятора, впрочем, реакции на предложение 
пока не последовало. В прошлом году, когда 
внедрялся показатель долговой нагрузки 
заемщика, подобную систему создало бюро 
кредитных историй «Эквифакс» совместно 
с крупнейшими платежными системами. 
Правда, узнать оценку дохода с помощью 
данных о платежах бюро кредитных историй 
могло только с согласия заемщика.

«Кредитные каникулы — правильный 
инструмент в период паралича экономики. 
С другой стороны, заставить банки списать 
кредиты всем и вся было бы ошибочным 
решением. Поддержать граждан, которые 
потеряли доход из-за карантина и экономи-
ческих проблем, может и должно правитель-
ство, — рассуждает Никита Рябинин. — Такая 
поддержка могла бы выражаться в адресных 
денежных субсидиях, например, в размере 
60–70% официальных месячных заработков 
в течение 6 месяцев после потери работы. 
Верхнюю планку субсидии можно ограни-
чить, но не смешной суммой МРОТ в 12 тыс. 
рублей, а допустим, 50 тыс. рублей в месяц. 
Средства могут быть направлены из Фонда 
национального благосостояния».

Однако государство не хочет брать обя-
зательства по выплате зарплат своим же 
налогоплательщикам. А банки, у которых 
кредиты главная статья доходов, не хотят 
терять прибыль. Словом, нам в очередной раз 
напомнили бессмертную фразу о спасении 
утопающих.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Борьба с коронавирусом в узком 
смысле — это карантин, усилия 
медиков и фармацевтов. Но коро-
навирус давно и прочно стал уже не 
только проблемой здравоохране-
ния. В этом смысле экономические 
антикризисные программы, которые 
принимают по всему миру, направ-
лены на преодоление социально-
экономических и, возможно, по-
литических последствий пандемии. 
В чем главное отличие российской 
программы и как это отличие оце-
нить?

Что такое антикризисные программы, 
каким бы правительством и в какой бы стране 
они ни были подготовлены? Набор известен. 
Налоговые льготы, включая каникулы, льгот-
ные кредиты за счет прежде всего снижения 
ключевой ставки Центробанка, отсрочка 
выплаты долгов, дополнительные госрас-
ходы. Все это налицо и в российской пра-
вительственной программе. Есть кредитные 
каникулы для граждан и малого бизнеса, есть 
финансовый пакет, зарезервированный на 
поддержку экономики. Но с самого начала 
есть и специфические особенности. 

Во-первых, не полностью ясен механизм 
предоставления господдержки. Пока все 
внимание как правительства, так и лоббистов 
отдельных отраслей сосредоточено на уточ-
нении перечня тех отраслей и стратегических 
предприятий, которым государство будет 
помогать в приоритетном порядке. Но как 
именно поддержка будет предоставлять-
ся? Если все будет происходить в ручном 
режиме, есть немалая вероятность того, 
что список первоочередников в очереди за 
госденьгами будет мало отличаться от списка 
чемпионов получения госзаказов. А это точно 
не гарантия того, что средства получат те, 
кто больше всего в них нуждается.

Во-вторых, российский ЦБ свою ставку 

не снижает. Его кредитная политика анти-
кризисна, вероятно, тем, что ставка не повы-
шается. Любопытно, что «базовый сценарий» 
ЦБ исходит из того, что «негативные эффекты 
будут сконцентрированы внутри II квартала 
текущего года». «Во второй половине года 
по мере смягчения ограничительных мер 
в России и мире экономика будет возвра-
щаться к обычному режиму функционирова-
ния», — заявила Эльвира Набиуллина. При 
этом Центр макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования, экс-
пертный орган, работающий прежде всего 
на российское правительство, выпустил про-
гноз, согласно оптимистическому варианту 
которого российская экономика погружается 
в двухлетний кризис. Как один «сценарий» 
согласуется с другим? Без ответа остает-
ся и следующий вопрос: в какой мере свои 
антикризисные действия ЦБ согласует с 
правительством (и наоборот)?

В-третьих, есть вопросы по поводу 

собственно объема господдержки. Нам го-
ворят, что к весне 2020 года в «финансовой 
подушке» властей аж 17,7 триллиона рублей, 
или 17% ВВП. Это все резервы, какие есть. 
Общая цифра понадобилась для того, чтобы 
вселить в граждан уверенность в победе 
над кризисом. Но оперировать надо не об-
щей пропагандистской цифрой, а объемом 
реальной поддержки экономики. 

Bloomberg пишет о том, что Россия готова 
потратить на борьбу с кризисом 2–2,5% ВВП. 
Это меньше, чем другие страны (антикризис-
ная программа США, по оценкам, превышает 
10% ВВП), что с учетом болезненности для 
России падения цен на нефть может привести 
к более глубокому кризису и трудному выходу 
из него. Алексей Кудрин считает, что текущая 
правительственная программа оценивается 
примерно в 5% ВВП, ее следует расширить 
до 7–8%. Бесспорно одно: господдержка 
российской экономики сейчас существен-
но ниже, чем в кризис 2009 года, когда она 
оценивалась примерно в 10% ВВП. 

Есть и еще одна очень важная сторона. 
До сих пор речь шла о поддержке экономики, 
за рамками оставалась отличительная черта 
нынешнего кризиса, его неразрывная связь 
с коронавирусом. Этот кризис ударил пре-
жде всего не по банкам и не по рынкам, а 
непосредственно по людям, столкнувшимся 
с небывалой угрозой их здоровью и жизни. 
Удар коронавируса был усугублен карантин-
ной остановкой экономики, сопутствующим 

ростом безработицы и падением доходов 
населения. В этих условиях в господдерж-
ке в первую очередь нуждаются сами 
граждане. 

В США непосредственно граждане в 
рамках антикризисной госпрограммы по-
лучат в общей сложности почти $300 мил-
лиардов наличными. Прямую и безусловную 
денежную поддержку получают потерявшие 
в частных компаниях работу англичане (по 
2500 фунтов стерлингов каждому) и канадцы 
(по 2000 канадских долларов). Во многих 
европейских странах на период пандемии 
отменили коммунальные платежи. В Саудов-
ской Аравии, бюджет которой, как уверены 
в Москве, больше российского страдает от 
падения нефтяных цен, принято решение 
за счет государства компенсировать 60% 
потерь из-за коронавируса в зарплатах со-
трудников частного сектора. 

Ничего соизмеримого в России не сде-
лано. Есть повышение максимального посо-
бия по безработице с 8 тыс. до 12 300 рублей, 
до уровня МРОТ. Алексей Кудрин предложил 
на время кризиса, вызванного пандемией 
вируса COVID-19, временно увеличить по-
собие по безработице и МРОТ. 

Параллельно, правда, объявлено о вве-
дении налога на доходы частных лиц по вкла-
дам и вложениям в ценные бумаги, что сде-
лано, пожалуй, несвоевременно. Во всяком 
случае, эта мера явно диссонирует с мировой 
антикризисной практикой. Пока федеральная 
власть медлит с массовой поддержкой граж-
дан, есть инициативы регионов. В Москве, 
например, пенсионеры получают в качестве 
компенсации за пребывание в карантинной 
самоизоляции по 4 тысячи рублей. 

Но все равно российская власть в долгу 
перед гражданами. Об этом прямо свиде-
тельствует международный опыт.

Николай ВАРДУЛЬ.

КАНАДА И БРИТАНИЯ 
НАЧАЛИ РАЗДАВАТЬ ДЕНЬГИ 
Когда Россия поможет рублем гражданам, 
потерявшим работу?

БАНКИ В РОЛИ БОЛЬШОГО БРАТАc 1-й стр.

В России зафиксирован взлет спроса на спиртные напитки
ТОПИМ КРИЗИС В АЛКОГОЛЕ
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Поздно, батенька, пить «Боржоми», 
когда почки отвалились. Если грубо, 
то именно так выглядит ситуация с 
«исторической» апрельской сделкой 
ОПЕК+ по совокупному сокращению 
нефтедобычи в мае-июне на 9,7 млн 
баррелей в сутки (б/c). Этого объема 
недостаточно для стабилизации рын-
ка, пухнущего от переизбытка сырья, 
уверяют аналитики Goldman Sachs. В 
итоге в ближайшие недели котировки 
продолжат падение. Хуже всего сейчас 
России: ей не только придется ужаться 
на 2,5 млн б/c (практически половина 
экспортного потока), но еще и каким-
то невообразимым образом, букваль-
но в считаные дни, законсервировать 
часть месторождений. И тем самым 
фактически пустить под нож главную 
кормилицу федерального бюджета — 
нефтяную отрасль.

Сделка предполагает, что ее участники 
поэтапно снизят добычу от уровня октября 
2018 года: на 23% в мае-июне (9,7 млн б/c), на 
18% (8 млн б/c) до конца 2020 года и на 14% (6 
млн) — до конца апреля 2022-го. Соглашение 
явно разочаровало инвесторов. На Лондон-
ской бирже ICE в первые часы понедельника, 
13 апреля, цены на марку Brent выросли лишь 
на 2,45% по сравнению с уровнем закрытия 
предыдущих торгов — до $32,25 за баррель. 
Затем котировки и вовсе начали плавное сни-
жение. Что касается рубля, он на открытии 
торгов на Мосбирже прибавил еле заметно: 
на 0,41% по отношению к доллару (до 73,45) и 
на 0,31% — к евро (до 80,50).

Главная проблема рынка в том, что сегодня 
нефть, из-за излишков добычи в 15 млн б/c и 
кризиса спроса, попросту некуда девать и не-
где хранить. Чтобы решить ее хотя бы отчасти, 
производители стали размещать сырье на 
танкерах, которые временно не используются 
по назначению. Кроме того, рассматривает-
ся идея хранить нефть в железнодорожных 
вагонах-цистернах, а нефтепродукты — в 
полиэтиленовых мешках (для дальнейшего 
размещения в специальные контейнеры для 
грузоперевозок).

Львиную долю сокращения в рамках 
сделки ОПЕК+ обязались взять на себя Сау-
довская Аравия и Россия, напоминает пар-
тнер консалтинговой компании RusEnergy 
Михаил Крутихин. Но при этом, по словам 
эксперта, саудовцам проще: у них реаль-
ный уровень добычи составляет от 9,3 млн 
до 9,8 млн б/c, тогда как у нас — 11,3 млн б/c. 
Плюс саудиты накопили огромные объемы 

нефти в своих наземных хранилищах по 
всему миру и закачали сырье в несколько 
танкеров. Соответственно, в абсолютных 
величинах им придется ужиматься мень-
ше. А Россия, потеряв сейчас 23% добычи, 
уже никогда не восстановит их полностью, 
пророчит эксперт. Непонятно также, как в 
оставшиеся до 1 мая дни будет решаться 
технически сложнейшая задача консерва-
ции скважин, во что обойдется нефтяным 
компаниям это недешевое удовольствие. 
Рентабельность российской нефтяной от-
расли, от самочувствия которой напрямую 
зависит доходная часть бюджета, окажется 
под очень большим вопросом.

«Конечно, никакого автоматического от-
ката к прежним ценникам не будет, — говорит 
директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. — Благодаря сделке мы, в 
общем-то, избежали самого страшного — 
ценовой перспективы ниже $20 за баррель. 
Теперь рынок должен закрепиться хотя бы 
на уровне $30+. Если условия соглашения не 
сработают, возможно, придется еще больше 
сокращать добычу».

По словам Пикина, у сделки нет альтер-
нативы, и она, как любая антикризисная мера, 
имеет свои негативные последствия для участ-
ников. Для России выбор стоял между плохим 
вариантом и худшим. Сокращение добычи 
на 2,5 млн б/c означает, что придется вовсе 
отказаться от неэффективных месторожде-
ний, а какие-то нужно будет законсервиро-
вать. Причем речь идет о большом количестве 
скважин и текущих затратах на процедуру со 
стороны самих нефтедобывающих компаний. 
А если когда-нибудь производители захотят 
расконсервировать месторождения, то и это 
потребует немалых денег.

Сделка ОПЕК+ не позволяет полностью 
убрать избыток предложения на рынке, согла-
сен старший аналитик «БКС Премьер» Сергей 
Суверов. Но все же, уверен собеседник «МК», 
с ее помощью удастся стабилизировать цены 
в районе $25–30 за баррель, которые в про-
тивном случае опустились бы в район $10–15. А 
возможно, и ниже, с учетом беспрецедентного 
падения спроса из-за пандемии. Надо пони-
мать, что достигнутое нефтепроизводителями 
соглашение — не единственный фактор, влияю-
щий на котировки. Многое зависит от состояния 
дел в мировой экономике, которая находится в 
полупараличе. Поэтому сигналы о постепенном 
смягчении карантинных мер могут положи-
тельно повлиять на цену углеводородов, хотя 
говорить об этом пока преждевременно.

 Георгий СТЕПАНОВ. 

НЕФТЯНОЙ 
КОШМАР  
ДЛЯ БЮДЖЕТА

Сделка 
ОПЕК+ 
грозит 

подорвать 
российскую 
экономику
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Коронавирус вывел из строя еще 
один боевой корабль НАТО — фран-
цузский авианосец «Шарль де Голль». 
Минобороны Франции сообщило о 
50 заболевших на его борту. Он стал 
очередным натовским кораблем, 
захваченным эпидемией, вслед за 
четырьмя авианосцами ВМС США, 
включая «Теодор Рузвельт», на кото-
ром вирус подхватили полтысячи мо-
ряков, включая капитана. О том, было 
ли когда-то что-либо подобное на 
нашем российском флоте, «МК» рас-
сказал бывший командующий Черно-
морским флотом адмирал Игорь Ка-
сатонов.

«Шарль де Голль», экипаж которого со-
ставляет 2100 человек, в воскресенье при-
был в средиземноморский порт Тулон. Как 
сообщили в минобороны Франции, резуль-
тат тестирования на коронавирус на борту 
авианосца дал 50 положительных проб. Часть 
больных по пути в Тулон уже были эвакуи-
рованы на берег самолетами и вертолета-
ми. Оставшийся экипаж будет отправлен на 

карантин. Его придется соблюдать и морякам 
фрегата сопровождения «Шевалье Поль», где 
также обнаружены инфицированные.

«Шарль де Голль» — единственный фран-
цузский авианосец. Последнее его плавание в 
Средиземном море было связано с участием 
в международной антитеррористической опе-
рации на территории Ирака и Сирии. Спустя 

три недели после окончания миссии у экипа-
жа обнаружили первые признаки COVID-19, 
хотя считается, что инкубационный период 
заболевания 6–14 дней. Медики подозревают, 
что затяжной инкубационный период — это, 
возможно, повтор нестандартного случая, 
который в период эпидемии уже был отме-
чен в Китае.

С точки зрения медиков, все понятно: 
большие военные корабли представляют 
повышенную опасность для распростране-
ния инфекций, так как моряки проживают в 
небольших помещениях с общекорабельной 
искусственной вентиляцией. А как с военной 
точки зрения можно оценить вывод из строя 
единственного французского авианосца? 
Можно ли считать это серьезным происше-
ствием или это обычная практика в таких 
случаях?

— Это очень серьезное происшествие, — 
считает бывший командующий Черноморским 
флотом адмирал Игорь Касатонов. — Оно 
существенно снижает боеготовность флота 
в целом, так как требует кардинальных мер 
по выводу такого корабля, как авианосец, из 
состава сил постоянной готовности.

— То есть, вы считаете, что это се-
рьезно для всего французского флота?

— Сверхсерьезно! Происшествие почти 
катастрофического масштаба.

— Что-либо подобное в вашей практи-
ке было, когда из-за болезни команды из 

строя выводился целый корабль?
— Никогда. У нас на всех кораблях очень 

эффективная система медобеспечения и 
контроля. Она упреждает возможность та-
кого развития ситуации, в корне не допуская 
чего-либо подобного. У авианосца в принципе 
должна быть хорошая связь с берегом, куда 
вовремя можно отправить анализы и получить 
лабораторный результат. А что получилось с 
«Шарлем де Голлем»? Корабль вынужден уйти 
на долгий карантин, став небоеготовым?

У нас такое невозможно. На наших кора-
блях всегда были подготовленные доктора. 
Если у нас такой корабль, как этот, уходит в 
плавание, на нем всегда отправляется боль-
шая группа врачей. Не один-два человека, а 
более десятка разнопрофильных специали-
стов. Трудно представить, чтобы они могли 
допустить что-то подобное.

— Вы командовали Черноморским 
флотом. Это — юг, жара, развитие вся-
ких инфекций… На берегу в разные годы 
происходили вспышки холеры. Флота это 
как-то касалось?

— Никогда! В 60-е годы, когда человек 
начинал боевую службу, ему в обязательном 
порядке делали прививки. Это касалось 
всех. Иногда бывало, что после них пару 
дней экипаж себя чувствовал неважно. Зато 
потом и дома, и во всех южных странах, 
куда мы отправлялись в плавания, моряки 
устойчиво переносили любые напасти, свя-
занные с эпидемиологической обстановкой. 
В том числе во всех африканских странах, 
где для нас все было незнакомо в плане 
заболеваний.

— Но от коронавируса никаких при-
вивок нет. Вакцина еще не создана.

— Да, но это были прививки сразу от 
многих болезней, которые, видимо, как-то 
укрепляли наш иммунитет. Но и позже, когда 
перестали массово прививать моряков, таких 
ситуаций, когда бы из-за болезни экипажа из 
боевого состава выводился целый корабль, 
у нас на флоте не было. Наша военная меди-
цина находится на таком уровне, что для нас 
подобные явления не характерны.

Ольга БОЖЬЕВА.

«ШАРЛЬ ДЕ ГОЛЛЬ» ПОДХВАТИЛ ВИРУС
Адмирал Игорь 
Касатонов сравнил  
с катастрофой 
заражение моряков 
единственного 
французского авианосца

Десятки тысяч россиян, застрявших 
в разных концах планеты, просят о 
помощи. Составляют петиции, пи-
шут президенту.
Чаты в мессенджерах, которые за-
водят застрявшие по другим стра-
нам люди, разрываются от бес-
конечных сообщений. В них много 
слез и боли. Люди не выдер-
живают неизвестности и 
впадают в панику.
Уже понятно, что вы-
браться на родину, 
скорее всего, смогут 
не все.
Заранее извиняем-
ся, что в этом ма-
териале мы не смо-
жем рассказать про 
всех, кто просил нас 
об этом. Но мы про-
должим следить за 
ситуацией. И поста-
раемся в дальнейшем 
отслеживать судьбы лю-
дей, которых коронавирус 
разлучил с родными.

Россиянка Виктория Крюкова застря-
ла в Боливии. Возможностей выбраться в 
ближайшее время нет. Эту страну пока не 
включили в эвакуационный список. Девушка 
взялась помогать тем, у кого еще сохраня-
ются шансы вернуться на родину. Помочь 
она смогла немногим — написала письмо 
президенту, составила петицию. Ее примеру 
последовали другие соотечественники.

— О себе даже рассказывать не хочу, 
смысла не вижу. Застрявших в Боливии 
семь человек, ради нас не отправят борт, 
— начала Виктория. — Сижу взаперти в 
Санта-Крусе. Из окна наблюдаю, как уже-
сточают карантин: выставили военных, 
закрыли рынки, магазины еще работают, 
но транспорта нет, ума не приложу, как 
добираться до торговых точек. Раньше за 
продуктами ездила моя 60-летняя хозяйка, 
которая приютила меня на время, — у нее 
есть машина. Теперь людям старше 60 лет 
и младше 18 запретили покидать дома. 
Наказание — 3 года тюрьмы.

В городе ввели правила — человек мо-
жет покидать квартиру в определенный 
день, который соответствует последним 
цифрам номера паспорта. Если номер за-
канчивается на 1 и 2 — понедельник, 3 и 4 
— вторник, 5 и 6 — среда. День Виктории 
— вторник. 

— Денег у меня не осталось. Понимаю, 
что надо экономить, — говорит Виктория. — 
Материальную помощь от государства я не 
получила. Оставляла заявку на Госуслугах, 
объясняла, что деньги заканчиваются. Мне 
ответили, что я не могу рассчитывать на 
помощь, потому что отправилась в свое 
путешествие до 1 января, — таким, как 
я, помощь не положена. Заявку рассма-
тривать не стали. В Боливии все дорого. 
Медицина — платная. Анализ крови стоит 
в 5 раз дороже, чем в России. Хозяйка рас-
сказывала, если человеку станет плохо на 
улице, ему не помогут. При обращении в 
«скорую» медики сразу задают вопрос: 
«Кто заплатит за госпитализацию?». Если 
желающих оплатить не найдется, никто 
не приедет. Не удивлюсь, если и тесты на 
коронавирус окажутся платные. Неудиви-
тельно, что Боливию закрыли на карантин, 
когда число заболевших не превышало и 
десяти человек. Местные пояснили, что 
горожане не потянут лечение, если забо-
леют. В случае недомогания тебя просто 
отправят домой.

На днях Виктория составила обраще-
ние президенту. Под письмом подписа-
лись другие застрявшие туристы. «Это ведь 
все бессмысленно? Да?» — спрашивает 
девушка.

Я молчу.

«Вашего ребенка в списке 
нет, летите без него»
Виктория не единственная, кто строчит 

письма президенту. Подобных писем от 
застрявших россиян уже десятки.

— Проблема у всех одна. То, что проис-
ходит сейчас, — это не благотворительная 
эвакуация россиян, всех вывозят за деньги, 
— поясняет наша собеседница. — Система 
работает так: если у туриста «сгорел» билет 
российской авиакомпании и они вылетели 
на отдых после 1 января, то у людей есть 
шанс попасть на бесплатный рейс. Если 
человек приобретал билет у иностранной 
авиакомпании, то ему придется покупать 
новый билет, стоимость которого от 200 до 
400 долларов в зависимости от дальности 
перелета. Моему знакомому подфарти-
ло, он успел попасть на вывозной рейс до 
Москвы, который забрал застрявших из 
Бразилии и Перу. На тот борт собирались 
посадить еще людей из Кубы, но не по-
лучилось. В итоге самолет, рассчитанный 
на 500 человек, отправился полупустой. 
На борт взяли примерно 300 пассажиров. 
Туда собрали «зимовщиков», тех, кто долго 
путешествовал, и кто прибыл на короткий 
срок.

— Как рассчитывается материаль-
ная помощь?

— Изначально говорили, что гражданам 
без обратных билетов и тем, кто вылетел 
из России до 1 января, не предоставляется 
помощь. У кого имеются обратные билеты, 

тем повезло. Помощь рассчи-
тывается от даты вылета. Допустим, 

человек должен был улететь 4 апреля, а 
сегодня 12-е. Вот за 7 дней ему переводят 
деньги из расчета 2400 рублей в сутки. Но 
и здесь много неразберихи. Так, одной 
девочке перевели средства, а ее парню нет, 
хотя оба в одинаковых условиях.

— 2400 в сутки — неплохо.
— Смотря где ты застрял. В некоторых 

странах 2400 руб. хватит только оплатить 
гостиницу. В Азии на эти средства можно 
жить. Но помощь все равно доходит не до 
всех — кому-то платят, кому-то нет.

Виктория целыми днями мониторит 
чаты застрявших, где народ докладывает 
обстановку.

— В некоторых странах обстановка 
более-менее спокойная, в той же Европе. 
Страшно в Африке, Латинской Америке, 
в Индии непросто, — продолжает собе-
седница. — Знакомая девочка застряла в 
Аргентине, в Барилоче. Вышла в магазин, 
задала кому-то вопрос, к ней тут же под-
бежала полиция, потребовали сдать тест 
на коронавирус: «Не хочешь по-хорошему, 
заберем в полицию». Больше она в магазин 
не ходит.

— Если у людей нет денег заплатить 
за билеты, что им делать?

— В начале апреля летел рейс из Канку-
на. Одним озвучили цену 80 тысяч за билет. 
Другим предложили улететь тем же рейсом 
за 40 тысяч. Кто смог, оформили кредиты, 
улетели. А кого-то посадили бесплатно. 
Повезло. Но борт оказался полупустой. Я 
понимаю, что это вывозные борта, а не эва-
куация, но почему не помочь людям в слож-
ный момент вернуться домой бесплатно? 
На рейсе из Бали творился кошмар. Часть 
людей, которые зарегистрировались на рейс 
через Госуслуги, не смогли попасть на борт. 
Родителей разделяли с детьми, мужей с же-
нами. Одной женщине так и сказали: «Вашего 
ребенка нет в списке, он не полетит». Причем 
народ готов был выложить по 400 долларов 
за билеты, только бы их пустили на рейс. Из-
за неразберихи многие не успели попасть 
на тот самолет. В Аргентину планировали 
отправить борт, но не набралось достаточно 
желающих, потому что людям озвучили стои-
мость билетов — 1000 долларов со словами: 
«Другого шанса может не быть». В итоге их 
там порядка 130 человек так и сидят.

Это еще не все сложности. Сейчас на 
рейсы стали сажать по прописке. Если 
самолет летит в Москву, у пасса-
жира должна быть прописка в 
столице или области.

— Я сама из Ростова-
на-Дону, мне свой борт 
придется ждать долго. 
В Москву без прописки 
меня не отправят, — 
добавляет Виктория. 
— Как я поняла, нет 
столько обсерваций, 
куда можно разме-
стить иногородних на 
карантин.

«До Колымы 
нас никто  
не доставит»
Анастасия с мужем и ребенком 

из Магадана. Семья застряла в Таиланде. 
Сейчас женщина собрала группу земля-
ков, обратились за помощью к губернатору 
края.

— Наша ситуация ухудшается тем, что 
мы из Магадана, — рассказывает Анаста-
сия. — Я искала своих земляков по чатам. 
Пока собралось порядка двадцати человек, 
из них 7 детей. Еще пару дней, и я полса-
молета до Магадана наберу. Но все равно 
шансы вылететь невелики. На рейс до Мо-
сквы нас не посадят. Мы летели сюда через 
Новосибирск. Но сейчас и до Новосибирска 
сажают только с пропиской. Люди из Том-
ска недавно подняли крик, достучались 
до своих властей, и для них организовали 
отдельный борт. Мы зарегистрировались на 
Госуслугах, нас записали в лист ожидания 
в порядке живой очереди.

— Что значит живая очередь?
— Кто успел, тот и сел. Нужно держать 

руку на пульсе — как только выложат под-
ходящий рейс, необходимо быстро писать 

заявление. Но среди наших туристов много 
пенсионеров, которые не могут моменталь-
но реагировать на такие вещи. Сегодня 
всей толпой помогали пожилой женщине 
оформить заявление на Госуслугах. Зато на 
днях каким-то чудом удалось посадить двух 
бабушек из Карелии на рейс до Москвы.

Пока мы беседовали, Анастасии при-
шло сообщение: «Просим обратить внима-
ние, что сданные билеты, которые поданы на 
обмен или возврат, не принимаются, даже 
если они российских авиалиний. Новый би-
лет в этом случае необходимо оплатить».

— Постоянно что-то меняется, не 
успеваем отслеживать новости, люди в 
панике, — продолжает собеседница. — Мы 
находимся в Патайе, нуждающимся здесь 
стали в 17.00 раздавать бесплатную еду. Вы 
почитайте чаты застрявших, у вас сложится 
впечатление о том бардаке, в который мы 
попали.

— Есть такие туристы, кто решил 
остаться и не вылетать на родину?

— Таких немного. Хотя мы уже пони-
маем, что, скорее всего, до конца месяца 
нам придется остаться. Мы на это путе-
шествие копили два года. Тепло и солнце 
для ребенка с севера — это не роскошь, а 
необходимость. Улетели 10 марта. Билеты 
купили еще в октябре, на троих вышло 120 
тысяч. За жилье отдали 50 тысяч рублей. 
В Таиланде не так много заразившихся, 
в понедельник было выявлено 33 случая. 
Многие скажут, грех жаловаться. Но дом 
есть дом. Здесь уже крыша едет. Да и си-
туация с карантином ухудшается с каждым 
днем. Например, на Пхукете за выход на 
улицу без маски грозит штраф 20 тысяч 
бат (45 тысяч рублей). Кстати, вот снова 
прилетели новости: «Если билет приоб-
ретали любой российской авиакомпании, 
то вас отвезут бесплатно». Посмотрим, как 
будет на практике.

«Закладываем кольцо  
и телефоны, чтобы  
не выгнали из отеля»
Саудовская Аравия не стоит в списках 

на эвакуацию. У адвоката Дмитрия Павлова 
там находятся жена и сестра. Мужчина 
ежедневно мониторит ситуацию, общается 
с сотрудниками посольства.

— По моим данным, рус-
ских здесь примерно 

около 500 человек, 
но точные данные 

есть только у 
МИДа. Мне 

удалось 
через са-
рафанное 
радио 
найти 70 
человек, 
которые 
отправи-
ли свои 

данные, 
— начал 

Дмитрий. 
— Возмож-

ности улететь 
у них нет. МИД 

просит регистри-
роваться на сайте Го-

суслуг, но последние три 
дня на связь с нами никто не выходит. 
Часть гостиниц закрылись, людей выго-
няли на улицу. Туристам приходилось с 
помощью местных передвигаться через 
блокпосты, чтобы проехать к гостинице. В 

машину сажают по одному человеку, по-
ездка обходится в 500 дирхам (10 тысяч 
рублей). В городах введен комендантский 
час, за передвижение штраф порядка 3000 
долларов.

По нашей просьбе застрявшие в Сау-
довской Аравии написали письма о том, 
что происходит в стране. Большинство 
боятся называть свои имена, публиковать 
фотографии, так и говорят: «Пожалуемся, 
нас тут и оставят». Эти же письма они от-
правляют в МИД.

Письмо от девушки: «Тут много людей, 
одних студентов около 300, паломники, тури-
сты. В общей сложности, полагаю, порядка 
500 человек по всей Саудовской Аравии. За 
вылет нам придется доплатить от 200 до 
400$, так писали в новостях. Матпомощь 
мне не полагается, так как не было обратного 
билета. В стране ввели комендантский час 
24/7. На улицу разрешено выходить только 
до ближайшего супермаркета с 6.00 до 15.00. 
Везде стоят блокпосты, перемещение из 
района в район возможно только со спец-
пропуском. Отели закрываются, нас высе-
ляют. Меня выставили из отеля на шоссе с 
чемоданами. Я написала об этом консулу, 
попросила его перевезти меня в другой 
работающий отель — дипломаты имеют 
пропуска для перемещения по городу. Но 
мне ответили, что помочь не могут. В итоге 
через знакомых удалось найти человека, у 
которого имелся пропуск для передвижения, 
он согласился меня отвезти за 200 долларов. 
С медициной тут хорошо, принц Саудовской 
Аравии публично заявил, если кто-то из 
граждан других стран заболеет, то будет 
оказана бесплатная медпомощь. У нас нет 
информации, сколько месяцев ждать эва-
куации. США, Великобритания, Франция уже 
забрали своих граждан. Я живу у аэропорта, 
вижу, как по 2–3 борта ежедневно забирают 
своих. А мы только заполняем анкеты, пишем 
коллективные письма в МИД, посольство, 
Путину. Мы готовы уже сами себя эвакуи-
ровать, оплатить чартерный рейс, лишь бы 
поскорее улететь отсюда домой. Спасение 
утопающих дело рук самих утопающих. Нам 
отказали в самостоятельной организации 
частного борта. Что делать? Сидеть ждать? 
Сколько? Месяц? Два? Год?».

Дмитрий Павлов подтверждает, что 
договорился с частной авиакомпанией вы-
везти россиян из Саудовской Аравии. Са-
молет на 170 мест обошелся бы в 124 800$ 
на всех. Но разрешение на вылет получить 
не удалось.

Второе письмо: «Я познакомилась еще 
с тремя застрявшими, мы объединились, 
скинулись на номер в отеле. Живем в одной 
комнате. Не выходим на улицу, только вы-
глядываем в окно, чтоб увидеть белый свет. 
У нас закончились деньги. Чтобы распла-
титься за комнату, закладываем золотые 
украшения, технику, телефон. У меня дома 
остались дети, за ними смотрит бабушка, 
которой тоже непросто».

Крик о помощи опубликовал мужчина: 
«Я прилетел сюда вылечить сына. Он ин-
валид 1-й группы. Каждую неделю у него 
по нескольку приступов эпилепсии, утро 
начинается с криков. Он должен хотя бы 
изредка получать лекарства, но они закон-
чились. Мы ходили к врачу. Таблетки стоят 
дорого, я отдал 1000 долларов, теперь не 
могу заплатить за жилье. Продуктов по-
купаем мало, стараемся экономить. Не 
уверен, что нас здесь будут лечить. Когда 
мы обратились за помощью во время при-
ступа у сына, нам заявили, что помогают 
только в экстренных случаях. Экстренным 
сейчас считается коронавирус».

Вот еще одно послание: «Я и моя дочь 
находимся в Саудовской Аравии, город 
Даммам. Кузнецова Эмилия Васильевна 
и Сесюнина Вера Николаевна 11 лет. В 
посольстве мне ответили, что собирают 
списки российских граждан для эвакуа-
ции. Мы заполнили две формы на портале 
Госуслуг. Консул объявил, что услуга по 
возвращению платная. Далее наши власти 
объявили о возможности получения мате-
риальной помощи. Однако я с моей дочерью 
не вхожу в категорию получателей, так как 
основанием для получения материальной 
помощи является наличие обратного би-
лета, который я не смогла приобрести по 
причине введенных ограничений. Сейчас в 
Даммаме +38, невозможно выйти на балкон, 
из крана течет горячая вода. Чтобы помыть-
ся, надо вначале воду остудить в тазике. 
От постоянно работающего кондиционера 
я простудилась. Денег катастрофически 
не хватает. Деньги, которые я поменяла 
в аэропорту, заканчиваются, а моя карта 
Сбербанка здесь не работает. Цены в 2–3 
раза выше, чем в России».

Ирина БОБРОВА.

Две сотни россиян, застрявшие из-
за пандемии на территории Южно-
Африканской Республики, обратились с 
душераздирающим открытым письмом 
к главе Росавиации, министру цифро-
вого развития, связи и массовых ком-
муникаций печати, в Администрацию 
Президента РФ. Люди (среди них есть и 
простые путешественники, и бизнесме-
ны, и рабочие) просят вызволить их из 
беды. Причем коронавирус, из-за кото-
рого закрыли границы, не самая страш-
ная проблема.

«Санитарно-эпидемиологическая обстанов-
ка в Южно-Африканской Республике вызывает 
опасения, — говорится в открытом письме. — 
Однако для граждан Российской Федерации 
представляет угрозу жизни и здоровью не только 
распространение коронавируса нового типа.

В государстве резко ухудшилась 
общественно-политическая обстановка. В про-
винциях Мпумаланга, Лимпопо и Гаутенг участи-
лись бунты и погромы: протестующие громили 
магазины, сжигали школы и церкви».

— Обстановка накаляется с каждым днем, 
— рассказывает один из застрявших, бизнесмен 
Георгий Рагозин. — Местные жители остались 
без работы, участились случаи нападения на 
белых людей. Страшно представить, что будет 
через неделю или две. Нас, россиян, нуждаю-
щихся в эвакуации, около 250. Все обратные 
билеты «сгорели». Кто-то готов заплатить любые 
деньги, чтобы уехать. Но есть туристы, которым 
нечем оплатить эвакуационный билет (он будет 
стоить около 400 евро). Они снимают жилье в 
бедных кварталах на последние деньги. В общем 
чате некоторые пишут: «Нам нечего есть».

Сам Георгий в ЮАР имеет бизнес (ранчо, 
частный зоопарк и т.д.), но готов все бросить, 
только бы вернуться. 

Невольные узники чужбины зарегистри-
ровались на официальном портале Госуслуги, 
заполнили заявления, оповестили посольство, 
встали на консульский учет в Кейптауне и Пре-
тории. Почти все лично отправили сотрудникам 
консульств СМС и электронные письма, чтобы 
те могли их быстро найти. 

2 апреля Владимир Путин провел теле-
фонный разговор с президентом ЮАР Сири-
лом Рамафозой. В разговоре, цитируем сайт 
главы государства, «условлено о координации 
в решении вопросов возвращения на родину 
находящихся в ЮАР российских граждан». 

Но до сих пор (открытое письмо датировано 
12 апреля) нет даже информации об эвакуаци-
онном вылете с территории ЮАР.

«Нам хотя бы понимать, есть ли надежда? 
— говорит Георгий. — Если нет, то мы будет 
думать, как выжить. Баррикадироваться дома 
или пытаться выбраться в другие страны». «При 
мне один из местных затащил белую женщину в 
подворотню, — рассказывает Марина (фамилию 
просила не указывать). — Тут насилуют, грабят, 
убивают в любое время суток!» 

65-летняя Наталья Саяпина и 61-летняя 
Татьяна Гаврилова застряли в пригороде Йо-
ханнесбурга. Пенсионерки из Благовещенска 
отдыхали по туристической путевке, выехать из 
страны планировали 23 марта. Не успели.

 — Выбралась отдохнуть на две недели и 
так влипла, — начала разговор Наталья. — Мы 
живем в гостинице, наша территория полностью 
огорожена. Чтобы оплатить проживание, начали 
занимать деньги у родных, знакомых. 

 — Как вас туда занесло?
— Знакомая здесь отдыхала, ей понрави-

лось, порекомендовала. Виза в ЮАР не нужна. 
К тому же пенсионерам предоставляют льгот-
ные билеты, у стариков появилась возможность 
путешествовать. Мы долетели из Благовещен-
ска до Москвы, потом сюда. Отдых мне по-
нравился, правда, мы особо ничего не успели 
посмотреть. 

— Много в вашей гостинице россиян?
— Помимо нас еще семейная пара из Мо-

сквы и женщина с ребенком. В город мы не вы-
бираемся, там начались бунты. Наша гостиница 
обнесена металлическим забором, который 
находится под электрическим напряжением. 
Еще до карантина нас предупредили, чтобы 
поодиночке мы не выбирались, по вечерам си-
дели в номере. 

— Сколько денег потратили уже?
— Младшая дочка прислала 40 тысяч, у 

знакомой заняла еще 5 тысяч. Гостиница стоит 
20 долларов в сутки, сейчас подходит время 
платить, опять занимать придется. Но скоро 
желающих давать в долг не останется. 

— Материальную помощь вы 
оформили?

— Я заполнила все три документа: первый — 
на вывоз нас отсюда, второй — на материальную 
помощь, третий — на регистрацию рейса. Пока 
тишина, проверяем сайт по нескольку раз в день. 
Никаких денег мы не получили. Две недели сама 
выкручиваюсь как могу.

— В гостинице вас кормят?

— Мы с подругой решили брать один обед 
на двоих, он стоит примерно 400 рублей. Обед 
хороший, много белка и мяса. Пытались сами 
готовить, но продукты не купишь, за забор не 
выйдешь. Один раз заказали продукты, привезли 
только 1,5 кг морковки. Вот жуем утром и вечером 
морковь. Пока финансы позволяют, будем поку-
пать обед, дальше не знаю, как выживать. 

— Как обстановка в городе?
— В центре города начались беспорядки. 

Мы слышали выстрелы около отеля. Охранник 
траву скосил рядом с забором, наверное, руко-
водство отеля боится поджогов. 

— Если вам предоставят рейс, как до 
аэропорта доберетесь?

— Хозяин гостиницы может заказать такси. 
Но проблема в том, что разрешение на выезд 
надо получать за 72 часа до выезда. Без пропуска 
нас задержат и отправят за решетку. 

— Вы со своей пропиской все равно да-
леко не улетите?

— До Благовещенска самолет явно не поле-
тит. Вроде говорили о рейсах до Екатеринбурга. 
Но теперь и об этом рейсе замолчали. Может, вы 
позвоните кому-то? 

— Вашу страну включили в список на 
вылет? 

— ЮАР ни разу не включали в список на вы-
воз. Сейчас опубликовали списки на вывоз рос-
сиян до 16 апреля. Нас там тоже нет. Я недавно 
смотрела местные каналы, на улицах начались 
беспорядки, грабежи, люди живут в коробках, 
им есть нечего, громят магазины. Вот нас черт 
принес сюда отдохнуть. 

Не только ЮАР стала ловушкой для россиян-
путешественников. Москвич Максим Карташов 
с семьей застрял на Занзибаре. 

— Мы любим путешествовать, — рассказы-
вает он. — Вот я и захотел жене и двум дочерям 
показать африканский остров. Купил билеты 
заранее. Если б только знал тогда... Когда вы-
летали (10 марта), все было спокойно, никто не 
предупреждал о закрытии границ. А за два дня 
до возращения авиакомпания рейс отменила. 
Мы живем сейчас в отеле (он официально за-
крыт) одни. Хозяева дали разрешение поль-
зоваться кухней. Но что на ней готовить?! Наш 
сегодняшний обед на четверых состоял из двух 
пачек лапши «Доширак». Магазины работают, но 
все дорого, а мы не можем даже курицу купить 
(400 граммов мяса стоит 1000 рублей на наши 
деньги). Сейчас начался сезон малярийных ко-
маров. И не понятно, от чего мы скорее умрем 
— от коронавируса, голода или малярии? Срок 
действия наших медицинских страховок давно 
закончился. И нет никакой информации о нашей 
эвакуации. Устали от безысходности. Что делать? 
Кому молиться? На сколько растягивать те крохи, 
что у нас остались? Если бы нам сказали хотя бы 
дату вылета, мы хотя бы понимали перспективу. 
И непонятно, почему за обратный билет надо 
платить, если государство выделило огромные 
деньги на помощь нам?! 

Еще больше не повезло девушке, изолиро-
ванной на крошечном острове Родригес. 

— Она там одна среди местного населения, 
— говорит Максим. — Связь с ней потеряна, 
даже телефонная. 

 «Любимая Родина, забери меня домой!» — 
застрявшие на Занзибаре и Маврикии составили 
видеообращение (смотрите на сайте mk.ru). 
Люди разных возрастов и профессий из своего 
«временного плена» просят о помощи. «Меня 
зовут Оля, я нахожусь на острове Маврикий, не 
могу отсюда улететь с 25 марта. Из отеля меня 
выгнали. Я оказалась на улице, и вот этот добрый 
человек по имени Пики приютил меня». 

Вице-президент Российского подразделе-
ния Международного комитета по защите прав 
человека Иван Мельников сообщил, что сейчас 
в странах Африки и близлежащих регионах, по 
предварительной информации, находится боль-
ше 400 человек, которым жизненно необходимо 
попасть на родину. Многие находятся с семьями, 
в том числе с несовершеннолетними детьми и 
пожилыми родственниками, которые сейчас в 
особенной группе риска. 

— Многие говорят, что они уже испытыва-
ют проблемы с проживанием, питанием. Какая 
медицинская помощь может быть оказана в 
некоторых странах, где практически средневе-
ковые методы лечения? Если там будет вспыш-
ка пандемии, многие наши сограждане могут 
погибнуть. Они говорят, что местные власти 
предупредили о возможной вспышке Эболы на 
фоне коронавируса. 

По словам Ивана Мельникова, для эвакуа-
ции наших земляков нужно предварительно 
выделить всего один авиаборт, который облетит 
несколько стран. Уже направлено обращение 
в адрес уполномоченного по правам человека 
Татьяны Москальковой. 

Ева МЕРКАЧЕВА,  
Ирина БОБРОВА.

В разных странах 
Африканского континента 
терпят бедствие около 
400 россиян 

Россияне были готовы улететь домой 
за 124 800$, но им не разрешили

НИКТО  
НЕ ЗАБЫТ,  
НО РЕИСЫ  
НЕ СВЕТЯТСО
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Застрявшие в Саудовской Аравии.

Наталья Саяпина и Татьяна 
Гаврилова застряли в ЮАР.
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Виктория Крюкова 
застряла в Боливии.

Аэропорт Бангкока.

ЭПИДЕМИЯ
«ЛЮБИМАЯ РОДИНА, 
ЗАБЕРИ МЕНЯ 
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Мир столкнулся с глобальным вы-
зовом — пандемией коронавируса 
нового типа. О том, как противостоят 
этой опасности в ФРГ, как может раз-
виваться в этой сложнейшей ситуацией 
германско-российское взаимодействие 
и сотрудничество, какие возможности 
открывает преодоление кризиса — об 
этом в эксклюзивном интервью специ-
альному корреспонденту агентства Ин-
терфакс Ренату Абдуллину специально 
для «МК» рассказал посол Германии в 
Москве Геза Андреас ФОН ГАЙР. 

— Сейчас весь мир занят главной темой 
— пандемией коронавируса. Какова ситуа-
ция в Германии? Есть ли взаимодействие 
между властями и экспертами Германии и 
России в борьбе с эпидемией и выработке 
эффективных мер противодействия?

 — В Германии в течение нескольких по-
следних дней зарегистрировано замедление 
темпов роста новых случаев инфицирования 
коронавирусом. Мы воспринимаем это как по-
вод для осторожного оптимизма, но вместе с 
тем крайне важно и в дальнейшем соблюдать 
правила ограничения, введенные в связи с не-
обходимостью противодействия COVID-19. 

 В Германии ситуация складывается не-
сколько иначе, чем в России. У нас раньше на-
чалось массовое распространение инфекции. 
В настоящий момент мы используем инстру-
менты, в отношении которых мы проводили 
длительную и активную работу с населением, 
убеждая людей в их необходимости. 

Что касается взаимодействия между вла-
стями и экспертами в этой области, то здесь, 
конечно, необходим обмен в рамках между-
народных форматов, в первую очередь на 
уровне ВОЗ и G-20. Обе наши страны являют-
ся участницами этого обмена. Двустороннее 
специальное сотрудничество Германии и РФ 
в данной сфере могло бы осуществляться в 
рамках наших научных контактов, где у нас есть 
ряд тесных партнерских проектов. Но в любом 
случае определяющее значение имеет много-
стороннее сотрудничество: так как данный вы-
зов носит глобальный характер, то и решение 
для него может быть только глобальным. 

 — У вас как у посла сейчас одна из 
главных забот — возвращение граждан 
Германии, остающихся в РФ, на родину 
после того, как закрылось международное 
сообщение. Сколько примерно граждан 
ФРГ сейчас находится в нашей стране и 
сколько хотят уехать? Как и когда планиру-
ется организовать их эвакуацию? Отлажено 
ли сотрудничество в решении соответ-
ствующих вопросов с властями РФ? 

 — Граждане Германии, пребывающие на 
территории России, не обязаны регистриро-
ваться в посольстве. Но для наших соотече-
ственников, оказавшихся в РФ в момент пан-
демии коронавируса и желающих вернуться 
на родину, мы используем систему «ELEFAND» 
(антикризисный реестр информирования и по-
мощи германским гражданам, оказавшимся за 
рубежом. — Авт.). В настоящее время в этом 
списке зарегистрировалось порядка 2,5 тыс. 
человек. В основном это туристы или те, кто 
приехал в Россию на короткий срок. 

Большинство из них сосредоточены в Мо-
скве или Санкт-Петербурге, но и в других регио-
нах России находятся германские граждане.

При этом многие граждане Германии уже 
воспользовались возможностью в предыдущие 
недели покинуть Российскую Федерацию регу-
лярными рейсами до объявления ограничений 
в международных пассажирских перевозках. 
Однако некоторые не смогли этого сделать, и 
мы пытаемся им помочь в рамках сотрудниче-
ства с нашими европейскими партнерами. Так, 
специальными авиарейсами, организованными 
Францией и Австрией, Россию смогли покинуть 
многие граждане государств — членов ЕС, что 
является хорошим примером европейской 
солидарности. 

У нас пока не было практики организации 
спецрейсов непосредственно между Россией 
и Германией, но тем не менее мы находимся 
в постоянном контакте по этим вопросам с 
российскими властями, с Министерством ино-
странных дел в Москве. Наши коллеги в Берли-
не также поддерживают постоянный контакт с 
российским посольством. Я уверен: если дело 
дойдет до организации прямых рейсов между 
Россией и Германией, то наше сотрудничество 
будет складываться весьма успешно.

 — Насколько знаю, власти Евросоюза 
приняли решение о возможности прод-
ления виз для тех россиян, которые по 
ряду причин задержались в Европе. Если 
даже срок действия визы истек, они могут 
продлить ее на 90 дней. Это позитивный 
гуманитарный жест со стороны Евросою-
за, как мне кажется. А если германские 
граждане находятся в России и у них ис-
текает или истекла виза, эти проблемы 
тоже решаются?

 — Как нам сообщила российская сторона, 
власти и органы внутренних дел РФ создали 
механизм, который предусматривает доста-
точно простую процедуру продления виз для 
тех граждан ЕС, которые в настоящий момент 
остаются в России и чья виза заканчивается. 

 Я исхожу из того, что этот механизм рабо-
тает хорошо, ведь очевидно, что европейских 
граждан, которые по объективным причинам 
не смогли своевременно покинуть территорию 
России, немало. 

 — Оказывает ли Берлин какую-либо гу-
манитарную помощь России в противодей-
ствии пандемии? Есть ли сотрудничество 
между медиками и экспертами в выработке 
эффективных средств противодействия 
COVID-19? 

 — Данная пандемия является стресс-
тестом для систем здравоохранения по всему 
миру. Это в равной степени касается Герма-
нии, европейских стран и России. И ключевым 

элементом преодоления данного кризиса яв-
ляется именно обмен опытом. Убежден, что 
на уровне медицинских специалистов такой 
обмен уже существует, потому что именно 
таким образом можно способствовать более 
эффективному преодолению тяжелого периода 
пандемии и в собственной стране. 

Что касается конкретного обращения за 
гуманитарной помощью со стороны Россий-
ской Федерации в адрес Германии, то мне об 
этом неизвестно. 

Федеральное правительство оказывает 
поддержку прежде всего нашим соседям, кото-
рые на настоящий момент наиболее серьезно 
пострадали в ходе пандемии, — Италии, Фран-
ции и Великобритании.

С другой стороны, Германия оказала зна-
чительное содействие, например, при репатри-
ации российских граждан. Так, группа россий-
ских туристов смогла вернуться на родину из 
региона Карибского бассейна через Германию: 
после приземления во Франкфурте-на-Майне 
им, несмотря на отсутствие виз, были выданы 
специальные транзитные разрешения, благо-
даря которым они смогли добраться до Берлина 
и уже оттуда вылететь домой, в Россию.

 — Какое влияние пандемия оказывает 
на экономику Германии и ЕС? Урсула фон 
дер Ляйен на днях заявила о необходимо-
сти нового «плана Маршалла» для Европы 
с целью выхода из кризиса. Неужели все 
настолько плохо? Вообще, устоит ли сам 
Евросоюз в этот кризис?

— Данный кризис является крайне серьез-
ным вызовом не только для систем здравоох-
ранения во всем мире, но и для национальных 
экономик, в том числе для Германии, ЕС, России 
и для мировой экономики в целом.

Федеральное правительство приняло 
беспрецедентный пакет мер экономической 
поддержки — такого в истории Германии еще 
не было.

Кроме того, по линии Евросоюза мини-
страми финансов стран-членов на днях был 
принят масштабный пакет объемом свыше 
500 млрд евро, подразумевающий различные 
инструменты поддержки на уровне государств, 
предприятий и на индивидуальном уровне. 
Дополнительно рассматривается возможность 
стимулирования инвестиций в большом объеме 
на послекризисный период. Это очень амби-
циозный пакет для стабилизации экономики, 
разработанный в сжатые сроки, и одновре-
менно — сильный и яркий символ европейской 
солидарности. Благодаря этой солидарности 
Европейский союз способен выйти из кризиса 
еще более сильным.

— Пандемия «испанки» унесла в свое 
время вдвое больше жизней, чем Первая 
мировая война. Очевидно, что Европа, да 
и весь мир урока тогда не извлекли — ни в 
узко медицинском, ни глобальном плане. 
Как вы думаете, научит ли человечество 
чему-либо пандемия коронавируса?

— Полагаю, что по итогам нынешнего 
кризиса мы накопим определенный опыт. Он 
прежде всего поможет нам формировать со-
обща мир завтрашнего дня и решать вопросы, 
имеющие ключевое значение для судьбы пла-
неты, — это вопросы климата, здравоохране-
ния, сырья. Мне это представляется особенно 
важным.

Глобализация открывает огромные воз-
можности для всех уголков нашей планеты, 
но в то же время несет в себе определенные 
риски. В частности, речь идет о быстром рас-
пространении проблем, беспрепятственно 
преодолевающих границы стран и континентов, 
что мы и можем наблюдать в ходе нынешней 
пандемии.

Поэтому нам необходимо сообща под-
ходить к этим вопросам, и для этого нам 
необходимо достичь максимума доверия и 
прозрачности, обеспечить предоставление до-
стоверных статистических данных — особенно 
в начальной стадии кризиса — и проявлять 
готовность к совместным действиям. Думаю, 
в отношении пандемии коронавируса можно 
применить слова одного германского политика: 
это «рандеву с глобализацией».

 — Сейчас ведутся дискуссии о воз-
можности смягчения санкций в условиях 
борьбы с пандемией коронавируса. Что вы 
об этом думаете, возможно ли и в какой 
форме смягчение санкций?

— Санкции, которые были объявлены Ев-
росоюзом в отношении России, были сформу-
лированы весьма четко. Так же четко прописаны 
и условия их отмены. Вопрос снятия увязан 
напрямую с выполнением Минских догово-
ренностей, и в условиях нынешней пандемии 
я не ожидаю каких-либо изменений. Хотел бы 
отметить: несмотря на существующие санк-
ции, между странами ЕС и Россией ведется 
активная торговля.

Так, например, в 2019 году товарооборот 
между Германией и Россией, куда, кстати, в 
том числе входит продукция фармацевтиче-
ской промышленности и медицинские товары, 
составил $53 млрд — это на 10% меньше, чем 
2018 году, что обусловлено в первую очередь 
более низкими ценами на сырье. 

— Последний личный вопрос. Все мы в 
условиях пандемии испытываем в той или 
иной степени ограничения и дискомфорт. 
Какой для вас лично самый раздражаю-
щий фактор в этих условиях? Мне, напри-
мер, очень не хватает живых трансляций 
футбольных матчей, чтобы отвлечься от 
коронавирусной рутины, испытать эмоции 
настоящего болельщика...

 — Я вас очень хорошо понимаю, мне тоже 
недостает прямых телевизионных трансляций 
футбольных матчей. Да я бы и сам с удоволь-
ствием погонял мяч.

 В наши сложные времена мы можем в 
полной мере оценить возможности цифровых 
технологий, которые позволяют нам оставаться 
в контакте с близкими. Вместе с тем они не в 
состоянии заменить нам теплоту непосред-
ственного общения, имеющего для каждого 
из нас исключительную ценность.

Ренат АБДУЛЛИН,  
Интерфакс — специально для «МК».

Посол Германии  
в России: «Урок борьбы 
с коронавирусом — 
необходимость сообща 
решать глобальные 
проблемы»

РАНДЕВУ  
С ГЛОБАЛИЗАЦИЕЙ

c 1-й стр.
Аналогии с последней войной 
невольно приходят на ум. Вот, 
например, здание интерната 
разделено на две зоны, как в 

гетто. В одной его части живут те, кто может 
быть заражен коронавирусом. В другой — те, 
у кого тест показал отрицательный результат. 
Часть медиков теперь находится на самоизо-
ляции. Остальные разделились на две бригады. 
Всего в интернате работает 10 врачей и 49 
медсестер и санитарок. Еда теперь будет при-
возная. Завтраки, обеды и ужины станут гото-
вить вне стен интерната. Посуда будет ис-
пользоваться только одноразовая.

Всего в интернате проживает около 250 
человек. Из них почти 100 постояльцев — это 
маломобильные граждане.

Как же сюда проникла пандемия?
Первым в интернате почувствовал недо-

могание врач, который работал в отделении 
милосердия. Его экспресс-тест на COVID-19 
дал положительный результат.

— Доктор не был за границей, как на-
писали многие СМИ. Во Вьетнаме были два 
других жителя Вязьмы, чьи результаты на 
коронавирус оказались положительными. А 
этот медик вообще не выезжал за пределы 
региона, — говорит житель Вязьмы Сергей, 
вхожий в семью медика. — Последнее время, 
как только в Вязьму хлынул поток приезжих из 
Москвы, он, чтобы уменьшить риск подхватить 
коронавирус, стал постоянно жить на даче, у 
него там небольшое хозяйство, курочки. Его 
жена и дочери остались в городе. Он ходил 
только на работу, в аптеку и в магазин.

— Где он мог заразиться?
— После объявления первых карантинных 

«каникул» в город, на малую родину, приехало 
из Москвы очень много вязьмичей, кто обосно-
вался в столице. Приехали и те москвичи, у кого 
здесь дачи, кому было где остановиться. Все 
дворы сейчас заставлены машинами с москов-
скими номерами. Такая же картина в Ярцеве, 
Рославле, Смоленске. Доктор мог подхватить 
заразу в общественном месте. Или на той же 
даче. Он рассказывал, что там на свои участки 
приехало немало столичных жителей. Все его 
там знают. Он очень знающий, опытный доктор. 
У него 39 лет стажа. В свое время работал в 
Центральной районной больнице терапевтом. 
К нему со всеми бедами стучались домой в 
любое время суток. То же самое было и на 
даче. У кого давление зашкалит или сердце 
прихватит — бегом к врачу-соседу. А как от-
кажешь? К сожалению, медики в этом плане 
очень уязвимы. Что касается ситуации в доме 
престарелых, то как-то глупо обвинять сейчас 
пожилого доктора (ему 62 года) в халатности, 
пусть и в досужих разговорах.

— Как себя сейчас чувствует?
— Состояние у него удовлетворительное. 

Он не на ИВЛ, 6 апреля был еще на работе. 
Никаких симптомов респираторного забо-
левания у него не было. Температура была 
в норме. 7 апреля, как только доктор по-
чувствовал себя плохо, на работу не вышел, 
обратился за помощью к своим коллегам, 
рассказал о симптомах, прошел первичный 
тест, который сейчас отправили на повторное 
исследование.

— Как относятся в Вязьме к 
приезжим?

— Атмосфера в городе сейчас вообще 
не очень здоровая. Люди шарахаются друг от 
друга. Что касается приезжих, то раздражают 
именно те, кто ведет себя как на курорте. Мы 
стараемся сидеть дома, а если выходим в 
магазин, то обязательно в маске. А многие 
из приезжих отправляются за продуктами, 
за выпивкой, не думая о средствах защиты. 
Им море по колено. Думают, что в Вязьме 
они в безопасности. Все местные сейчас не-
доумевают, как можно было допустить, чтобы 
коронавирус расползся по стране.

— Что местные жители говорят о сло-
жившейся ситуации в доме-интернате?

— Все в шоке от происходящего. Но со-
глашаются, что этого следовало ожидать 
с учетом свободного перемещения людей 
между регионами. Известно же, что ин-
кубационный период, во время которого 
заболевший человек заразен, но не имеет 
симптомов, составляет около двух недель. 
Вот сейчас болезнь и стала проявляться. 
Мы думаем, что это, к сожалению, только 
начало. Хотелось бы, конечно, верить, что 
все под контролем. Но как-то сомнительно 
это. Вице-губернатор Полина Хомайко ска-
зала, что Вяземская центральная районная 
больница готова сейчас принять только 28 
пациентов с коронавирусом. В наличии у 
медиков 6 аппаратов ИВЛ.

— Прошло сообщение, что временно, 
до 30 апреля, будет ограничен въезд в 
Вязьму и выезд из города. Теперь пропу-
скают людей только с местной пропиской 
и регистрацией по месту жительства?

— Да, на въезде в город стоят блокпосты, 
проверяют документы, мерят температуру. 
Контроль идет, но я бы не сказал, что со-
трудники полиции действуют очень жестко. 
Скажешь, что едешь транзитом, — и пожа-
луйста, проезжай. Санобработка на самом 
деле усилена, обрабатывают спецсоставом 
и дороги, и остановки.

Тем временем стало известно, что в ин-
тернат для престарелых и инвалидов уже 
направлена экстренная помощь. Сотрудники 
благотворительных фондов везут в Вязьму 
упаковки с подгузниками, маски, перчатки 
и антисептики.

Светлана САМОДЕЛОВА.

А КАК У НИХ
Американским властям пришлось на 

федеральном уровне запретить все посе-
щения домов престарелых. Федеральные 
директивы по профилактике коронавируса 
в домах престарелых последовали за круп-
нейшей вспышкой болезни в одном месте 
— смертью 40 человек в доме престарелых 
в Центре медицинского обслуживания близ 
Сиэтла (штат Вашингтон). Но, судя по непре-
кращающейся волне смертельных вспышек, 
такие меры не были достаточно строгими.

«Все по-прежнему похоже на швейцар-
ский сыр с дырками, когда люди приходят и 
уходят туда-сюда, и поэтому возникают эти 
вспышки в учреждениях для пожилых», — 
говорит Джон Баросс из Лонг-Вэлли (штат 
Нью-Джерси), который из страха перед ин-
фекцией недавно забрал свою 85-летнюю 
мать из центра помощи.

К началу апреля, согласно имеющимся 
сведениям, по меньшей мере 450 смертей и 
почти 2000 случаев заражения были связаны 
со вспышками коронавируса в домах пре-
старелых и учреждениях длительного ухода 
по всем Соединенным Штатам.

Эксперты говорят, что в США насчиты-
вается более 15 тысяч таких учреждений, в 
которых проживает 1 млн человек. Панде-
мийный кризис только усугубил хроническую 
нехватку персонала в американских домах 
престарелых, потому что все больше работ-
ников уходят на самоизоляцию или сидят 
дома со своими детьми.

В Испании только в марте в домах пре-
старелых скончалось 3000 человек — это 
на 2000 больше, чем обычно. Европейские 
СМИ сообщили жуткую новость — там на-
ходят «мертвых и брошенных» стариков. По 
словам министра обороны страны Маргари-
ты Роблес, эти открытия сделали военные, 
дезинфицирующие дома престарелых.

Сообщения о смерти людей в домах 
престарелых поступали и из Франции — в 
марте сообщалось о том, что в одном из 
таких заведений были найдены мертвыми 

двадцать человек с «возможной связью с 
COVID-19». Франция стала одной из пер-
вых стран в мире, которая систематически 
сообщает о воздействии нового корона-
вируса на дома престарелых. Вследствие 
этого официальная смертность от вируса 
там увеличилась более чем на 40%. Со-
гласно последнему общенациональному 
докладу, опубликованному в субботу, 11 
апреля, с начала эпидемии коронавирус во 
Франции унес жизни более 4889 жителей 
домов престарелых и медико-социальных 
учреждений.

Издание The Local приводит пример 
того, как коронавирус проникает в дома пре-
старелых во Франции.

«В среду утром, 18 марта, у Кристиана 
Дюма был небольшой кашель. Он пошел на 
работу, как обычно, в дом престарелых в 
Лионе, где он трудится почти 21 год.

«У меня будто был узел в животе», — рас-
сказал он The Local. Кристиан был не един-
ственным сотрудником, у которого появился 
кашель. Он и его коллеги знали, что пожилые 
люди, за которыми они ухаживают, рискуют 
серьезно заболеть, если поймают коронави-
рус. Но правительство 11 марта запретило 
все посещения домов долгосрочного ухода, 
и работники, осуществляющие уход, стали 
единственным социальным контактом, к ко-
торому пожилые люди сохранили доступ.

«Мы сказали себе, что сделаем все от 
нас зависящее, чтобы заботиться о наших 
жильцах, — говорит Кристиан. Но им не 
хватало масок и другого защитного снаря-
жения. — Я носил свои собственные очки, а 
не защитные, хотя я знал, что на этаже, где я 
работал, были случаи коронавируса».

В то воскресенье, 22 марта, кашель Кри-
стиана усилился. У него была температура 
и другие симптомы, и на следующее утро 
он пошел к врачу. Его отправили в отпуск и 
велели пройти тест на коронавирус. Через 
несколько дней выяснилось: тест оказался 
положительным...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Правительство Петербурга ужесто-
чило наказания для посетителей под-
польных ресторанов, спортзалов и 
музеев — вернее, ввело наказание 
посетителей, а не только организато-
ров. Теперь за посещение подполь-
ного музея (чего только не бывает в 
культурной столице) придется запла-
тить от 30 тысяч рублей. Но запреты 
запретами, а в тот же день Смольный 
объявил, что 22 тысячи предприятий 
в городе возобновят работу.

Первое, что все подумали — неужели 
возымели действие мольбы малого бизнеса, 
рестораторов, например? Нет, предприятия, 
о которых идет речь, пояснили в Смольном, 
возобновляют деятельность в силу необхо-
димости. Данные о них до 7 апреля собирал 
комитет по промышленной политике, инно-
вациях и торговле.

— Что это за 22 тысячи предприятий? 
— поинтересовалась я в комитете. — У нас 
тоже откроются салоны красоты, как в других 
регионах?

— Нет, салоны красоты и подобные ме-
ста открываются в регионах по решениям 
местных властей. У нас все в соответствии с 
федеральными решениями — вы можете по-
смотреть перечень предприятий на сайте.

— Это предприятия, которые производят 
что-то для борьбы с вирусом?

— Да. Также это оборонные предприятия, 
например.

Поскольку дополнительных разрешений 
город не давал, речь идет о предприятиях, 
организующих снабжение продовольстви-
ем, водоотводом и водоочисткой, логистах, 
энергетиках, эксплуатации опасных гидро-
технических сооружений — перечень взят 
из федеральных документов, где прописано, 
кому можно продолжать работать. Например, 
в КЗС (Комплекс защитных сооружений, более 

известный как петербургская дамба) мне ска-
зали, что направляли в комитет уведомление 
о продолжении работы — с соблюдением всех 
рекомендаций. При этом работники комплек-
са отмечают, что с началом «нерабочих дней» 
резко выросло число петербуржцев, которые 
ловят с сооружения рыбу. Для верности я 
дошла до городской бани, в которую обычно 
хожу (там и парикмахерский кабинет есть, 
и маникюр) — но нет, по-прежнему закрыто 
согласно постановлению правительства.

С предприятиями более-менее понятно. 
Но есть сфера услуг, которую в Москве за-
претили на городском уровне, а в Петербур-
ге, как и по всей стране, пока что нет. Речь о 
каршеринге. В столичных группах в соцсетях 
очевидцы писали о десятках автовозов, кото-
рые нагружают каршеринговыми машинами 
(их предварительно свезли к «Меге Белая 
дача») и увозят «в Питер, Самару и Уфу». Чуть 
позднее уже петербургские очевидцы писали, 
что видели автовозы, загруженные машинами 
с московскими номерами, в районе Хасанской 
улицы: «Автовозы разгружают у «Ленты», все 
занято, уже дворы заставляют. Я вчера ездил 
с наклейкой «московский каршеринг», хотя 
у них нет опции междугородних поездок», 
— пишет один из пользователей сервиса. 
Звоню в офис одного из самых популярных 
каршеринговых приложений. Автоответчик 
сообщает, что машины тут теперь моют в 
полтора раза чаще, проветривают, обраба-
тывают особым составом, который «убивает 
вирусы». Милая девушка на том конце прово-
да говорит, что не может ни подтвердить, ни 
опровергнуть перегонку машин из столицы 
(а я звонила в петербургский офис). Чтобы 
просто подтвердить факт перевозки авто, 
мне предлагают отправить письмо на общую 
почту и подождать пять дней.

13 апреля стало известно о еще одном 
жестком ограничении — в Петербурге закры-
вают храмы для прихожан. Пускать в церкви 
будут только служителей и съемочные бри-
гады, организующие прямые трансляции бо-
гослужений для тех, кто остается дома.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

АТЛАНТЫ ДЕРЖАТ ДАМБУ
В Петербурге 
возобновят работу  
22 тысячи предприятий

COVID ДЛЯ ИНВАЛИДОВ  
И ПРЕСТАРЕЛЫХ

Надежду Бабкину сегодня утром вы-
вели из искусственной комы, о чем 
«МК» сообщили источники, близкие к 
медикам, а подруги артистки разнес-
ли благую весть по миру через свои 
соцсети. Неделя напряженного ожи-
дания завершилась, ко всеобщему 
облегчению, позитивной новостью.

Народную артистку России Надежду 
Бабкину ввели в медикаментозную кому 
еще неделю назад, чтобы обеспечить более 
эффективную работу аппарата искусствен-
ной вентиляции легких. Артистка с плохим 
самочувствием поступила в одну из частных 
клиник с диагнозом пневмония и подозре-
нием на коронавирусную инфекцию еще 
1 апреля. Как сообщили источники «МК», 
воспаление легких приобрело серьезную 
форму, из-за чего и пришлось продержать 
г-жу Бабкину в коме достаточно долгое вре-
мя. Тем не менее анализы на коронавирус 
по-прежнему и необъяснимым образом, 
как заметили источники, продолжают пока-
зывать отрицательный результат, несмотря 
на характерную для заражения клиническую 

картину. Тем не менее состояние знаменитой 
артистки удалось стабилизировать, что по-
зволило вывести ее из комы и отключить от 
ИВЛ. Сейчас она в сознании, самостоятельно 
дышит, а все показатели и анализы пошли 
на улучшение.

Свидетели чудесного пробуждения ка-
зачки утверждают, что Надежда Георгиевна 
была несколько удивлена, очнувшись: «Где я 
была?» Узнав, что «провалялась без чувств» 
целую неделю, воскликнула «охренеть!», 
после чего заметила, что «значит, должна 
быть сильно голодна». Сказала, что хочется 

любимой жареной картошечки с грибами 
и капусточки квашеной. Однако, вспомнив 
тут же, что давно села на диету, отменила 
«заказ», согласившись на диетическую боль-
ничную трапезу. «Тем более что пост сейчас» 

— сознание и связь со временем возраща-
лись к артистке с реактивной динамикой. На-
строение у нее сейчас позитивное и боевое, 
как всегда, а первые мысли помимо картошки 
с грибами и православного поста сразу об-
ратились к тому, «что и как в театре».

К 70-летнему юбилею народной артистки 
19 марта у труппы театра «Русская песня» 
был большой объем работы, готовился новый 
спектакль, создана масса свежих номеров. 
Шедшие полным ходом репетиции, однако, 
были прерваны еще в начале месяца, с нача-
лом первой «выходной» карантинной недели. 
Однако весь коллектив продолжает работу и 
репетиции на удаленке, все на скайпе, вклю-
чая хормейстеров театра Светлану Рассказо-
ву и Петра Ключникова, заслуженного артиста 
РФ, которые держат артистов в тонусе и не 
дают терять профессиональную форму. 

Разумеется, подопечные и соратники 
фолк-эстрадной звезды сильно переживали 
за ее состояние здоровья и даже запустили в 
Интернете позитивный песенный флешмоб о 
«казачке Наде, которая ничего не боится».

Артур ГАСПАРЯН.

БАБКИНА ВЫШЛА ИЗ КОМЫ И ОБАЛДЕЛА:  
«ЧТО СО МНОИ БЫЛО?»
Теперь казачка  
Надя мечтает  
о картошке с грибами
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c 1-й стр.
— Сергей Львович, почему 
предложено создать вакцину 
именно на основе вируса 
кори?

— Вирус кори по своей инфекцион-
ности похож на коронавирус — они за-
действуют сходные респираторные пути 
проникновения в организм. Более того, 
такая платформа, как штамм вируса кори, 
создает хороший протективный (двойной) 
иммунитет. Ведь доказано, что переболев 
корью или получив соответствующую при-
вивку, мы получаем хорошую иммунизацию 
на 15–20 лет.

— Значит, и вакцина против коронави-
руса будет действовать в течение такого 
длительного времени?

— Не факт. Возможно, против COVID-19 
придется вакцинироваться каждый сезон, 
но степень иммунизации противокоревой 
вакциной дает нам надежду, что новая реком-
бинантная (генно-инженерная) вакцина будет 
очень эффективна. Это ведь не первый случай 
использования вируса кори для создания 
новой вакцины. Такой же подход применялся 
и при создании вакцины против лихорадки 
Денге, Западного Нила и др.

— Каким образом это делается?
— Берется ослабленный штамм вируса 

кори, в него вставляются наиболее иммуно-
генные важные фрагменты-белки коронави-
руса, на которые должен возникать иммунный 
ответ. На основе этой конструкции и создается 
вакцина.

— Вы говорили, что у кори и корона-
вируса пути «захвата» организма схожи. 
Чем именно?

— И тот, и другой проникают к нам через 
верхние дыхательные пути. Оба начинают там 
размножаться, а потом, закончив размноже-
ние, вирус кори попадает в кровоток. А коро-
навирус, закончив размножение и уменьшаясь 
с титре (количестве), вызывает осложнение в 
виде двусторонней пневмонии.

— Грипп тоже начинается с верхних 
дыхательных путей и также иногда спу-
скается в легкие, давая осложнение в виде 

пневмонии. Почему не используется его 
вирус?

— Грипп слишком вариабельный, поэтому, 
как правило, под каждый его вирус создается 
своя вакцина. Коронавирус — менее вариа-
бельный. И это также роднит его с корью.

— Привитый такой рекомбинантной 
вакциной человек будет одновременно 
защищен и от коронавируса, и от кори?

— В принципе у него может установиться 
и дополнительный противокоревой иммуни-
тет. Хотя против кори уже иммунизировано 
порядка 80 процентов населения Земли. Кто-
то прививался, кто-то переболел.

— А если переболел, через какое вре-
мя надо повторно прививаться?

— Болезнь — это та же прививка, почти 
на всю жизнь. Хотя иммунитет — вещь очень 
индивидуальная. Есть, к примеру, 1 процент 
людей, у которых вообще не развивается 
устойчивость к иммунизации.

— Если вакцина будет создана, ею 
надо будет прививаться за месяц–два до 
наступления опасного эпидемиологиче-
ского периода?

— В принципе, да. Любая вакцина — это 
профилактика. А вот за какое время надо ею 
привиться, это будет известно после клини-
ческих испытаний.

— Она может быть эффективна от лю-
бого вида коронавирусов?

— Давайте справимся сначала с одним.
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

...ВЫЛЕЧИТ КОРЬ?
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Частицы вируса кори (слева)  
и коронавируса SARS-CoV-2 даже 
внешне похожи. Оба относятся  
к РНК-вирусам.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ куплю предметы
старины и СССР:
иконы, картины,
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

предлагаю
❑ ковка, 

т. +7(966)089-90-70

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю

❑ отдых  
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

ГОСТЬ

В среду, 15 апреля, в 17.00 в «Москов-
ском комсомольце» состоится онлайн-
конференция с доктором медицинских 
наук, руководителем клиники коррекции 
веса Алексеем КОВАЛЬКОВЫМ.

В период самоизоляции важно следить 
за тем, что ты ешь. Физическая активность 
снижается, а это верный риск набрать лишние 
килограммы. Как правильно составить свое 
меню, чтобы было вкусно и полезно? Как не 
набрать вес, когда постоянно тянет заглянуть 
в холодильник? Какие продукты стоит упо-
треблять больше, чтобы повысить иммунитет? 
Правда ли, что лимон и имбирь могут помочь в 
профилактике коронавирусной инфекции?

Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу или по телефону: 
8(499)256-06-68.

ПИТАЕМСЯ ПРАВИЛЬНО  
ВО ВРЕМЯ САМОИЗОЛЯЦИИ
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34

19

6

14

38

12

28

7
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грубый ответ на веж-
ливую просьбу. 4. Чаша со змеей на фасаде 
аптеки. 10. Часть круга, ограниченная дугой 
и ее хордой. 11. Моллюск, которым гурманы 
закусывают шабли. 13. Желанный гость в избе 
невесты. 14. «Наложница» в гареме барана. 
15. Паровая процедура для человека, болею-
щего бронхитом. 16. Сделка, скрепленная 
только словом. 18. Мясной микс в горшочке. 
20. Войско, на которое фуража не напастись. 
22. Томительное безделье в зале вокзала. 
23. Предсказатель судеб по звездам. 24. 
Объемная картина с макетами на переднем 
плане. 27. Качество чахнущего над златом 
Кощея. 30. Боевая «сигара» в отсеке подво-
дной лодки. 32. Блинчик размером с ладошку. 
34. Хранитель корабельного имущества. 35. 
«Плитка» на Красной площади. 36. Птица, 
учившая страуса летать в мультфильме. 38. 
Растительный орнамент на подоле платья. 39. 
Гламурная вечеринка с участием представи-
телей бомонда. 40. Исходящая от человека 
душевность. 41. Провокатор ссор в коллекти-
ве. 42. Первое блюдо на столе дачника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фанфарон, занимаю-
щийся саморекламой. 2. Надежда, блеснув-
шая в конце тоннеля. 3. «Пиявка», боящаяся 
чеснока и света. 5. Король и дама одной масти 
на руках одного игрока в карточной игре. 6. 
Прекрасный овал на портрете. 7. Лук, на Руси 
называвшийся самострелом. 8. Безгранич-
ная безнадежность в голосе. 9. Хаос в толпе 
на перроне. 10. Скрытый бунт недовольных 
заводчан. 12. Маслянистая груша в рецепте 
гуакамоле. 17. Образ жизни, состоящий в 
проживании на одном месте. 19. Хроник, от 
которого перегаром за версту пахнет. 20. Имя 
с номером в памяти смартфона. 21. Автомо-
бильный ларчик с лекарствами. 25. Буквенный 
«фундамент» языка. 26. Воздушный шар по-
другому. 27. Мелкозернистый строительный 
гипс. 28. Обед для монастырской братии. 29. 
Реплика из толпы митингующих. 31. «Особа», 
у которой нет плохой погоды. 33. Дерево, 
усыпанное «белым наливом». 34. Коронное 
блюдо россиян на 1 Мая. 37. Мера веса в 
рецептах Молоховец. 38. Время активности 
для жаворонков.

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Выйдя замуж, я поняла, что искала — масштаб лич-
ности» — Нина ШАЦКАЯ о жизни с миллиардером и 
медиамагнатом 
■ «Кристина сделала мне долгожданный подарок — сына» 
— волшебство в судьбе Евгения ПРОНИНА 
■ «Юру мне кто-то сверху послал, когда я погибала» — 
после сложных испытаний телеведущая Лена ЛЕТУЧАЯ 
вновь на экране
■  «Была такая эйфория: и наш роман, и успех спектакля…» 

— Павел ВОРОЖЦОВ влюблен в жену-режиссера

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Катастрофичность современного 
мира, одолеваемого коронавирусом, 
удивительным образом рифмуется с 
рассказами Людмилы Петрушевской. 
Гротескность ее прозы — лишь фон для 
демонстрации глубокой человеческой 
разобщенности, как, например, в рас-
сказах «Гигиена» и «Новые Робинзоны» 
(1977 г.) или наступающего апокалип-
сиса в новом рассказе «Алло» (2019). 
Писательница, драматург, художник 
Петрушевская рассказала «МК» о ми-
стических совпадениях, самых страш-
ных сценариях будущего и трагедиях 
прошлого, которые никогда не стоит 
забывать. 

— Ваш рассказ «Алло», который был 
написан еще в октябре прошлого года, 
поражает своим пророческим пафосом. 
Для писателя вообще характерно чувство 
надвигающейся катастрофы?

— Я в свое время — 43 года назад — напи-
сала рассказ «Гигиена» об эпидемии в городе, 
который оцепили войска. Сейчас его все кину-
лись читать. Все дело в том, что сорок три года 
назад у меня были какие-то очень странные и 
мистические предчувствия. В январе 1977 года 
мы с детьми — маленьким Федей, который 
тогда еще в коляске был, и старшим Кирюшей 
— пошли гулять. Зима стояла очень тяжелая и 
ледяная. Просто Арктика! Холод собачий. Нам 
навстречу, близко к тротуару, выехал грузовик 
— посыпать песком обледеневшие тротуары, и 
из него прямо на нас сыпался песок, но песок 
этот тоже уже слипся и превратился в ледышки, 
которые грохотали по асфальту. Это так страш-
но, когда приближается к тебе и твоим детям 
смерть. И спрятаться негде. Бомбардировка, 
как в войну. Даже если ляжешь, спасения нет. 
Я остановилась, пригнула Кирюшу за коляску 
и накрыла детей собой, как курица цыплят, но 
в нас мало попало. Видимо, грузовик увидел 
мать с детьми и свернул подальше от тротуа-
ра. Когда я вернулась домой и уложила детей 
спать, ночью начала писать рассказ под назва-
нием «Гигиена». О том, как город, куда пришла 
страшная эпидемия, оцепляют войска, выход 
закрыт. Люди грабят магазины, бьют стекла. А 
у нас теперь посты на дорогах. Вы знаете это? 
Теперь нельзя из района в район переехать, и 
из Москвы нельзя выехать, задерживают даже 
дачников. В «Гигиене» я рассказываю об одной 
семье, которая дико боится голода, людей на-
чинают грабить, убивать, бьют витрины. Думаю, 
нам еще это предстоит. Да, уже в Москве у 
супермаркетов начали вырывать из рук сумки 
с продуктами…

— В «Гигиене» еще поразительно точно 
показано сумасшествие людей в закрытом 
пространстве. Тоже схожая с сегодняшним 
днем история?

— Да, и представляете себе, в рассказе 
девочку, которую считали заразной, вместе с 
кошкой загнали в комнату и забили дверь гвоз-
дями, но пробили топором отверстие, и туда 
кидали ей еду, какие-то куски, и опускали воду 
в банке, которая проливалась. Девочка чудом 

выжила, как всякий праведник. Так вот, вскоре 
после публикации «Гигиены» в 1988 году — там 
же, в журнале «Огонек», — появилась заметка 
о пятилетней девочке, которая жила в детском 
доме в провинции, она тяжело заболела, и ей 
надо было сделать операцию на почках. Ее по-
везли в больницу, и медсестры заразили там ее 
СПИДом. Ребенка забрали в московский анти-
спидовый медицинский центр, продержали там 
несколько месяцев, тогда никаких лекарств не 
было. Затем с огромными предосторожностя-
ми ее отвезли обратно в детский дом, а детский 
дом с такими же предосторожностями отдал 
ее в больницу. Там девочку заперли в какое-то 
техническое помещение и проделали в двери 
дыру. Бросали ей куски — не тарелки же тра-
тить. Может быть, банки с водой спускали, не 
представляю себе. На веревочках? Абсолютно 
как в моем рассказе. Где-то месяца два спустя 
за девочкой приехали люди из антиспидового 
центра и, увидев это все, забрали ее обратно 
в Москву. Она была уже истощена до предела, 
боялась света, разучилась говорить и пла-
кать. Ее удочерила семья молодых врачей. 
Они сменили квартиру, чтобы соседи ничего не 
заподозрили, потому что, если бы они узнали, 
что в одном с ними доме живет ребенок со 
СПИДом, они бы эту семью сожгли. Такая была 

паника, та же самая 
эпидемия, как сей-
час. Я заплакала, 
читая этот очерк, 
я до сих пор бла-
гословляю этих молодых 
ребят, взявших в дом опасно больного 
(считалось, что заразного) и истощенного ре-
бенка, потому что девочка спаслась — повто-
рилось то, что было у меня в рассказе.

— У вас есть объяснение, отчего 
ваши, на первый взгляд фантастиче-
ские, рассказы находят подтверждение 
в реальности?

— Я не хочу сказать, что я предсказатель-
ница, но Россия — это такая страна, где могут 
осуществиться самые жуткие из твоих фанта-
зий. Самое страшное не эпидемия, а безумие 
властей. Сколько расстрелянных и погибших. У 
меня в семье трое расстрелянных в 1937 году, а 
прадедушку, старого большевика Илью Сергее-
вича Вегера, бросили под машину, ему было 84 
года. Бабушка спаслась только тем, что пошла 
к психиатру, а женщина она была выдающаяся, 
работала с сестрой Ленина в Кремле, дела-
ла советскую энциклопедию, знала наизусть 
«Войну и мир», «Мертвые души» и «Портрет» 
Гоголя. Она пошла к доктору и говорит: «Что-

то странное. Ночами мне 
чудится машина, которая оста-

навливается возле дома, и люди 
идут к моей двери, но не стучат». 

Умный доктор сказал: «Оставайтесь-ка вы у 
нас» — и ей поставили диагноз шизофрения. 
А в лагерь, вообразите себе, с шизофренией 
не брали.

Я ничего не забываю… 
Кстати, в детстве я зимами лежала у ба-

бушки под боком (голодающие ведь лежат), и 
она мне рассказывала и «Мертвые души», и 
«Портрет» Гоголя. В «Мертвые души» она встав-
ляла описание борща со шкварками, кстати… 
А я запомнила «Портрет» и летом ходила рас-
сказывала его по дворам, просила кусочек 

хлеба. И я недавно написала 
свой портрет на листе по копо-

ти, он оказался чем-то похожим 
на портрет Гоголя в профиль. Я 
назвала этот автопортрет «Дочь 

Гоголя». И только год спустя я об-
наружила, что за моим носом в 
глубине рисунка виднеется другой 

нос, какой-то размытый большой 
угол, след копоти… 

— Вы ведь еще пережили 
страшные годы эвакуации. Се-

годня многие политические лидеры, даже 
королева Великобритании, говоря о коро-
навирусе, вспоминают Вторую мировую 
войну. Это вообще сопоставимые вещи?

— Вы знаете, нет. Сейчас, как ни странно, 
пока первый период пандемии, люди добры 
друг к другу и помогают. Во время войны и 
после нее был голод, и не помогали. Каждый 
был за себя. В эвакуации я просила милостыню. 
Я была маленьким ребенком, который про-
тягивал прохожим руку ложечкой… С пяти до 
девяти лет голодала, с 1943-го до 1947 года. 
Мы еще были враги народа, жили в Куйбышеве. 
Тогда это была запасная столица. Мы жили с 
бабушкой и с тетей, и я маленькая. Мы жили 
в квартире богатых людей, и знаете, чем мы 
спасались? Их помойкой. На ночь меня посы-
лали на кухню, все это мы ссыпали на газету. 
Ах, боже мой! Бабушка доставала какие-то 
черные капустные листья, шелуху от картошки, 

тогда ее не чистили, как сейчас, а скоблили, и 
эта скоблянка шла тоже в воду, в суп на при-
мусе, какие-то селедочные кости глодали. Так 
и остались живы.

— Преодолев такие испытания, как вы 
смотрите на вызов, с которым сегодня 
столкнулось человечество?

— Это огромная психическая травма для 
каждой нации. Для немцев, для французов, 
для американцев. Особенно для китайцев, 
потому что их по всему миру проклинают, а 
это достойная и древняя культура. Нельзя 
никого проклинать, никто не виноват. Мы не 
знаем, откуда совершенно безобидные мыш-
ки сотворили такой страшный урон для всего 
человечества, и не послано ли это нам кем-то 
злобным. Я верю в мистические совпадения 
и в то, что наша жизнь тоже мистическая. Мы 
перестали верить в Господа Бога. Государство 
послало нашего Гундяева полить святой водой 
асфальт из машины. А я все время вспоминаю 
человека, польского писателя, врача Януша 
Корчака, который со своим детским домом, со 
своими воспитанниками ушел в концлагерь, 
в Освенцим, а там в газовую камеру (его не 
собирались казнить, но он воспротивился 
немцам) — и погиб вместе с детьми, обнимая 
их. Если знаешь, что есть Господь, то надо 
знать, что есть и темная сила, и всячески 
от нее отказываться. От Господа идет все 
светлое, что есть в нашей жизни: помощь, 
великое искусство, но сейчас, похоже, правит 
черная сила. Все, что сегодня происходит, 
напоминает бал Сатаны — и чем дальше, тем 
хуже. Но мы будем верить в лучшее.

— Считается, что затворничество — 
естественное состояние писателя. В этом 
смысле как вы себя чувствуете, находясь 
в самоизоляции?

— Вы правы, я-то раньше из дома выхо-
дила только на выступления и каждый день 
гуляла по нескольку километров. Сейчас это 
все для меня закрыто. Впрочем, в квартире 
велосипед на балконе, несколько хороших 
тренажеров, занимаюсь гимнастикой, но на-
строение уже давно, с осени, подавленное. 
Поэтому такой рассказ «Алло» получился. Мне 
позвонило будущее. Реально — позвонили и 
заказали рассказ о том, что будет через 30 
лет. Я в октябре стала его писать, изумилась, 
что выходит у меня из-под руки, позвонила и 
отказалась. Но то, что уже начато, свербит в 
душе, и в ноябре я закончила этот рассказ. 
Отправила редакторам. И мне сказали, что 
это слишком страшно. Публиковать не смогут. 
А вскоре все это же самое и началось в мире. 
И у нас. Но я написала о том, что произойдет 
после всего и какой нам предстоит путь. Не 
дай бог. Это было предупреждение. 

— С каким жанром, по-вашему, можно 
сравнить современную действительность: 
трагедия, комедия, трагифарс?

— Это сериал, типа «Улиц разбитых фона-
рей», точнее, его нулевые серии, пока еще не 
осуществленные в действительности, потому 
что настоящие «Улицы разбитых фонарей» 
начнутся где-то через месяц, когда люди 

начнут голодать. Вот чего больше всего я бо-
юсь. Денег-то нет. Закрыты все частные пред-
приятия. Каждая деятельность закончилась. 
Сейчас вся надежда на Интернет, но долго ли 
он продлится? Начнутся криминальные раз-
борки в верхах. То, как поступил Китай, закрыв 
своим гражданам для зарубежного контакта 
Интернет, может произойти и у нас. Дай бог, 
чтобы не закрыли между своими, потому что 
для многих людей это единственная сфера 
общения, когда они сидят дома. Так бы все 
сошли с ума. Началось бы коллективное по-
мешательство, и люди бы уже не стали сидеть 
дома, а вышли бы на огромные демонстрации, 
отчаянные и безнадежные.

— Вы часто экспериментируете с 
языком. Цикл сказок «Пуськи бятые» 
практически полностью состоит из но-
вых слов. Сегодня можно говорить о но-
вом языке, который рождается вместе с 
пандемией?

— Язык, по моему мнению, живое суще-
ство. Есть ноосфера — это то, что концентри-
рует в себе все мысли, все слова, все изобре-
тения, все находки, самое употребляемое и 
самое значительное. «Ноосфера» по Вернад-
скому — это область разума, независимая от 
реальности. Над нами существует духовный 
мир, в котором копится все, и из него мы чер-
паем очень многое: решение задач, искусство, 
а я вообще считаю, что язык — это Бог. Наш 
живой язык берет от нас слова и бережет их. 
Он теряет очень много, как мы теряем очень 
много в русском языке. Но каждый раз, когда 
я пишу, я знаю, что Он мне диктует.

И это не самонадеянность. Многие люди 
знают об этом. Многим является новая инфор-
мация, самый яркий пример — это полученная 
Менделеевым во сне таблица химических эле-
ментов. Поэтам приходят стихи. Математикам 
— решение проблемы какого-то Гилберта. 
Анекдоты, такие частые раньше, приходили 
ниоткуда в головы людей. Сейчас идет время 
подавленности. И все освобождаются от нее, 
пишут в соцсетях. Единственная возмож-
ность обменяться мыслями, освободиться 
с помощью смеха от страхов, демонстрация 
пришедших на ум стихов, исторических ис-
следований, песенок, всего нарисованного и 
снятого на телефон, клипов и симфоний. 

Следующим актом властей — той же 
Думы — может стать запрет на Интернет. Он 
им-то зачем? В их охраняемых с собаками и 
автоматами дачных комплексах с запасами, 
бассейнами, кинотеатрами, кортами, обслугой, 
банковскими счетами и парком автомобилей. 
И с детьми за бугром. И с постоянным стра-
хом. А, нет: а как тогда им играть с соседями 
в танчики? Несколько лет назад мне пришел в 
голову стишок (я не виновата, пришел и все). 
Он опубликован в книге «Про нашу прикольную 
жизнь. Сти-хи-хи»:

Насекомые жужжат что хотят,
Без смысла и не подумав.
Когда саранча одна, она не вредна,
Но у нас есть Дума. 

Александр ТРЕГУБОВ.

Писательница рассказала «МК» о травме человечества перед лицом пандемии 

А БЕЗУМИЕ ВЛАСТЕИ»
«САМОЕ СТРАШНОЕ НЕ ЭПИДЕМИЯ, 

7
“Московский коМсоМолец”    

14 апреля 2020 года 

ЛЮДМИЛА 
ПЕТРУШЕВСКАЯ:

«Чтобы оставаться сильными, трудно-
сти нужно преодолевать не в одиночку, 
а сообща», — говорила Галина Волчек, 
одна из основателей «Современника», 
которая 48 лет им руководила. Свой 
64-й день рождения театр впервые 
встретит без нее, но не отступая от 
традиции — собравшись вместе. Чего 
ожидать в ночь с 14 на 15 апреля, я 
узнала у тех, кто давно погрузился в 
оттепель.

 «Снова оттепель. Поэзия времени» — так 
называется видеопроект, который подгото-
вила труппа с Чистых прудов. Его иницииро-
вал новый худрук театра Виктор Рыжаков. 
Кстати, с середины марта каждый вечер ровно 
в 19.00, когда в театрах обычно начинаются 
спектакли, современниковцы продолжают вы-
ходить в онлайн с новой записью чеховского 
рассказа, сделанной в условиях самоизоляции. 
Короткие сочинения Антона Павловича уже 
прочли Марина Неелова, Алена Бабенко, Вик-
тория Толстоганова, Сергей Гармаш, Владислав 
Ветров, Кристина Орбакайте и примкнувший к 
ним Гарик Сукачев — верный друг театра.

И вот теперь, 15 апреля, — день рож-
дения. Именно в этот день 64 года назад на 
учебной сцене Школы-студии МХАТ молодые 
энтузиасты сыграли на публике свой первый 
спектакль «Вечно живые», поставленный 

Олегом Ефремовым по пьесе Виктора Розо-
ва. В 1956 году его сыграли ровно в полночь. 
И в ночь с 14 на 15 апреля 2020 года стартует 
проект «Снова оттепель. Поэзия времени». 
В нем 111 видео, которые записали 52 арти-
ста, и не только они. В оттепельный проект 
включился директор театра Игорь Попов со 
стихами Шпаликова, специалист по рекламе 
Елена Волкова (читает Галича) и куратор про-
екта, помощник худрука Евгения Кузнецова (у 
нее Юрий Домбровский и Роберт Рождествен-
ский). Кстати, Домбровского и уж тем более его 
стихотворение «Чекист» не часто услышишь в 
публичном исполнении.

Я был знаком с берлинским палачом 
Владевшим топором и гильотиной. 
Он был высокий, добродушный, 

длинный 
Любил детей, но все же слыл сычом...
 Сильно, не правда ли?
 Участники проекта сами решали, что будут 

читать своему зрителю. Здесь весь первый ряд 
шестидесятников: Евтушенко, Вознесенский, 
Рождественский. Отдельно Бродский, а также 
не широко известные имена. У Марины Неело-
вой — восемь стихов Александра Володина. 
Сергей Гармаш остановил свой выбор на пяти 
стихах — Бродский, Евтушенко, Шпаликов.

«Если честно, я не так много поэзии знаю 
наизусть, — говорит мне по телефону Гармаш. 
— Я очень люблю «Любовь» Бродского, люблю 
его «Пророчество». А «Шестидесятников» Евту-
шенко услышал, когда его читала наша молодая 
актриса Вика Романенко, я его взял. И у Евту-
шенко же взял «Волчиху» — теперь как посвя-
щение Галине Борисовне Волчек. Кто оператор? 
Карантин, не до изысков, но хочется получить 
хорошее качество. Одно стихотворение снимал 
мой сын Ваня, второе — племянница, а третье 
— жена Инна. Я сам не люблю себя снимать. 
Как жизнь на карантине? Я проживаю, как и все,  
такой странный период, цену которому, думаю, 

мы поймем чуть позже. Ничего подобного в 
моей жизни не было, я, может, напишу когда-
нибудь об этом. Самое главное, что жизнь в 
изоляции не вызывает у меня депрессивных 
эмоций. Что плохого в том, что тебе не надо 
вставать по будильнику и бежать сломя голову? 
И давно у меня не было такого, чтобы я со своей 
семьей проводил бок о бок столько времени. 
Да, на карантине огромное количество плюсов, 
хотя настроение... С одной стороны, ты вроде 
общаешься с семьей и близкими или можешь 
все дела бросить и завалиться поспать. А с 
другой, не знаешь, чем обернется эта чума, 
которая не уходит. И внутренне молишь, чтобы 
она поскорее прекратилась».

Ольга Дроздова уверяет, что до каран-
тина столько, как сейчас, не работала: «У 
меня в институте постоянно идут онлайн-
репетиции (актриса ведет актерский курс в 
институте современного искусства. — М.Р.), 
слушаю лекции по философии, и с Димой 

делаем пьесу на двоих, это будет как песочное 
шоу. К концу карантина должны закончить». 
Для «Оттепели» Дроздова выбрала Владимира 
Высоцкого: «Я не люблю...». Не поет — перед 
камерой читает этот суровый мужской стих, а 
аккомпанирует ей на гитаре сын Елисей, при-
чем мелодией из другой песни Высоцкого 
— «Лирической».

Понятно, что поэтическому слову от-
давалось предпочтение. Но есть и проза — 
фрагмент из очерка известного советского 
критика, театроведа Александра Свободина 
«Современник — 24 часа». Его взяла Алена 
Бабенко. «Мне хотелось вспомнить об истории 
театра, потому что я о нем тоскую». Алена на 
карантине едва успевает из одного онлай-
на в другой: репетирует у Рыжкова («Собра-
ние сочинений» по Гришковцу), еще и танцу-
ет на телевидении. В общем, жизнь кипит. 
Уникальность этого проекта еще и в том, что 
каждый из поклонников или зрителей театра, 
приготовившийся смотреть день рождения 
«Современника», в режиме онлайн сам сможет 
составить для себя программу этого вечера. 

Марина РАЙКИНА. 

Гармаш, Неелова, 
Бабенко, Дроздова 
погрузились в оттепель 
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Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» и прием 
денежных средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043  г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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й 
ТЕ

АТ
Р 

СО
ВР

ЕМ
ЕН

НИ
К

Сергей Гармаш прочитает 
стихи Бродского, 
Евтушенко и Шпаликова. 

Свой автопортрет 
Петрушевская назвала 

«Дочь Гоголя».



Новые крите-
рии — действи-
тельно новые, и 
не только для 
нас. И очень 
жесткие. Но, 
как говорят 
врачи, про-
писывая 
горькое ле-
карство, «не 
от хорошего 
принимаешь». 
Вот и эти крите-
рии рождены со-
всем уж от плохого в 
огромном и прекрасном 
виде спорта. Вопрос для 
легкой атлетики России давно 
стоит уже так: или допинг убьет ее оконча-
тельно, или она — допинг. 

В новых критериях все по высшей шкале 
наказания, но иначе нарушения из вида спорта, 
видимо, не вытравить. В сборной не может 
быть людей, нарушивших правила в течение 
последних пяти лет. Как четко формулируют 
его создатели основную заложенную мысль 
в критерии: люди, нарушающие антидопинго-
вые правила, копают могилы не только себе, 
но и всем остальным. А два или четыре года 
дисквалификации плюс три года лишения 
возможности попадания в сборную по новым 
критериям еще — это уже целая жизнь. 

Теперь в сборную не смогут попасть спор-
тсмены, нарушившие правила после 18 ноября 
2015 года. (Именно тогда совет учредителей 
WADA принял решение о несоответствии РУ-
САДА Всемирному антидопинговому кодексу. 
И после этого все пробы уже анализировали 
сначала за рубежом, затем уже в России.) Как 
и те спортсмены, конечно, что находятся под 
подозрением сегодня. В примечании уточня-
ется, что учтена будет дата нарушения, а не 
дата принятия решения о наказании. То есть 
если спортсмен нарушил правила в 2008-м, 
а был наказан спустя время, после того же 
2015 года, то под новое отлучение от сборной 
не попадет. 

Есть, кстати, еще и перспективные кри-
терии — они должны уже начать работать с 
10 апреля этого года. Вице-президент ВФЛА 
и руководитель антидопингового комитета 
федерации Эдуард Безуглов комментирует их 
так: «С 10 апреля все будет жестче, и карать-
ся будет любое нарушение антидопинговых 
правил — и правил доступности, и связанные 
с применением всех субстанций и методов 
запрещенного списка. Срок — не менее трех 
лет лишения возможности для кандидата быть 
частью сборной, руководить региональной 
федерацией и т.д. Эти дополнительные меры 
приняты для усиления ответственности всех, 
кто работает сейчас в легкой атлетике».

Претендент на звание члена сборной 
России не имеет теперь права работать и с 
тренером, который был дисквалифицирован 
после 2015 года. Не могут быть включены в 
состав сборной также и спортсмены, по по-
воду которых федерация получила письмен-
ные рекомендации (указывающие на сомни-
тельные обстоятельства) от Международной 
ассоциации легкоатлетических федераций. 
Как и от РУСАДА или Athletics Integrity Unit 
(независимого органа по защите целостности 
легкой атлетики). 

Так что после формирования тренерским 
штабом списка членов сборной антидопинго-
вый координатор ВФЛА проверит их в соответ-
ствии с критериями, затем по «сомнительным» 
кандидатурам будет сделан запрос в РУСАДА. 
Список непрошедших будет направлен в Ми-
нистерство спорта. 

Естественно, что сборы для тех, кто новым 
критериям не соответствует, будут закрыты. 
И в претенденты на вхождение в сборную они 
могут попасть не ранее чем через три года. А 
тренеры несовершеннолетних спортсменов 
— не ранее шести лет. 

Эдуард Безуглов, кстати, подчеркивает, 
что по поводу таких тренеров были даже пред-
ложения навсегда лишать их возможности вер-
нуться в состав сборной. «Тренеры, которые 
получают дисквалификации за применение их 
несовершеннолетними подопечными «тяже-
лых» препаратов, должны как можно дольше 
находиться вне состава сборных». То есть 
для них должен быть объявлен, выражаясь 
понятным современным языком, совсем уж 
длительный карантин.

По предварительным подсчетам, про-
веденным специалистами ВФЛА, из списка 
кандидатов в сборную будут вычеркнуты 
пять–семь человек.

Правда, в 2012 году МОК проиграл в 
спортивном арбитражном суде иск о том, что 
спортсмены, нарушившие антидопинговые 
правила, не могут участвовать в следующих 
Олимпийских играх. Дисквалификация, а по-
том еще и пропуск Игр — уже двойное нака-
зание за одно и то же. 

«Разработанные положения будут в ра-
бочем порядке согласованы с комиссией по 
восстановлению ВФЛА, в состав которой, как 
известно, войдут эксперты и юристы Олимпий-
ского комитета России, Министерства спорта 
России, Российского антидопингового агент-
ства, представители комиссии спортсменов 
ВФЛА, международные эксперты. Именно 

разработанное положение главного тренер-
ского совета и будет основным документом, 
на основании которого будут формироваться 
списки сборных команд. Я уверен в том, что все 
правовые аспекты будут нами соблюдены, а 
итогом будет формирование сборной на осно-
ве принципов чистого спорта и справедливой 
борьбы», — подчеркивает президент ВФЛА 
Евгений Юрченко. 

● ● ●
А мировая легкая атлетика пытается хоть 

как-то выстроить дальнейшие планы. Офи-
циально объявлено, что период квалифика-
ционных турниров к Олимпийским играм в 
Токио приостановлен с 6 апреля по 30 ноября 
2020 года. 

Это решение было принято президен-
тами региональных ассоциаций и советом 
World Athletics. Причем после консультаций с 
комиссией атлетов организации. Хотя недо-
вольные все равно нашлись. 

Результаты соревнований в этот пери-
од, в том числе мировые рекорды, будут по-
прежнему регистрироваться в статистиче-
ских целях, но они не будут применимы для 
установления квалификационного статуса 
спортсмена на Олимпиаду в Токио.

Если же ситуация с пандемией будет раз-
ворачиваться в сторону очищения стран от 
вируса, то олимпийский квалификационный 
период возобновится 1 декабря. Его оконча-
ние будет установлено МОК в зависимости 
от ситуации. 

А спортсмены, которые уже отобрались на 
Олимпиаду в прошлом году, вновь подтверж-
дать свое право на Игры не обязаны, их места 
в сборных никто уже не отберет.

Пострадавший от переноса Олимпий-
ских игр чемпионат мира по легкой атлетике, 
который должен был состояться в 2021 году, 
перескакивает на год вперед: с 15 по 24 июля 
американский Юджин все-таки увидит силь-
нейших спортсменов.

Президент World Athletics Себастьян Коэ 
осмелился назвать и предположительные 
сроки сезона: «Если это будет вообще воз-
можно, мы постараемся провести отложен-
ный сезон на открытом воздухе с августа 
по октябрь. Мы надеемся, что он начнет-
ся с национальных чемпионатов во многих 
странах в начале августа. За этим последует 
международный сезон, хотя мы, конечно, 
зависим от развития ситуации с пандемией 
коронавируса. Но нам хотелось бы дать всем 
заинтересованным сторонам некоторую на-
дежду на то, что все вернется в норму ближе 
к концу в этого года».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТЕМА ДНЯ

ДЕНЬГИ

под градусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 7…9°, 
днем — 9…11°. Облачно; ночью небольшой 
дождь, ветер южный, 6–11 м/с; днем дождь, 
ветер западный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 5.28, заход Солнца — 
19.32, долгота дня — 14.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

датский уголок

День медицинской службы уголовно-
исполнительной системы РФ
1900 г. — французский президент Эмиль 
Лубэ открыл Всемирную выставку в Париже, 
самую большую выставку за всю историю 
Европы

1930 г. — покончил жизнь самоубийством 
В.В.Маяковский
1945 г. — основан Главный ботанический сад 
Академии наук СССР (ныне РАН)
1980 г. — в Англии вышла первая коммер-
ческая видеокассета с записью концерта 
Гарри Ньюмана

дНи роЖдЕНиЯ

Ричи Блэкмор (1945) — британский рок-
музыкант, гитарист, певец и композитор, 
участник групп Deep Purple, Rainbow
Эдриан Броуди (1973) — американский 
актер и продюсер, лауреат премий «Оскар» 
и «Сезар» («Пианист»)
Андрей Воробьев (1970) — губернатор 
Московской области
Пётр Глебов (1915–2000) — актер театра и 
кино, народный артист СССР («Тихий Дон»)

Виктор Вексельберг (1957) — российский 
инженер и предприниматель, президент фон-
да «Сколково»

Анатолий Лысенко (1937) — генеральный 
директор АНО «Общественное телевидение 
России»

спорт

Человек: «Я царь природы!»
Природа: «Ну, царь так царь. На, дер-
жи корону».

Московских таксистов обязали 
проверять электронные пропуска 
пассажиров. В машину садится 
мужик.
— Здравствуйте! На Пушкинскую? 
Пропуск у вас есть?
— Ты машину дезинфицировал?
— Твоя взяла! Поехали!

Странно, что поколение, заряжавшее 
воду в трехлитровых банках перед те-
левизором, вдруг отказывается свя-
тить куличи онлайн.

— После завершения пандемии мы уже 
не сможем жить как прежде.
— Маски хоть снять можно будет?

Эстонцы с трудом привыкают к соци-
альной дистанции в два метра. Она 
очень отличается от привычных пяти.
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Летний сезон у 
всей легкой атлетики — 

за вирусными горами. А рос-
сийской королеве спорта надо 

преодолеть еще и свои, созданные 
допинговыми нарушениями. Совмест-

ное совещание руководства ВФЛА и 
тренерского штаба сборной команды 
России, которое должно было пройти в 
рамках видеоконференции, перенесено 
на «после карантина». Но федерация раз-
работала новые антидопинговые крите-
рии. Как теперь будут жить спортсме-

ны, тренеры и специалисты сборных 
команд России по легкой атлетике, 

а также комитеты и комиссии 
самой ВФЛА (и региональ-

ные федерации)?

Каратьбез пощады

Мы продолжаем публикацию писем, 
дневников и фотографий последних 
недель Великой Отечественной в рам-
ках совместного с Центром «Холокост» 
проекта «Авторы Победы». В нем пред-
ставлены документы государственных 
архивов и школьных музеев Владимира, 
Ростова-на-Дону, Саранска, Смоленска, 
Новосибирска.

14 апреля Совинформбюро сообщало, 
что «севернее и северо-
восточнее Вены войска 
2-го Украинского фронта 
продолжали наступление. 
В последних боях в этом 
районе противник понес 
тяжелые потери и спешно 
подтягивает свежие силы. 
Советские воины, участво-
вавшие в боях за освобож-
дение Вены от немецко-
фашистских захватчиков, 
сражались героически».

А родители спешили 
поздравить своих сыновей 
со взятием столицы Ав-
стрии и получали в ответ 
необычные подарки.

аННа сЕгалЕВиЧ
Анна Евсеевна Сегале-

вич (1900–1986), родилась в 
дер. Городея Минской губ. 
Жила в Москве. Работала в 
НИИ шинной промышлен-
ности, химик, кандидат 
технических наук.

Письмо адресовано 
сыну, ст. сержанту Евсею 
Вульфовичу Гохману (1921–
1980), который был призван 
в РККА в 1940 г. На фронте 
с августа 1942 г. Воевал на 
Юго-Западном и 3-м Укра-
инском фронтах. Дважды 
был контужен. Участник 
Сталинградской битвы. 
Авиационный механик, в 
конце войны — начальник наблюдательного 
поста 55-й отд. роты ВНОС. Копия письма 
передана вдовой Е.В.Гохмана — Б.Я.Гохман 
(Москва).

[14 апреля 1945 г. Москва]
«Дорогой сыночек! Я счастлива каждый 

раз, получив от тебя весточку. Твои письма 
такие хорошие, они меня согревают. Сыночек, 
постарайся описывать все пережитое. Я и мои 
друзья убеждены, что у тебя писательский 
талант, и все советуют, чтобы ты это поста-
рался воспитать в описании пережитых тобой 
событий. Поздравляю тебя, дорогой, с взятием 
Вены, уже скоро наступит час, когда мы с тобой 
увидимся, и я тебя сумею видеть каждый день, 
какое это счастье. А пока, ты прав, надо еще 
с большей яростью уничтожать врага и до-
биться полной победы. Желаю тебе здоровья 
и счастья. Поздравляю с праздником 1-го мая. 
Пиши нам почаще. Твои письма — это самая 
большая радость для меня. Целую тебя крепко. 
Мама. Напиши дяде Ефиму, ведь ему очень 
тяжело после гибели семьи. Очень прошу 
тебя». Полевая почта 5211. Е.Е.Сегалевич.

(Ефим Евсеевич Сегалевич (1896–1961). 
Призван в РККА Минским ГВК 22 июня 1941 г., 
служил в системе снабжения фронта горючим. 
Майор административной службы. Его семья 
погибла во время холокоста в Минске).

лЕВ городЕНский
14 апреля 1945 г.
Дорогие родители!
Я узнал, что сюда письма доходят от вас 

очень быстро (5–9 дней), и сейчас жалею, что не 
велел вам сразу по прибытии в госпиталь мне 
писать письма. Но это ничего — по этому адресу 
пишите письма, а те, которые были на п.п. 13425, 
тоже не пропадут — там есть надежные люди, и 
письма ваши сохранят. Теперь немного о себе. 
Я жив, здоров, сыт, пьян и нос в табаке, как и 
должно быть в Германии. Сейчас я нахожусь в 
командировке до 20.04 с одним лейтенантом. 
Разъезжаем по армейским тылам и выпол-
няем что предназначено. По дороге бываю и 
в госпитале, где лежал, и жду письма от вас. 
Погода здесь мало сказать хорошая. У нас так 
тепло и в мае редко бывает. Цветут деревья и 

цветы, но не для тех, кто их по-
садил, а для нас. Это письмо я 
пишу в 60 км от Берлина, а от 
вас — в 30 раз дальше. Скоро 
думаю увидеть союзных солдат, 
а пока это письмо дойдет до 
вас, может, и война кончится. 
События сами намекают на это. 
Сегодня весь день в воздухе 
гудят моторы — это значит, что 
двинулись вперед наши войска, 
хотя об этом на данную минуту 
ничего официально не извест-
но. Но мы редко ошибаемся… 
Думаю кончать. Привет всем 
родным и знакомым, соседям 
и всей Москве. Хотя мы и около 
Берлина, но Москва нам ближе. 
Целую всех вас крепко-крепко. 
Ждите с победой. С фронто-
вым комсомольским приветом, 
Лева.

[P.S.] Посылаю цветоч-
ки, которые очень приятно 
пахнут».

а.БроНШтЕйН
В этот день гвардии ка-

питан А.Бронштейн готовил-
ся к штурму Берлина. Вот что 
записал 14 апреля в своем 
дневнике:

«Итак, до наступления 
остались, видимо, считаные 
дни. Каждый из нас знает, что 
вот-вот на Берлин обрушится 
последний удар. Днем тишина, 

но ночью по всем дорогам в че-
тыре, пять и шесть рядов двигаются сюда, за 
Одер, на «малую землю» машины всех систем 
и марок, пушки всяких калибров, танки, «ка-
тюши», мотопехота и просто пехота, пехота, 
пехота… Все это буквально втискивается в 
плацдарм. На каждом шагу наталкиваешься 
на занятные сцены. Вот стоят два майора. 
Оба гвардейцы, оба сталинградцы, кавалеры 
нескольких орденов. Один из них танкист, 
другой — артиллерист. И оба азартно спорят 
из-за клочка земли! Что, мол, следует поста-
вить здесь, танк или пушку? И этот незабро-
нированный участочек сейчас еще не знает, 
станет ли он исходной позицией, с которой 
танкист даст старт своей машине на Берлин, 
или быть ему огневой позицией, откуда пушка 
будет слать уничтожающие снаряды по врагу. 
Мало земли на «малой земле». Ряд к ряду 
сплошным частоколом выстроена и батальон-
ная, и полковая, и дивизионная, и корпусная 
артиллерия. По всему видно, что подготовлен 
удар силы невиданной и неслыханной. Никто 
не знает, точнее — немногие знают, сколько 
осталось до первого залпа «катюш», обычно 
оповещающего о начале артподготовки. Но 
каждый из нас чувствует солдатским своим 
чутьем, что уже недолго ждать».

Публикацию подготовили  
Илья АЛЬТМАН и Роман ЖИГУН.

аВторЫ поБЕдЫ
до победы 
оставалось 25 дней«посЫлаЮ 

ЦВЕтоЧки, 
которЫЕ оЧЕНЬ 
приЯтНо паХНут»

14 апреля 1945г.

Евсей 
Гохман.

Лев Городенский.

без пощады

У каждой национальной футбольной лиги 
и у каждого клуба разные финансовые воз-
можности, и понятно, что везде руководство 
и игроки договариваются на своих условиях. 
В топ-клубах Италии, Испании, Германии все 

прошло без скандала. «Реал», «Барселона», 
«Ювентус», «Бавария» — все согласились на 
временное сокращение зарплат.

В России первым с футболистами до-
говорился «Спартак» — на 40 процентов, 

«Зенит» — на 50, ЦСКА — на 60 процен-
тов, пока не возобновится тренировочный 
процесс. У «Локомотива» вышла заминка, 
переговоры были долгими и неровными, 
за игроков вступился главный тренер Юрий 
Семин, тем не менее и там все-таки до-
говорились на 40%. И если бы не «умная» 
шутка Джефферсона Фарфана о том, что в 
клубе «могут творить что угодно, но пусть 
не касаются моих денег», сказанная им во 
время прямого эфира в соцсетях, то и у 
железнодорожников все бы прошло без 
скандалов.

А вот в Английской премьер-лиге по по-
воду зарплат разгораются жесточайшие 
битвы. Изначально англичане хотели сделать 
все централизованно и предложили пойти 
на временное 30-процентное сокращение 
во всех клубах. Однако к соглашению так 
и не пришли, и одной из причин стало то, 
что тогда сократятся налоговые выплаты 
на социальные нужды и меньше средств 
уйдет на здравоохранение. Что в данной 
ситуации было бы неправильно. Но после 
фиаско в переговорах каждый клуб решил 
ковыряться в своей песочнице.

Первыми на временное 10-процентное 
сокращение зарплат (с обещанием потом 
все вернуть) уговорили своих спортсменов в 
«Саутгемптоне». Следующими «сломались» 
футболисты «Вест Хэма». Изначально им 
предлагалось «урезаться» на 50%, что пони-
мания среди игроков не нашло. Потом на 30, 
но, на что в итоге согласились футболисты, 
осталось тайной. При этом лондонский клуб 
не вошел в правительственную программу 
по сохранению рабочих мест. Эта программа 
предполагает, что всех «неигровых» сотруд-
ников не будут отправлять в неоплачиваемые 
отпуска или увольнять, а государство бу-
дет выплачивать им 80% заработной платы. 
«Вест Хэм» сохранит всех и всем будет вы-
плачивать все 100% оклада.

Сначала в эту программу решили войти 
«Ливерпуль» (один из самых богатых клубов 
премьер-лиги) и «Тоттенхэм», имеющий более 
600 млн фунтов кредита за недавно отстро-
енный стадион. Правда, оба подверглись 
такому мощному огню критики, что мерси-
сайдцы еще на прошлой неделе отказались 
от этой идеи и извинились перед фанатами. 
«Шпоры» держались дольше, но в итоге и 
они пошли на попятную в понедельник, 13 
апреля, пообещав сохранить все рабочие 
места и платить всем сотрудникам зарплату 
в полном объеме.

Но главным обсуждаемым клубом начала 
недели стал лондонский «Арсенал». Клуб 
выкатил футболистам пакет предложений о 
понижении зарплат на целый год, до марта 
2021-го. Правда, всего на 12,5 процента. Если 
клуб выйдет в Лигу Европы (а это не гаран-
тировано), то понижение будет 7,5 процента. 
Если в Лигу чемпионов — понижения не будет 
совсем. Никуда не выйдет — так и будут по-
лучать игроки меньше на 12,5% весь год.

Такое канониров не устроило, и предло-
жение было отклонено. При этом пока среди 
болельщиков и другой заинтересованной 
публики нет недовольства «миллионерами». 
По сообщениям британских СМИ, футбо-
листы опасаются, что эти деньги не пойдут 
на благие цели — выплаты тем сотрудни-
кам, которых могут уволить или отправить 
в отпуск без содержания. Переговоры будут 
продолжены.

На самом деле английские футбольные 
звезды уже получили волшебного пинка от 
британского министра здравоохранения 
Мэтта Хэнкока, намекнувшего им, что неплохо 
было бы помочь финансово. И появилась 
инициатива «Players Together», рожденная 
в чате мессенджера, в рамках которой фут-
болисты жертвуют тысячи фунтов из своего 
кармана.

Ульяна УРБАН.

Игроки «Арсенала» 
не доверяют клубу

Футболисты отказались от предложения по сокращению 
зарплат на год
Во время вынужденной паузы футбольные клубы по всему миру несут огром-
ные финансовые потери, которые будут совсем тяжелыми в случае, если 
сезон вообще не будет завершен. Одна из самых солидных статей расходов 
везде — это зарплаты игрокам. По всей Европе клубы или уже договорились 
со своими футболистами о временном снижении зарплат, или ведут актив-
ные переговоры. Если в Италии, Испании и даже в России все прошло относи-
тельно спокойно (если не считать московский «Локомотив»), то в Англии все 
еще полыхает. В понедельник стало известно, что игроки лондонского «Арсе-
нала» отказались от предложений руководства клуба о снижении. Впрочем, 
англичане пока не спешат называть их жадными.

ВФЛА разработала новые 
антидопинговые критерии
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На фоне обострения ситуации с коро-
навирусной инфекцией в нашей стра-
не весьма своевременным оказалось 
возведение инфекционного центра в 
Новой Москве, поселении Воронов-
ское, где всего за месяц в чистом поле 
на территории выросли корпуса, спо-
собные принять до 900 пациентов. Ре-
шение о строительстве было принято 
столичными властями 5 марта, спустя 
неделю началась подготовка строй-
площадки, а на сегодняшний день 
строительство уже окончено и прово-
дится комплексное благоустройство 
прилегающей территории. В обычных 
условиях сооружение такой больницы 
заняло бы порядка 8 месяцев. 

По словам генерального директора ком-
пании АО «Мосинжпроект», генерального под-
рядчика и генерального проектировщика объ-
екта, Марса Газизуллина, все работы велись в 
полном соответствии с графиком — был четко 
выдержан изначально установленный срок 
строительства.

Так, уже к 12 апреля был завершен монтаж 
металлоконструкций кровли и стен корпусов 
лечебного и реанимационного блоков, где 
началась приемка мебели и специализиро-
ванного медоборудования, закончено возве-
дение корпусов общежития для персонала. В 
зданиях продолжались отделочные работы, а 
снаружи началось благоустройство прилега-
ющей территории — асфальтирование дорог, 

озеленение, общее приведение территории в 
надлежащий вид. Сейчас здесь полным ходом 
высаживаются сосны, ели, можжевельник, ря-
бины, березы, яблони, черемуха, туи, сирень, 
гортензии и розы. Параллельно продолжается 
пусконаладка инженерных коммуникаций.

Главная особенность будущей больницы 
в том, что она изначально создавалась как 
инфекционная, поэтому повышенная санитар-
но-эпидемиологическая безопасность была 
заложена уже на этапе проектирования. В 
частности, было заложено четкое зонирование 
территории и зданий: все они делятся на ле-
чебные и реанимационные, блок проживания 
и коммунальный. При этом каждый блок изо-
лирован от соседних как ограждениями, так 
и собственными системами коммуникаций 
— инженерные сети подведены отдельно, 
система стоков разделена, очистные соору-
жения у каждого блока свои. Здесь построены 
собственные котельная, водяная скважина, 
трансформаторные установки, установлены 
дизельгенераторы. На идущих вовне комму-
никациях установлены очистные сооружения с 
трехступенчатой очисткой стоков с функцией 
обеззараживания, которая уничтожит злов-
редные бактерии путем термохимической 
обработки. 

Но главное — несмотря на использование 
быстровозводимых конструкций, больница 
эта будет не временная, а сможет прослужить 
не менее 30 лет, будучи перепрофилирована 
после окончания пандемии. 

ИНФЕКЦИОННЫЙ ЦЕНТР В НОВОЙ 
МОСКВЕ ПОСТРОЕН ЗА МЕСЯЦ
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